
ОБОРОНА ПОЛИЦЕЙСКОГО В КАФЕ МОЖЕТ ОКАЗАТЬСЯ АТАКОЙ
Полицейский в Москве рас-

стрелял троих посетителей бара 
из травматического пистолета в 
ночь на воскресенье. Причем страж 
порядка утверждает, что защищал 
свою жену и дочь. Сами потерпев-
шие уверены, что полицейский 
пытается обелить себя.

Как стало известно «МК», непри-
ятный случай произошел в кафе 
«Империя» в поселке Рублево. Судя 
по официальной версии, старший 
лейтенант из патрульной службы 
УВД по ЗАО, будучи не на работе, 
вступился за честь жены и несо-
вершеннолетней дочери, к которым 
приставали четверо подвыпивших 
мужиков. Один из них выхватил пи-
столет и начал стрелять, но поли-
цейский отнял оружие и выдал по 
пуле троим из этой компании. 

Интересно, что другая сторона 
выдала противоположную версию. 
Двое друзей, Виктор и Слава (все 
имена изменены. — Прим. авт.), 
выпивали за одним из столи-
ков, мимо них несколько раз 
проходил полицейский и во 
время очередного променада 

случайно задел мужиков. Они 
о чем-то поспорили, но потом 
помирились и даже выпили ми-
ровую. Позже Виктор, Слава и их 
третий приятель Анатолий реши-
ли поиграть в бильярд. Неожи-
данно патрульный вернулся — в 
сопровождении приятеля и, со 
слов мужчин, с пистолетом на-
перевес. Страж порядка с ходу 
выстрелил в Анатолия, затем 
ударил его по голове рукояткой 

пистолета, а потом бросился к 
Славе и Виктору. Первый отде-
лался одним ранением, второму 
кроме пули в спину досталось и 
много ударов по лицу — его из-
били не на шутку. Анатолий вы-
бежал на улицу, там снял окро-
вавленную одежду и позвонил в 
полицию. Пострадавших госпи-
тализировали, и они написали 
встречное заявление на стража 
порядка в прокуратуру.

ПЕС ПОУЧАСТВОВАЛ  
В ПОДГОТОВКЕ К НОВОМУ ГОДУ, 

СКЛЕИВ СЕБЕ ЗУБЫ
Ротвейлера со склеенной 

пастью и поврежденным пи-
щеводом пришлось лечить 
ветеринарным врачам на 
юге столицы. 

Как сообщил «МК» ве-
теринарный врач Галина 
Андрейченко, владельцы 
7-летнего ротвейлера по 
кличке Потап проживают в 
одном из домов по улице 
Автозаводской. Мужчина 
трудится автослесарем, 
а его супруга — домохозяй-
ка, именно она и занимает-
ся Потапом. В роковой день 
дама готовила новогоднее 
украшение для интерьера. 
Для закрепления деталей 
ей понадобился клей. Она 
достала тюбик, положила 
его на тумбочку и ненадол-
го отлучилась из комнаты. 
А когда вернулась, клея 
уже не было. Отложив не-
доделанное украшение, 

москвичка решила было 
заняться другими дела-
ми, как вдруг ее внимание 
привлек тихий вой Потапа 
из второй комнаты. Войдя 
в помещение, владелица 
увидела, как собака сидит 
на своей подстилке с сом-
кнутой пастью, из которой 
текут кровавые слюни. Ря-
дом с ротвейлером валялся 
разгрызенный тюбик супер-
клея. Не медля ни минуты, 
дама затолкала скуляще-
го Потапа в автомобиль и 
рванула в ветклинику. Ак-
куратно рассоединив зубы 
при помощи специальных 
инструментов, «животные» 
медики осмотрели пасть 
и пищевод Потапа, где об-
наружили многочислен-
ные кровоточащие язвы. 
К счастью, количество клея 
было маленьким, и пес не 
отравился. 

ДЛЯ ПАРТНЕРОВ УБИТОГО 
АВИАКОНСТРУКТОРА ТЮРЬМОЙ 

БУДЕТ ЦЕЛОЕ ПОДМОСКОВЬЕ
В афере на 12 миллионов 

рублей, связанной с истре-
бителями МиГ-29, призна-
ны виновными двое офице-
ров. Бывший руководящий 
сотрудник ФГУ «13-й НИИ 
Минобороны» Юрий Тара-
канов и сотрудник управ-
ления развития и организа-
ции заказов авиатехники и 
вооружения ВВС Александр 
Никитченко получили за-
служенное наказание. 

Как ранее сообщал «МК», 
по версии обвинения, в 
2009 году полковники ре-
шили обогатиться, сделав 
весьма затратный, а глав-
ное, ненужный для госбюд-
жета заказ. Связан он был 
с обследованиями стаби-
лизаторов истребителей 
МиГ-29. Никитченко и Тара-
канов заключили договор 
о проведении этих работ 
с фирмой «Кулон-2». Хо-
зяином ее был бизнесмен 
Идрис Файзуллин — авиа-
конструктор, владелец ноч-
ного клуба «Нью-Васюки» и 
нескольких других фирм, 
которого в 2011 году за-
стрелили. «МК» сообщал 
подробности убийства, в 
том числе о приговоре офи-
церу ФСБ Андрею Лелетко, 
признанному виновным в 
организации этого престу-
пления. 

Стараниями полковников 
Файзуллин получил 12 мил-
лионов рублей за обсле-
дования стабилизаторов 
«МиГов». Хотя еще раньше 
эту работу выполнили со-
трудники НИИ, и в услугах 
«Кулона-2» на самом деле 
необходимости не было. 
Интересно, что Файзуллин, 
получив крупную сумму за 
госзаказ, нисколько не по-
делился со своими партне-
рами по сделке. 

В 2011 году Никитчен-
ко и Тараканов предстали 
перед судом по статье о 
мошенничестве. Однако в 
ходе разбирательства слу-
житель Фемиды посчитал, 

что действия сотрудника 
НИИ Минобороны — это не 
афера, а халатность, за что 
ему назначил штраф в каче-
стве наказания. А второй 
полковник — Никитченко 
— превысил должностные 
полномочия (статья 286 
УК РФ). Правда, в отно-
шении его дело прекра-
тили. Осужденные тем не 
менее обжаловали при-
говор. Дело пересмотре-
ли в высшей инстанции 
и, что любопытно, суд не 
оправдал, а наоборот, на-
значил им более строгую 
меру наказания, признав 
все-таки виновными в мо-
шенничестве. Полковникам 
дали реальный срок лише-
ния свободы. Подсудимые 
снова подали жалобу, по-
сле чего дело вернули для 
повторного разбиратель-
ства в первую инстанцию 
— в 235-й гарнизонный во-
енный суд. 

 По сообщению пресс-
службы суда, 9 декабря 
состоялся приговор, в ре-
зультате которого бывшему 
начальнику 43-го научно-
исследовательского 
отдела ФГУ «13-й Госу-
дарственный научный ис-
следовательский институт 
Минобороны РФ» Тарака-
нову по статье о мошенни-
честве назначили 4 года 
ограничения свободы. А 
бывший старший офицер 
отдела развития и орга-
низации заказов самоле-
тов фронтовой авиации, 
авиации ПВО и учебно-
тренировочных самоле-
тов УРОЗ АТ и В (ВВС) Ни-
китченко получил 3 года 
ограничения свободы. Им 
нельзя изменять место 
жительства, выезжать за 
пределы Москвы и Подмо-
сковья без согласия со спе-
циальным надзирающим 
госорганом. Кроме того, с 
них взыскано 12 миллионов 
рублей солидарно в пользу 
Минобороны. 

У ТАМОЖЕННИКОВ БУДЕТ 
МЕНЬШЕ ПОВОДОВ СМЕЯТЬСЯ 
НАД РУССКИМИ ФАМИЛИЯМИ
Правила написания рос-

сийских имен и фамилий 
латиницей в загранпа-
спортах могут изменить-
ся в ближайшем будущем. 
Неблагозвучное сочетание 
букв чиновники должны 
будут заменить на что-то 
более презентабельное по 
первому же требованию 
гражданина. 

Как стало известно «МК», 
идея поменять порядок 
транслитерации с кирилли-
цы на латиницу в докумен-
тах появилась на портале 
российской общественной 
инициативы. Как указывают 
авторы предложения, про-
блема появилась с августа 
2014 года, когда в России 
были приняты новые пра-
вила передачи фамилий и 
имен латинскими буквами 
в загранпаспортах, соот-
ветствующие стандартам 
Международной организа-
ции гражданской авиации. 
Так, например, буква «ё», 
которая раньше пропи-
сывалась как «yo», теперь 
должна писаться как ла-
тинская «e». В результате 
некоторые русские имена, 
написанные латиницей, 
вызывают приступ хохота 
или открытое недоумение 
у иностранцев, начиная 
с работников таможни в 
аэропортах. По мнению 
авторов инициативы, мень-
ше всего повезло людям 
с именем Семён. С лег-
кой руки разработчиков 
новой транскрипции оно 
теперь пишется Semen, а 
читается «Симэн». А это 
на слух можно перевести 

с английского как «морской 
мужчина». Та же печаль-
ная участь постигла тех, в 
чьих именах и фамилиях 
есть буквы «й» и «ц». При 
этом, как заявляют авто-
ры идеи, запросы граждан 
на изменение транслите-
рации чиновники сегодня 
оставляют без внимания. 
Если же инициативу одо-
брят, трудности перевода 
сойдут на нет. Внести из-
менения в написание име-
ни и фамилии можно будет 
на основании простого за-
явления, составленного в 
произвольной форме, без 
предоставления каких-
либо дополнительных бу-
маг.

Мнение эксперта
Комментирует член Со-

вета при ФМС России Юрий 
Московский: «Я сам стол-
кнулся с этой проблемой. 
Раньше окончание моей 
фамилии писалось как «iy», 
и ни у кого проблем не воз-
никало. А теперь я оканчи-
ваюсь на «ii». И как прика-
жете это читать? «Иииии»? 
То же самое и с фамилией, 
например, «Синицын». Он 
теперь, бедолага, в транс-
крипции то ли «синитсин», 
то ли «синидзин» — сплош-
ная Япония да Китай. В 
принципе сейчас, если 
очень попросить, чиновни-
ки могут пойти навстречу и 
переписать. Но инициатива 
очень хорошая. У граждан 
должно быть право требо-
вать, чтобы их имена в до-
кументах были прописаны 
благозвучно».

ВЕРХОВНЫЙ СУД ПОЛОЖИЛ 
КОНЕЦ МАХИНАЦИЯМ  

С ОПЕКУНСКИМИ ДЕНЬГАМИ
Конец маленькой хитро-

сти российских семей, у 
которых не хватает денег 
на содержание детей, по-
ложат российские судьи.

Как сообщили «МК» в 
Верховном суде РФ, под-
готовлен обзор практик 
судебных дел, касающих-
ся выплат так называемых 
«опекунских» денег. ВС 
разобрал типичный при-
мер, когда бабушки или де-
душки заявляют, что мать 
не воспитывает ребенка, 
оформляют над ним опеку 
и, соответственно, полу-
чают пособие (порядка 15 
тысяч рублей). При этом по 
факту родительница может 
не просто навещать свое 
чадо, но даже жить с ним в 

одной квартире. ВС поста-
новил: если соцработники 
докажут, что связь между 
родителями и детьми не 
прерывается, то выплата 
пособия опекунам не по-
лагается. 

Высшие судьи также 
разобрали случаи, когда 
опекуны назначались де-
тям в связи с признанием 
их матери безвестно от-
сутствующей. Если вдруг 
мать найдется, то это не 
является основанием для 
прекращения выплаты опе-
кунских денег тому, кто все 
это время воспитывал ма-
лыша. Прекращение начис-
ления пособия возможно 
только после того, как будет 
снято само опекунство. 

КРИЗИС ЗАСТАВИЛ МОСКВИЧЕЙ 
ВДОХНУТЬ НОВУЮ ЖИЗНЬ  

В СТАРЫЕ САПОГИ
Чаще сдавать в ремонт 

старую обувь и одежду, ко-
торые уже никогда не со-
бирались носить, стали в 
кризис москвичи.

Как стало известно «МК», 
в последнее время в город-
ских мастерских по ремон-
ту одежды и обуви приба-
вилось клиентов. Люди 
несут для починки старые 
брендовые вещи: кожаные 
куртки, пальто, дубленки, 
обувь и даже сумки.

По словам руководителя 
одного из столичных домов 
быта Алевтины Фроловой, 
все чаще от клиентов мож-
но услышать такую фразу: 
«Уже и не планировали это 
носить, но вот пришлось до-
стать. Переделать будет де-
шевле, чем покупать что-то 
новое». Сотрудникам дома 
быта вещи, как правило, 
приходится перекраивать и 
перекрашивать. Обувь про-
сят укоротить или ушить в 
голенищах. 

По словам сотрудника 
другой сети мастерских 

Александра, у них клиентов 
в связи с кризисом стало 
меньше, в то же время люди 
стали чаще приносить на 
реконструкцию именно 
старые вещи — чуть ли не 
советских времен, кото-
рые изначально были ка-
чественно сделаны.

— Сейчас в магазинах 
продают очень некаче-
ственную обувь. Даже 
довольно дорогой обуви 
хватает на один-два се-
зона. Потом она начинает 
разрушаться так, что ее 
уже невозможно отремон-
тировать, — поясняет он. 
— При этом цены на услуги 
выросли, поскольку вырос-
ла стоимость импортных 
расходных материалов на 
ремонт.

Многие люди, по его сло-
вам, уже сами в домашних 
условиях начали ремон-
тировать свою одежду и 
обувь. Приходят в мастер-
скую только за тем, чтобы 
мастер, так сказать, вбил 
последний гвоздь. 
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В смерти младенца, который погиб из-за 
того, что в доме был неисправен лифт, управ-
ляющая компания обвинила его мать.

 «Это произошло потому, что ребенок на-
ходился в коляске, а не на руках, — объяснил 
глава компании Александр Лысаков. — В пра-
вилах, которые развешаны на каждом углу, все 
написано. Если бы он был на руках, ничего бы 
не случилось».

Опытный управленец Александр Лысаков. 
Быстро придумал, как прикрыть свою задницу. 

Спихнул все на мать, потерявшую ребенка 
из-за его, лысаковской, халатности.

Ловко прикрылся. Но все-таки не до конца. 
Если бы мать соблюдала правила, кое-что 

все равно бы случилось. 
Лифт раздавил бы коляску, но без ребенка, 

если бы мать стояла с ним на руках перед лифтом 
и пихала коляску вперед. 

А если бы она сначала зашла в лифт и пы-
талась оттуда затащить внутрь коляску, и лифт 
рухнул бы в этот самый момент, тогда они с ре-
бенком не имели шансов остаться целыми и 
невредимыми.  

Лифт был неисправен. Причем давно. В этом 
причина трагедии.

Работал он через пень-колоду, как уверяют 
жильцы. Без конца застревал, останавливался 
то выше этажа, то ниже, и все были уверены, что 
рано или поздно с ним случится беда. 

Правила безопасности от управленцев лы-
саковых в таких случаях не спасают. Тем более 
если по жизни соблюдать эти правила крайне 
сложно. А с лифтами в жилых домах это как раз 
крайне сложно. 

Двери у них закрываются автоматически, 
оставляя десять секунд на проход. За это время 
невозможно успеть пройти самому и еще за-
пихнуть коляску. 

Нужно встать с ребенком на руках в дверях, 
чтоб двери с лязгом били тебя по бокам, но не 
били разбуженного, плачущего, извивающе-
гося ребенка и каким-то кривым раком одной 
рукой затаскивать через эту сциллу-харибду 
коляску, цепляющуюся колесами за порожек, 
потому что пол лифта никогда не совпадает с 
полом лестничной площадки, обязательно есть 
зазор сантиметров хотя бы в пять, а без него 
нельзя, что вы, а то вам будет слишком просто 
им пользоваться.

Но управляющая компания здесь ни при чем 
совершенно. Отрегулировать работу лифта — не 
в ее компетенции. Вот правила развесить невы-
полнимые — это да, она может. А вы как хотите, 
так их и выполняйте. 

Ну а кто не выполнит, тот сам и виноват. 
Что с ним поделаешь, с этим тупым насе-

лением, которое не читает правила на каждом 
углу?

Население — букашки. Зато начальники — 
баре, хозяева. 

Хозяин Лысаков, торопясь отмазаться, сва-
лить с себя вину, оттоптался на убитой горем 
букашке. Ради спасения своей задницы добил ее 
бесчувственно и безжалостно: сама виновата. 

Что ему какая-то несчастная мать? Что ему 
какой-то погибший младенец? 

Вот своя задница — это ценность. Там де-
нежки, баблосики, тепленькое местечко. За-
дницу надо беречь, а не младенцев каких-то. А 
то, глядишь, самого раздавят. 

Тем более что букашки безмозглые только 
этого небось и хотят. Чтоб его — такого опытного, 
умного и прекрасного — на-
конец раздавили. 

Продолжение темы  
на 3-й стр.
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Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ

Читайте 7-ю стр.

Миллионы людей голосовали за «Ябло-
ко». Миллионы голосовали за Явлинского. 
Голосовали за «Яблоко» — в Думу, за Явлин-
ского — в президенты… А потом он взял голоса 
людей и выбросил их на помойку.

Люди опускали бюллетени в избира-
тельные урны, а могли бы бросать их в про-
стые урны; для этого пока не надо тащиться 
на избирательный участок, не надо паспорт 
предъявлять.

Когда Явлинский (не знаем почему) ре-
шил выбросить на помойку не только голоса 
своих избирателей, но и дело своей жизни, то 
во главе «Яблока» он поставил Митрохина. 

Всё работало против: внешность, скром-
ный интеллект, тупая бестолковость, неуклю-
жие попытки прикрыть лицемерие пафосом, 
типа «свобода лучше, чем несвобода». 

Узнаёте? Да-да, демократ Явлинский точ-
но так же формально отдал «Яблоко» Митрохи-
ну, как Путин президентство — Медведеву.

Дело ж не в победных свершениях, дело 
в том, чтоб место сохранить. Чтоб, отойдя 
формально, остаться безусловно главным. 
Главным чего? Всё равно чего.

Благодаря этой рокировке «Яблоко» 
перестало быть политической силой. Стало 
политическим украшением — аксельбантиком 
на мундире путинской власти, плюшевым 
пупсиком, болтающимся на лобовом стекле 
асфальтового катка. (Автор искал наиболее 
понятные сравнения, так как написать прямо 
ему мешает закон, запрещающий употребле-
ние мата в печати.) 

Читайте 2-ю стр.

Владимир ЧУРОВ: 
«Я — ПОСЛЕДНИЙ ТРАВОЯДНЫЙ  

В РОССИЙСКОМ ПОЛИТИЧЕСКОМ ЗВЕРИНЦЕ»

Досрочные выборы в Госдуму скорее 
всего станут главным политическим собы-
тием наступающего года. А в связи с тем, что 
они перенесены с декабря на сентябрь, то и 
проводить их будут сразу два Центризбирко-
ма. Работу по организации начинает прямо 
сейчас ЦИК под руководством Владимира 
Чурова. Но 28 марта эта комиссия уйдет в 

отставку и будет создана новая. Ей, как уже 
известно, придется столкнуться с недофи-
нансированием избирательной кампании и 
износом оборудования (начиная от электрон-
ного и заканчивая вертолетами). Владимир 
Чуров дал наказ своему преемнику, не ис-
ключив, что им может оказаться он сам. 

Читайте 4-ю стр.

Глава Центризбиркома рассказал о своей отставке, 
проблемах, которые возникнут на федеральных 

выборах, и назвал себя козлом Тимуром 

На партийном съезде мертвые съели живого

Александр МИНКИН

ЯБЛОКО. ВТОРОЕ САМОУБИЙСТВО

СПАСЕНИЕ 
УПРАВЛЕНЧЕСКОЙ 
ЗАДНИЦЫ 

СТАЛИНА НАДО ПОЗДРАВИТЬ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Марк РОЗОВСКИЙ,  

художественный руководитель 
театра «У Никитских ворот»

Читайте 3-ю стр.
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...В преддверии високосного года Огнен-
ной Обезьяны мы решились на любопытный 
ход: взять интервью у собственно виновни-
ка торжества — будь то макака, шимпанзе, 
павиан, в общем, кто угодно, оказавшийся 
«под рукой» в цирковой среде (зоопарк не 
подходит, ведь требуется «перевод»). Увы, 
но ни в Цирке Никулина, ни на Вернадке в 
данный момент обезьяньих номеров не было 
в наличии, однако мы с удовольствием от-
правились в «Уголок дедушки Дурова», где и 
познакомились с известным дрессировщи-
ком Вильданом Якубовым и его суетливым 
непоседой Митей (гамадрилом). Вильдан 
Вильданом, но стояла задача расспросить 
именно обезьянку. Лично.

Читайте 6-ю стр.

«МК» взял интервью  
у живого символа 

 2016 года
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ПРОГНОЗ 
ГАМАДРИЛА 
МИТИ: 
НИ БАНАНА, 
НИ РУБЛЯ 

СОФИЯ 
НИКИТЧУК — 
ВТОРАЯ  
ПО КРАСОТЕ
Россиянка 
завоевала 
звание «вице-
мисс мира»

МАКСАКОВА СПЕЛА ПРО ГОРОД, 
КОТОРОГО НЕТ
Вместе с Сергеем Нарышкиным — на новогоднем 
думском корпоративе

Читайте 2-ю стр.

Читайте 7-ю стр.
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ВАЖНОВАЖНО

В ночь на 19 декабря в Подольске несколько ребят в 
кафе не поделили дам. Группа девушек проводила в 
придорожном заведении корпоратив. Завсегдатаи кафе 
не сводили с них глаз, пробовали познакомиться и тех-
нично пересесть за их столик. Завести приятное зна-
комство попыталась и случайная компания из трех 

мужчин средних лет, пришедших в кафе к 23.00. Их пыл попыта-
лись остудить молодые ребята, которых дамы ранее уже отшили, 
— мол, это наши девушки. Компания успела за каких-то полчаса 
поссориться на этой почве, а потом и помириться. Барышни от 
греха подальше покинули кафе, но градус спиртного у ребят по-
вышался — и ссора вспыхнула вновь. В итоге кто-то из компании 
«пришельцев» достал пистолет и принялся стрелять. Одна из 
пуль попала в живот 28-летнему постоянному клиенту, и тот в 
карете «скорой» скончался. Полиция ищет стрелка.



ПАРЛАМЕНТ

ПОЛИТИКА SOSЕДИ

СЕГО ДНЯ
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ЗАЧЕМ НАМ 
ГРУЗИЯ БЕЗ ВИЗЫ?
Если уж отменять въездные 
документы, то так, как это 
делает ЕС
Заявление Владимира Путина о готов-
ности отменить визы для граждан Грузии 
вызвало в Тбилиси сдержанное одо-
брение. Куда более сдержанное, чем 
известие об аналогичном намерении ЕС, 
пришедшее в эти же дни. Информагент-
ства в красках расписывают ликование, 
охватившее Тбилиси, в связи с решением 
Европы: по улицам ездят колонны авто-
мобилей с флагами Евросоюза, световое 
изображение этих флагов появилось на 
зданиях органов государственной власти 
и на главных достопримечательностях 
грузинской столицы. Российских флагов 
на тбилисских улицах замечено не было. 

Премьер-министр Грузии Ираклий Гарибаш-
вили назвал заявление Путина «шагом в правиль-
ном направлении» и напомнил, что Грузия еще 
в 2011 году отменила визовый режим для граждан 
России. Он отметил готовность Тбилиси продол-
жить «прагматичный курс в отношении России». 
Что означает этот «прагматичный курс» на прак-
тике? Сначала Шеварднадзе, потом Саакашвили, 
теперь «Грузинская мечта» с большей или мень-
шей степенью «прагматичности» проводят один 
курс — на Запад. «Прагматизм» же, в понимании 
грузинских политиков, заключается в том, чтобы 
не резать курицу, несущую золотые яйца. В роли 
такой курицы для Грузии традиционно выступает 
Россия. Она источник энергоносителей и туристов, 
рынок сбыта для того немногого, что еще произ-
водит Грузия: вина и сельхозпродукции. Россия 
дает приют и работу грузинским гастарбайте-
рам, которые своими денежными переводами 
поддерживают значительную часть населения 
Грузии — своих родственников.

Что изменилось в Грузии с уходом Саакашви-
ли? Откровенно и агрессивно антироссийский курс 
сменился более закамуфлированным, но столь же 
антироссийским. В сентябре в Грузии был учреж-
ден совместный тренировочный центр Грузия — 
НАТО, в ближайшее время в Тбилиси откроется 
школа НАТО, в которой ежегодно будут проходить 
подготовку сотни грузинских военнослужащих и 
военных из других государств. Министр обороны 
Грузии Тина Хидашели, выступая недавно в США в 
Центре стратегических и международных иссле-
дований (CSIS), назвала Грузию «следующей оста-
новкой НАТО». И можно сколько угодно говорить 
о том, что грузинский народ стремится к дружбе 
с Россией, — что толку, если реальная власть в 
Грузии принадлежит агрессивно прозападному 
меньшинству. Представитель той же Республи-
канской партии, к которой принадлежит министр 
обороны Леван Бердзенишвили, в одном из своих 
интервью заявляет, что Грузия не намерена платить 
за отмену визового режима с РФ «политическую 
цену» и не свернет с прозападного курса.

Скорее всего объявленное Путиным реше-
ние об отмене виз связано с возможным скорым 
предоставлением Грузии безвизового режима 
с ЕС. Ожидается, что это случится уже в 2016 году. 
И что тогда получится? Получится, что Европа 
станет для грузин ближе и доступнее, чем Россия. 
А это как бы нехорошо.

Но грузины рано радуются. Их ждет боль-
шой облом. Грузии предоставляют «молдавский 
вариант» безвизового режима, то есть без права 
на работу. А ведь грузинам безвизовый режим 
нужен прежде всего для того, чтобы ездить в Ев-
ропу на заработки. Фактически выигрыш невелик: 
экономия 60 евро и времени на оформление визы. 
Все документы, которые раньше нужны были для 
оформления визы, теперь придется везти с собой 
и предъявлять на границе, как и обратный билет. 
И если вам откажут во въезде (а за первый год 
действия безвизового режима в ЕС не были до-
пущены полторы тысячи молдаван), то деньги за 
билеты никто не вернет.

Получается, что в Европу грузины будут ездить 
не зарабатывать, а тратить свои деньги, укре-
пляя экономику Евросоюза. А зарабатывать они 
по-прежнему рассчитывают у нас. Может быть, 
к европейскому опыту стоило бы присмотреться 
и если уж отменять визы с Грузией, то отменять 
их по «молдавскому варианту»?

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

Как «Яблоко» выбирало нового 
председателя

В выходные в 
Подмосковье 
прошел съезд 
«Яблока», глав-
ный вопрос, ко-
торый волновал 
его участников, 
— кто станет но-
вым председа-
телем партии? 
До этого часть 
региональных 
отделений 
раскритико-
вала желание 
Сергея Митро-
хина остаться 
на третий срок 
и выступила в 

поддержку Григория Явлинского. Одна-
ко моральный лидер «Яблока» намекнул, 
что не хочет занимать эту должность 
и не хочет отдавать ее Митрохину: он 
предложил ограничить пребывание на 
посту председателя двумя сроками.  
В это же время политкомитет выдвинул 
еще 6 кандидатов. В кулуарах съезда 
яблочники признавались, что не могут 
адекватно оценить расклад сил и пред-
сказать результат, сложное решение они 

принимали 14 часов, как водится, самое 
интересное произошло ночью. 

Над трибуной в партийном стиле — крича-
щая надпись «Россия требует перемен». Съезд 
открывает действующий председатель — Сергей 
Митрохин. «Первое обещание, которое я дал в 
2008 году, — сохранить партию, и это была не 
банальность, — отчет о работе за год выглядел 
скорее как подведение итогов председательства 
и презентация своих взглядов. — Что мы видим 
в эволюции партий, которые сидят в Госдуме: 
все они отказались от своих принципов. Мы же 
стараемся держать марку европейской партии, 
а не идти по какому-то азиопскому пути, с кото-
рым все сейчас заигрывают». Чтобы «сохранять» 
«Яблоко» и дальше, по его словам, нужно рабо-
тать с региональными отделениями, заниматься 
не только политической, но и правозащитной 
деятельностью, потому что «когда одна педаль 
меньше другой, велосипед начинает кататься по 
кругу», и вести коалиционную политику только в 
том виде, в котором она сохраняет свое лицо (на-
мек — сотрудничество с ПАРНАС при Митрохине 
маловероятно. — Авт.). И уж точно не стоит менять 
коней на переправе — то есть перед выборами в 
Госдуму, до которых осталось 9 месяцев: политик 
предложил выбрать председателя через год, 
чтобы по результатам работы он сделал вывод, 
сможет он возглавлять партию или нет. 

Многие ожидали, что Явлинский сразу же 
начнет оппонировать действующему предсе-
дателю, но он выдержал паузу, почтив минутой 
молчания Бориса Немцова, и раскритиковал 
экономическую политику России. «2 октября 2014 

года министр экономического развития Алексей 
Улюкаев сказал, что падение цен на нефть ниже 
60 долларов за баррель невозможно. Сейчас 
она стоит 37. Кто им пишет такое прогнозы? — 
негодовал политик. — Это было предсказуемо, 
и, если бы приняли нашу программу «земля — 
дом — дороги», не было бы такой нефтяной за-
висимости». И это тоже намек, только «наверх» 
и избирателям. 

Лидерское противостояние началось только 
к середине дня при обсуждении поправки Яв-
линского. «Елена Павловна (Дубровина — член 
ЦИК. — Авт.) подсчитала, сколько нам всем в 
президиуме лет, — получилось 1100, — шутливо 
начал основатель партии. — Не знаю, как так 
получилось, нас тут 10 человек, наверное, Цен-
тризбирком всегда работает, как в Ростовской 
области». Дубровина смущенно оправдалась, а 
Явлинский перешел на серьезный тон. «Новые 
люди — это наши резервы, партия должна вы-
растить молодежь», — сказал он. Примечательно, 
что среди всех кандидатов «молодежью» можно 
было назвать только заместителя председателя 
Петербургского отделения Николая Рыбакова 
и режиссера Александра Гнездилова. «Никто 
не уходит, это же не игра на вылет, мы просто 
несколько меняем конфигурацию, — успокоил 
политик своих сторонников и сторонников Ми-
трохина. — Не исключено, что партия примет 
решение, что я буду возглавлять список в Госдуму 
и баллотироваться в президенты. Ей-богу, не 
обязательно быть еще и председателем».

Настроение Митрохина лучше всего пере-
дала фраза: «Наверное, мне было бы психологи-
чески легче, если бы поправка обсуждалась 3,5 
года назад, когда я только избирался на второй 
срок». Политик тут же добавил: «У меня нет личных 
обид, на обиженных в политике нельзя и воды 
носить, их отсюда нужно гнать». Он говорил, что 
из-за поправки в выборах не смогут участвовать 
потенциально более сильные конкуренты, где же 
тут внутрипартийная конкуренция и демокра-
тия? «Представьте себе отвертку, — провел он 
аналогию. — Отвертка хорошо работает. Но есть 
убеждение, что больше определенного срока ее 
использовать нельзя, нужно любой ценой обнов-
лять производство. А вот зачем это делать, если 
она и так справляется?» 

Поправку приняли абсолютным большин-
ством голосов. Митрохин и Явлинский в список 
кандидатов не вошли, конкуренция перешла в 
другую плоскость. Предложенные политкоми-
тетом экс-депутат Госдумы Сергей Иваненко и 
уполномоченный по правам человека в Петер-
бурге Александр Шишилов участвовать в выборах 
не стали, «молодежь» — Александр Гнездилов и 
Николай Рыбаков, набрали по 12 и 19 голосов. По 
факту за лидерство два тура боролись медий-
ный экс-депутат Псковского заксобрания Лев 
Шлосберг и мало кому известная депутат Заксо-
брания Республики Карелия Эмилия Слабунова. 
Но выдвинул ее Митрохин, а после второго тура 
поддержал Явлинский. Это сыграло свою роль — 
Слабунова победила с перевесом в 35 голосов. 
Возможно, это и есть «сохранение» партии. 

Валерия МАРКОВА. 

c 1-й стр.
И вот — исторический съезд по-
лумёртвой партии. Шанс выйти 
из комы. И есть реальный канди-
дат в лидеры — смелый, упрямый, 

честный, яркий; рискнувший рассказать о тай-
нах, подлости и преступлениях власти; под-
нявший голос против Турчака (губернатора, 
обвиняемого в заказе то ли избиения, то ли 
убийства, ибо избитый выжил чудом). Эта спо-
собность — рискуя жизнью, идти против власти 
— главное для лидера оппозиционной партии. 
И даже имя у мужика подходящее, лидерское 
— Лев.

Но зачем нам яркие, умные, смелые? Они 
ж затмят отца-основателя. Хотя основатель, 
разумеется, обеспокоен не своим затмением, а 
тем, что этот тип поведёт не туда, куда надо.

А куда надо? 
И кому надо?
Хорошая биография, хорошие лекции, хоро-

шая профессорская должность — что ещё надо, 
чтобы встретить старость? Что ещё надо, чтоб 
комфортно лежать в политической могиле?

...На историческом съезде мучительно вы-
брали даму; не могли кончить до трех часов 
ночи. Партия уже немолода; каково это — два 
тура в одну ночь? 

После слов Явлинского: «Нужны новые фор-
мы!» (ах, извините, про новые формы — это слова 
дегенерата из пьесы Чехова)… Явлинский сказал 
другое: «Нашей партии нужно обновление. 
Необходимо привлечение современной 
молодежи к управлению партией».

Выражение «современная молодежь» — 
какое-то сомнительное; начинаешь думать: 
бывает ли несовременная молодежь? А если 
бывает, то может ли она оказаться на съезде 
«Яблока»? Но эти теоретические вопросы отсту-
пают перед правдой жизни: после общих фраз 
о молодежи Явлинский предложил конкретного 
лидера: школьную учительницу 57 лет. 

57 — хороший возраст для политического 
лидера. Да только если впервые он заявил о 
себе пусть не в 17, но хотя бы в 27. А если до 57 
тебя никто не знал — значит, ты не лидер. Ты 
даже вообще не политик.

Ещё одна беда: нового лидера зовут Эми-
лия Слабунова. Это совершенно безнадежно. 
Никогда в России человек по имени Эмилия и по 
фамилии Слабунова не добьется политического 
успеха. Путин может назначить кем угодно даже 
Помидора Помидоровича Яичницу, но это — 
Путин, и это — назначение. 

А завоевать сердца, вести за собой в 

политический бой Эмилия, Амалия и Эльзе-
вира Ренессанс не могут. В России не могут. 
(Джугашвили это понимал. Сталин! — вот пра-
вильное название.) 

К сожалению, глухота мешает многим. Как 
есть абсолютный музыкальный слух, так встре-
чается абсолютная политическая глухота. 

Как можно назвать молодежную органи-
зацию «Обороной»? Это ж пассивное сидение 
в окопе. Как можно назвать свою организацию 
«Альянсом» — чужое слово, не вызывает эмо-
ций. Как можно в России назвать политическую 
партию «Парнас»? Зачем эстетское о строумие, 
у какого избирателя они хотят добиться поэти-
ческих ассоциаций? Парнас, Портос, Понос, 
Пронос, Пролёт.

Отвлечёмся от партий. Вот пример беспар-
тийной политической глухоты. Закон о запрете 
усыновления люди в первую же минуту (как 
только он был предложен) назвали людоедским. 
Но какому-то фанфарону хотелось быть автором 
ярлыка, и пошло — «закон подлецов».

А подлецы-то разные бывают, множество 
мелких. Не отдал долг — подлец, сгулял нале-
во — подлец, обещал жениться… Людоед же 
толкованиям не подлежит, мелким не бывает.

…Как вы лодку назовёте, так она и 
поплывёт.

Лодки, яхты часто называют женскими име-
нами. Эмилия — это что-то курортное, в тёплой 
воде, с кремом до и после загара. 

Александр МИНКИН.

ДУМА СПЕЛА  
КАК В ПОСЛЕДНИЙ 
РАЗ
На новогоднем «корпоративе» 
депутаты просили у Бога 
прощения
19 декабря депутаты Госдумы шесто-
го созыва в последний раз встретили 
Новый год в зале пленарных заседаний: 
осенью — парламентские выборы... 
В связи с этим настроение на тради-
ционном «капустнике» было, по сло-
вам одних, «празднично-грустным», 
а по словам других — «празднично-
напряженным».

Отмечать Новый год концертом в зале пле-
нарных заседаний с задрапированным столом 
президиума, флагами и гербами и фуршетом в 
фойе стали при спикере Сергее Нарышкине.

В стране кризис, и вопрос «за чей счет гу-
ляем?» совсем не праздный... Не за счет казны 
однозначно, уверены все опрошенные «МК» 
депутаты. Некоторые полагают, что средства 
на угощение собирали с каждого (приглашен-
ные звезды вроде Льва Лещенко, Стаса Пьехи 
или Олега Газманова гонораров не получали): в 
телеэфире Николай Валуев («ЕР») сообщил, что 
скидывались по 4 тысячи рублей. Но, по сведе-
ниям «МК», схема финансирования была иной: 
каждая фракция должна была сделать свой взнос, 
а как — руководство фракций решало по-разному. 
В КПРФ сказали, что деньги взяли из «обще-
фракционного фонда» и персонально депутаты 
ничего не сдавали. В «СР» к большинству членов 
фракции за деньгами «даже не обращались». 
«Видимо, обращались адресно к депутатам, 
которые раньше занимались бизнесом, они и 
проспонсировали мероприятие», — предположил 
Дмитрий Горовцов («СР»).

На столах «все было отечественное», рас-
сказали очевидцы: шампанское, вино, водка, 
закуски.

Во время «капустника» Владимир Жири-
новский заявил, что в следующий раз предстоит 
встречать 2017 год, когда страна отметит 100-
летнюю годовщину двух революций — Февраль-
ской и Октябрьской, и предложил в связи с этим 

возложить все расходы на праздник на КПРФ. 
Говорят, позднее в кулуарах спикер заметил, 
что первая из двух революций была либераль-
ной — и часть расходов ЛДПР придется все-таки 
взять на себя...

Зал был заполнен «процентов на 80, как 
обычно», сообщили «МК».

В честь проводов года Синей Лошади (по 
восточному календарю) г-н Нарышкин был в си-
нем костюме. Наступает год Красной Обезьяны, 
сказал он. Геннадий Зюганов потом, по словам 
депутатов, напирал на то, что обезьяна — КРАС-
НАЯ, увидев в этом благоприятное предвыборное 
предзнаменование для КПРФ...

Открывали концерт бальные танцы: среди 
исполнителей обнаружились дети депутатов 
Дениса Вороненкова (КПРФ) и Александра Агеева 
(«СР»). Традиционно «хором мальчиков», которые 
были совсем не мальчиками, дирижировал лидер 
ЛДПР — с каждым годом он все реже попадает 
в такт музыке. 

Традиционно пели коммунист Олег Смолин 
(на этот раз вместе с Дианой Гурцкой), глава 
аппарата Госдумы Джахан Поллыева и Иосиф 
Кобзон.

 Олегу Газманову, исполнившему свою песню 
«Сибирский полк», подпевали депутаты из «СР» в 
гусарских ментиках. Льву Лещенко с «Командой 
молодости нашей» «помогали» Дмитрий Горовцов 
(«СР») и единороссы Ирина Роднина, Светлана 
Журова и Анатолий Карпов.

Что именно на этот раз будут исполнять 
Сергей Нарышкин и Мария Максакова («ЕР») 
— держалось в строжайшем секрете. Сюрпри-
зом оказалась песня из фильма «Бандитский 
Петербург» — про «город, которого нет», где 
для «бесконечно согретого надеждой» путника 
«горит очаг»... Позднее дуэт повторил и один из 
своих прошлогодних номеров.

Сергей Обухов (КПРФ) сообщил «МК», что 
его «приятно удивило» выступление Ярослава 
Нилова (ЛДПР), который вместе с Марией Ру-
бановской исполнил песню собственного со-
чинения. Песня, по словам самого г-на Нилова, 
родилась во время посещения монастыря на горе 
Афон осенью 2014 года. Слова в ней были такие: 
«Прости, Господь, меня прости! Я в этой жизни 
потерялся! Позволь узнать твои пути, чтобы на 
праведном остаться!»...

«В финале на сцену вышел Дед Мороз, пред-
ложил всем взяться за руки и загадать желание. 
Думаю, процентов 90 как минимум загадали, 
чтобы в следующем году им опять встретиться в 
этом зале», — сказал Михаил Емельянов («СР»). 
Он считает, что общие праздники депутатам 
нужны, потому что «парламент — конфликтное 
поле, политические противоречия иногда пере-
растают в личностные, а такими мероприятиями 
напряжение снимается — и можно нормально 
общаться»...

«Двойственными» назвал свои ощущения 
от праздника Андрей Андреев (КПРФ): «с одной 
стороны, Новый год, с другой — больше в таком 
составе мы не соберемся, и неизвестно, кто здесь 
будет петь и плясать через год». Примерно о таких 
же настроениях говорили и другие депутаты.

Захочется ли им вообще петь и плясать через 
год — вот главный вопрос...

Марина ОЗЕРОВА.  

ЯБЛОКО. ВТОРОЕ САМОУБИЙСТВО

ФРУКТОВАЯ РЕВОЛЮЦИЯ 
СОХРАНИТ ПАРТИЮ

Эмилия СЛАБУНОВА.
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— на такую сумму был 
оштрафован Михаил Саа-
кашвили за отказ провести 
предписанную украинским 
судом встречу с местным 
жителем. Адвокат Герман 
ВИШНЕВСКИЙ рассказал 

«МК», как в российских судеб-
ных инстанциях отреагирова-
ли бы на то, что им принесли 
жалобу на мэра: «У мэра, ко-
нечно, есть обязанность про-
водить личный прием граждан. 
Однако, если он этого не 
делает, его нельзя наказать. 
Суд, скорее всего, отклонит 
такой иск. Обязанность есть, 
но механизма исполнения нет. 
Мэра даже не оштрафуют».

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP
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Владимир ПУТИН 
в интервью к документальному фильму «Миропорядок»:

«Ядерная триада лежит в основе нашей политики ядерной 
безопасности, но мы никогда не размахивали и никогда 
не будем размахивать этой ядерной дубиной, но в нашей 

военной доктрине ей отводится надлежащее место и надлежащая роль»

$ 28
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Президент РФ также выразил надежду, что глобальной ядерной войны не 
случится. По его словам, никто не хочет расширения числа стран, обладающих 
ядерным оружием, опасность этого понимают все государства.  Как поясняется, 

ядерную триаду составляют межконтинентальные баллистические ракеты, стратегические 
бомбардировщики и атомные подлодки с баллистическими ракетами.

ЦЕНЫ НА ЖИЛЬЕ В МОСКВЕ
$ за кв. м
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ЦЕНЫ ПО ОКРУГАМ МОСКВЫ 
ВНУТРИ МКАД
ноябрь 2015 г. в % к октябрю 2015 г.

Снижение 
Рост

+1,4%+1,3%

+1,2%

+1,0%

+1,4%
-2,5%

-0,9%
+0,8%

+0,3%

Как сообщает агентство 
The Telegraph, историк 
Петр Флейшман узнал, 
что Адольф Гитлер 
с рождения страдал 
крипторхизмом. Изучая 
документы, Флейшман 
наткнулся на справку о со-

стоянии здоровья лидера 
Национал-социалистической 
немецкой рабочей партии, 
заключенного под стражу 
после «Пивного путча» — 
неудачной попытки за-
хвата власти в Германии 
в 1923 году. Врач, который 

обследовал Гитлера, на-
писал, что арестант является 
здоровым и сильным, но его 
правое яичко не опускается 
в мошонку. Ранее в попытках 
объяснить, почему у Гитлера 
не было потомства, самой 
распространенной версией 
было ранение Гитлера в 
область половых органов 
шрапнелью во время Первой 
мировой войны.

В ЛНР ОТКРЫЛИ ПАМЯТНИК 
СТАЛИНУ

Бюст Иосифу Сталину (Джугашвили) 
установили около офиса обществен-
ного движения «Союз коммунистов Лу-
ганщины» в Луганске ко дню рождения 
советского вождя — 18 декабря 1878-го. 
На церемонии открытия отметили, что 
сегодняшнему поколению Сталин должен 
служить примером «созидания и восста-
новления» в тот момент, когда на Украине 
царит разрушение. Константин ЗАТУЛИН, 
директор Института стран СНГ, так про-
комментировал «МК» это событие: «В то 
время как на Украине свергают памятники 
Ленину, на Донбассе коммунисты устанав-
ливают памятники Сталину. Это следствие 
полного отсутствия политического диалога. 
Я не сторонник таких затей. Сталин очень 
неоднозначная фигура в нашей истории, и 
ставить сейчас памятник, из-за которого 
мнения в обществе могут резко разделить-
ся, мне кажется, не время».

В Барнауле, где посредством 
Интернета идет народное го-
лосование за кандидата на 
пост мэра города, с огром-
ным отрывом от остальных 
претендентов побеждает кот 
Барсик — у него уже 81% го-
лосов «избирателей». Внести 
Барсика в список предложил 
в качестве шутки один из ад-
министраторов местной груп-
пы известной соцсети, когда 
делал пост про выборы. Но 
барнаульцы его охотно под-
держали. Это «голосование», 
конечно, не повлияет на на-
стоящие выборы, но жители 
города ясно показывают пре-
тендующим на этот пост по-
литикам, что лучше уж пусть 
ими правит животное. Тем бо-
лее такое милое...
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ВСЕ ДОРОГИ  
ВЕДУТ В ТИР

Такую запись в своем 
Твиттере сделал вице-
премьер Дмитрий Рого-
зин к видео, на котором он 
запечатлен стреляющим 
в тире «по-македонски». 
Этот ролик Рогозин приуро-
чил к своему поздравлению 
сотрудников ФСБ с Днем 
чекиста. Прокомментировать 
мастерство вице-премьера 
«МК» попросил профессио-
нальных стрелков. «Мы не 
нашли никаких технических 
нарушений: держит крепко, 
стреляет метко, перезаря-
жает ловко. Это самое не-
многословное поздравление 

с праздником», — сказал 
президент Федерации 
страйкбола Дмитрий 
ГУЛИН. А Тимур ЛЕБЕДЕВ, 
руководитель стрелково-
го клуба Gamer, отметил: 
«Отрадно, что руководство 

нашей страны обратило 
внимание на такой динамич-
но развивающийся спорт, 
как практическая стрельба. 
Побольше бы таких роликов 
— очень способствует ее 
популяризации».

НЕМЕЦКИЙ УЧЕНЫЙ ВЫЯСНИЛ, ПОЧЕМУ 
У ГИТЛЕРА НЕ БЫЛО ДЕТЕЙ
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Олегу Газманову аплодировали с большим воодушевлением.

Николай Валуев, как всегда, 
выше всех депутатов.



Сталина надо поздравить с днем рожде-
ния 21 декабря. И преподнести ему подарок — 
старую, давно вышедшую книгу под названием 
«Сталиниада» Юрия Борисовича Борева. Если 
сейчас ее нет в книжных магазинах, давайте 
ее переиздадим, и немедленно… Причем 
миллионным тиражом. Повсеместно. И делать 
это надо ежегодно, заботясь о том, чтобы гео-
графия вступила в контакт с историей.

Также надо «Сталиниаду» экранизиро-
вать, сделав по ней серию сериалов. Одно-
временно — лучшие актеры должны зачитать 
боревский труд по «Эху Москвы» — в течение 
года от корки до корки… Было бы так же хо-
рошо, если бы далее какой-нибудь режиссер 
— например Марк Розовский — инсценировал 
«Сталиниаду». Например, в Театре «У Никит-
ских ворот». Впрочем, последнее — легче 
всего: с Марком Розовским я попытаюсь до-
говориться. Лишь бы на этот наш спектакль 
Департамент нашей культуры выделил бы 
наши деньги. 

Нет сомнения, что товарищ Сталин — 
живи он в наше время — все эти акции одо-
брил бы. Ведь Юрий Борисович Борев собрал 
и оставил на века его немеркнущий образ, 
мифологизировал вождя в апокрифах и анек-
дотах, в рассказах свидетелей и очевидцев, 
участников и соучастников, бесов и мракобе-
сов, людей и нелюдей — всех, кто оказался 
в общении с самым страшным тираном из 
тиранов в самое страшное время в истории 
человечества. 

 Товарищ Сталин благодаря Бореву ожил 
на страницах этой книги, заставляющей нас 
думать и смеяться. Вернее, сначала смеяться, 
а потом думать.

«Сталиниада» — могучий фольклорный 
памятник Вождю, книжный монумент, на ко-
тором следовало написать золотыми буквами 
что-то вроде «Дорогому Иосифу Виссарионо-
вичу от бедного Юрия Борисовича». 

Почему «бедного»? Да потому что этот 
самый Иосиф Прекрасный, если бы сегодня 
прочитал «Сталиниаду» — представим себе 
нечто подобное в самом жутком сне, — на-
верняка обрадовался бы тому, что он действи-
тельно ЖИВОЙ на этих страницах, а значит, 
может еще очень много совершить всяких 
свершений, смешав многие наши народные 
подвиги со своими злодеяниями. 

Невольно задаешься вопросом: что прав-
дивее — многотомные ученые исследования 
исторической эпохи, которую правильно назы-
вали «сталинской» — с их глубоким анализом 
закрытого за «железным занавесом» уникаль-
ного социума во главе с великим тираном 
и палачом, — или книжечка под названием 
«Сталиниада», где факты не доказательны, 
документы отсутствуют, легенды ничем не 
подтверждены… Для меня ответ ясен: «Ста-
линиада» — правдивее, ибо она дает ОБРАЗ 
Вождя и эпохи, а образ всегда убедительнее 
иллюстрации. Образ факта мощнее, чем сам 
факт. Борев вынул из темной истории великое 
множество тайн и эпизодов — были они или не 
были на самом деле — другой вопрос! Скорее 
всего, были, потому что эпоху «нарочно не при-
думаешь», и Сталин был конкретное лицо, а не 
то, что изображалось красками на портретах и 
плакатах. Сталин был обыкновенное двуногое 
существо со своими стилевыми особенностя-
ми и единоличными изъявлениями, со своим 
языком, поведением и чертами характера, 
присущими только ему, — и в этом разобла-
чительная сила «Сталиниады». Мы видим Во-
ждя воочию, мы верим, что он был именно 
таким, и никаким другим, — рассматриваем 
его, как рыбку в аквариуме, и эта рыбка — 
еще какая акула! В этой боревской мозаике 
видны все камешки — голыши и бриллианты, 
тусклые и блестящие, но всегда ценные, всегда 
раритетные.

Сталин предстает в «Сталиниаде» во всем 
величии реального негодяя, пришедшего к 
власти, он купается в море обращенной к 
нему лести, он упоен властью, достигнутой с 
помощью политических интриг, он издевается 
над людьми, потому что презирает людей, и 
по-дьявольски, по-чертовски шутит и под-
шучивает, прикалывает и подкалывает… Его 
черный юмор по сути смертоносен. Так шутят 
только палачи со своими потенциальными 
жертвами, то есть СО ВСЕМИ, с каждым — и 
этот иезуитский юмор положен в основу без-
наказанности всех фантастических злодеяний 
Вождя — человека и призрака одновременно. 
Преступления Сталина не имеют срока дав-
ности. Сталин — это Чернобыль на 10 поко-
лений вперед.

Но народ неубиваем, его дух неубива-
ем — и потому передаваемые из уст в уста 
анекдоты и апокрифы о Сталине дают нам 
больше правды о паранормальном времени и 
исторической роли Вождя, чем многие статьи 
и исследования, которые, будучи честными, 
конечно, тоже нужны и обязательны, но их воз-
действие со «Сталиниадой» несравнимо. При-
рода таится в документальности, рождающей 

ассоциации.
 Когда-то Леонардо делал зарисовки слу-

чайного турбулентного движения воды. То 
же в «Сталиниаде». Незначимое становится 
значимым. Кажущаяся ерунда оказывает-
ся важной. В благоглупостях открываются 
смыслы. Иногда карикатура бывает сильней 
фотокарточек, сказка выводит к размышле-
ниям часто лучше, чем самый реалистический 
роман, а притча, если она написана, скажем, 
рукой Кафки, ведет к обобщениям и пророче-
ствам, без которых культуры нет. Сталинское 
время — это слова и поступки персонажей, чья 
психика нарушена. Раздавленные личности 
борются за выживание, как герои. Трагиче-
ское переходит в комическое, и наоборот! 
Это картина советского сюрреализма — мы 
верим в невероятное, ибо оно в подробно-
стях. Невероятное становится достоверным. 
Поскольку вероятно. Читая «Сталиниаду», я 
в параллель тексту думал о великой правоте 
Бахтина, который ставил игру и карнавализа-
цию жизни на вершину художественности, и в 
этом плане собрание Борева имеет великий 
смысл и эффективное качество самого высше-
го литературного свойства. Нет, это не мелочи, 
не безделушки и не игрушки без видимой 
пользы, это важнейшие свидетельства из-за 
беспамятства помутненной жизни всего, что 
было бытом в сталинское средневековье. Если 
мы хотим осмыслять наше, по сути, фантомное 
прошлое, нам следует читать и перечитывать 
боревскую «Сталиниаду».

Это тем более важно сейчас, ибо сегод-
няшний день страшен возвращением товари-
ща Сталина и сталинщины в нашу жизнь.

Как же надо ненавидеть собственный 
народ, чтобы, называя себя «патриотами», за-
талкивать его в проклятое кровавое прошлое, 
по точному определению Юрия Борисовича 
Борева названное «Сталиниадой»!..

 В этом четко слышимом двуединстве — 
«Сталин» и «ад» — наша позиция, наше знание 
и понимание истории — безусловно науки, но 
и не только науки. Ведь есть что-то, что имеет 
место быть НАД наукой, и это что-то — есть 
не что иное, как жизнь. Жизнь, нуждающаяся 
в осмыслении греха и насилия во имя чело-
веческого спасения.

Эпиграфом к своей книге Борев сделал 
золотые слова А.С.Пушкина: «Устные свиде-
тельства об исторических личностях точнее 
говорят о времени, нежели труды самых до-
бросовестных историков». Да, как правило, это 
так называемый интеллигентский фольклор 
— то, что произносилось на аэропортовских 
кухнях за бутылкой «Столичной».

«Я на мир взираю из-под столика, 
Чем столетье интересней 

для историка,
Тем для современника печальней»,
— писал Николай Глазков, строки кото-

рого также взяты Боревым как эпиграф. Тут 
вся штука в том, что Борев — тоже историк, но 
его история — из другого теста. Его коллек-
ционирование «преданий старины глубокой» 
сегодня обернулось могучим средством по-
стижения нашей многострадальной страны, 
впавшей в деспотию и по сей день мечтающей 
— говорю о мечтах «черни» (слово того же 
Александра Сергеевича) — о возвращении 
сталинизма.

— Да пожалуйста! — как бы говорит этой 
«черни» Юрий Борисович. — Пожалуйте к то-
варищу Сталину в гости, в моей книге вы при-
близитесь к нему на короткое расстояние. 
Вот только останетесь ли живы после этой 
встречи — этого я вам не гарантирую.

Борев прав. «Сталиниада» нужна нам, 
сегодняшним, чтобы мы испугались сталин-
щины и поняли что-то про себя и про время, 
которое ломится в наши дома через этот пу-
стопорожний ящик, новейшие думские законы, 
еще черт-те что, и желает во что бы то ни стало 
продлить дьяволиаду минувших дней.

Как известно, подпись Сталина с резо-
люцией «Расстрелять!» украшает 362 списка 
расстрелянных. Юрий Борисович мог бы, на 
радость Вождю, пополнить собой хотя бы один 
из этих списков, да вот беда: «Сталиниада» 
вершит над Сталиным свой Верховный суд, на-
подобие Нюрнберга, и расстреливает — или, 
если хотите, вешает Преступника — своим 
беспощадным праведным Смехом, что мощ-
нее любой пули или веревки. 

Сталин исторически проиграл Бореву. 
Хотя бы потому, что он, слава богу, мертв, а 
Борев, слава богу, жив. Недавно ему испол-
нилось 90 лет.

Вот почему сегодня, в этот торжествен-
ный день, хочется сказать громко — так, чтобы 
слышали аж на Красной площади: 

— Да здравствует товарищ Борев! Оплот 
и знаменосец демократии, эстетики и свобод-
ных искусств в Советском Союзе, в России и 
во всем мире!

Слава нашему вождю и учителю, ака-
демику Юрию Борисовичу Бореву! Ура, 
товарищи!

СТАЛИНА НАДО ПОЗДРАВИТЬ
И подарить ему книгу «Сталиниада»

СЕГО ДНЯ
стр. 

ЭКСКЛЮЗИВ

ЧП

ГОСТИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

Подъезд жилого дома 
разрушило взрывом после 
ремонта мотоцикла?
В конце декабря все ждут новогодних 
подарков и сюрпризов от Деда Мороза. 
Все — но не жители Волгограда. Второй 
раз за три года крупнейший мегаполис 
юга России именно в декабре сотряса-
ют в прямом смысле слова страшные 
трагедии. В 2013-м два подряд терак-
та на вокзале и в троллейбусе унесли 
жизни десятков людей. И когда вчера 
днем на улице Космонавтов взорвался 
многоэтажный дом, многие обреченно 
вздохнули: «Господи, неужели опять!»

На сей раз версия о теракте вроде бы не 
подтвердилась. Предварительная причина — 
сугубо бытовая, отчасти даже с криминальным 
уклоном. И по состоянию на 18.00 воскресенья 
даже не было погибших (пострадали 11 человек). 
Но ЧП все равно заставило многих задуматься 
— о прочности стен своих домов и адекват-
ности соседей.

Рвануло около 13.00, когда далеко не все 
из 107 жильцов несчастливого подъезда были 
дома. Кто-то отправился по магазинам за пред-
новогодними покупками, кто-то — в гости. Ви-
димо, этим и обусловлено небольшое число 
жертв. 

Жахнуло на 7-м этаже девятиэтажки, при-
чем три этажа сразу же обрушились. Люди были 
вынуждены прыгать из окон: в панике и хаосе они 
просто не понимали, куда бежать. Сразу после 
ЧП для проведения аварийно-спасательных 
и других неотложных работ были направлены 
силы и средства пожарно-спасательных фор-
мирований и экстренных служб. Всего к работам 
привлечены 830 человек и 140 единиц техники, 
в том числе от МЧС России — 678 человек и 63 
единицы техники. Однако быстро справиться 
с возгоранием не удалось. После нескольких 
часов работ по локализации огня в пылающем 
здании раздался повторный мощный хлопок, 
после чего обрушился почти весь подъезд. Был 

ли это очередной взорвавшийся баллон с газом 
или некий посторонний предмет — в МЧС не 
уточнили.

 Но жители дома уже обвиняют в случив-
шемся семью Фаниса Асанова с 7-го этажа. 
Постоянно здесь проживали Фанис, двое его 
детей — сын и дочь, а также внук Денис, уже до-
вольно взрослый. Именно он таскал постоянно в 
квартиру какие-то железяки, баллоны, канистры 
с бензином: говорил, что подрабатывает ремон-
том мотоциклов. Мать Дениса была прикована 
к постели, а пару дней назад скончалась. Соб-
ственно, вчера родственники как раз готовились 
к поминкам. Самая вероятная версия — взрыв 
прохудившегося баллона.

В результате взрыва тяжелее всех постра-
дал 22-летний Андрей Фомин. Его доставили в 
местную больницу №25. В настоящий момент 
молодой человек находится в реанимации. По-
страдал также спасатель Волгоградской службы 
спасения 33-летний Андрей Чистюнин. «Он до-
ставлен в нейрохирургию с закрытой черепно-
мозговой травмой. За жизнь спасателя борются 
медики», — сообщают местные СМИ. 77-летний 
Василий Маглеа также в списке пострадавших. 
У пожилого мужчины специалисты диагностиро-
вали вывих плеча и переломы нескольких ребер. 
С диагнозом «отравление угарным газом» в 
больницу был доставлен 5-летний Тимофей. Еще 
один мальчик получил перелом лучевой кости. 
Местные журналисты сообщают, что 7-летний 
Костя получил травму, когда бежал вместе с 
матерью к горящему зданию. В этот момент в 
доме №47 находилась бабушка ребенка.

Полностью оказались разрушены 36 
квартир. По ситуации, сложившейся в связи 
со взрывом, в МЧС России в воскресенье днем 
было проведено экстренное заседание рабочей 
группы правительственной комиссии. Во время 
совещания Пучков приказал сотрудникам ре-
гионального МЧС обследовать все здания по 
улице Космонавтов. Видимо, взрыв бытового 
газа — не единственная версия случившего-
ся. Это подтверждает и введенный в городе 
режим ЧС.

Какую помощь администрация города 
оказывает пострадавшим, «МК» рассказала 

Елена Ильина, заместитель руководителя пресс-
службы Волгоградской городской думы.

— Руководством города и района организо-
ван временный пункт для размещения жителей 
дома в школе №33. Здесь же организовано горя-
чее питание, работают медики и психологи. В на-
стоящее время решается вопрос о направлении 
жильцов пострадавшего дома в волгоградские 
гостиницы. Волгоградцам, чьи квартиры постра-
дали от взрыва, в дальнейшем будет предостав-
лено жилье в маневренном фонде.

Как сообщили в департаменте ЖКХ и ТЭК, 
дом №47 по улице Космонавтов аварийным не 
являлся. Теперь же его будущее под большим 
вопросом.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА,  
Лина ПАНЧЕНКО.
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ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

В развитых странах национальные бизнес-
ассоциации являются частью экономической 
политики и законотворческого процесса. В Рос-
сии их роль пока не так велика, но резко ухуд-
шившаяся внешняя среда может стать для этого 
катализатором.

Именно этот тезис стал центральным на 
учредительном заседании «Объединения произ-
водителей, поставщиков и потребителей алюми-
ния», состоявшемся в середине декабря в Центре 
международной торговли в Москве. «Сложивши-
мися условиями необходимо воспользоваться, 
чтобы активизировать рост производства алюмо-
содержащих продуктов внутри России», — заявил 
гендиректор РУСАЛа Владислав Соловьев. 

Отраслевой парадокс
Алюминиевая отрасль, действительно, может 

стать идеальным плацдармом для реализации 
программы импортозамещения, причем еще и с 
весьма ощутимым для экономики эффектом. Алю-
миниевые изделия применяются практически в 
каждой отрасли промышленности: строительстве, 
электронике, энергетике, автопроме, авиации, 
судостроении, космонавтике и многих других. 
Однако отечественные производители обеспечи-
вают лишь 50—55% этих потребностей, остальной 
объем алюминиевой продукции — импортный.

Парадокс заключается в том, что Россия яв-
ляется крупнейшим производителем алюминия в 

мире, уступая только Китаю (который производит 
уже более 50% мирового объема этого метал-
ла), однако не использует этот ресурс. Другими 
словами, российский алюминий поставляется 
на мировой рынок, а затем возвращается в стра-
ну в виде импортной продукции с добавленной 
стоимостью. 

«Наша общая задача заключается в том, 
чтобы как минимум в два раза сократить импорт, 
а в будущем исключить его полностью, — под-
черкнул Владислав Соловьев. — Вторая задача 
— повысить уровень потребления алюминия в 
нашей стране». 

В мире объем потребления алюминия по-
стоянно растет — в среднем на 5—6% ежегодно. 
Тем временем в России и СНГ за первые три 
квартала 2015 года спрос на этот металл со-
кратился на 11%. 

Не случайно Россия сильно отстает от раз-
витых экономик по уровню потребления алюми-
ния на душу населения (см. диаграмму). Тогда 
как в 1990 году в СССР потребление алюминия 
составляло 17 кг на душу населения — по этому 
показателю страна уступала только США.

Снижение объемов потребления алюминия 
в России связано с падением спроса со сторо-
ны его ключевых потребителей. Так, по итогам 
трех кварталов текущего года, с российских 
конвейеров сошло на 34,5% меньше легковых 
автомобилей, примерно на 18% сократилось 
производство кабельной продукции, сниже-
ние производства алюминиевых профилей в 

строительной индустрии составило 22%.
Необходимо скорейшее принятие мер сти-

мулирования спроса. При этом в целом ряде 
ключевых отраслей для этого достаточно про-
сто пересмотреть или отменить устаревшие и 
неактуальные стандарты и нормативы. В ходе 
заседания ассоциации это признавали даже 
сами чиновники. 

«Применение алюминия в строительной 
сфере на территории РФ в настоящее вре-
мя крайне ограничено. И это не позволяет 
значительно удешевить и сократить сроки 
строительства объектов», — констатировал 
директор департамента градостроительной 
деятельности и архитектуры Минстроя РФ Ан-
дрей Белюченко. 

Он также привел статистику, согласно ко-
торой объемы применения алюминия в строи-
тельной индустрии Европы за последние 40 лет 
увеличились в 15 раз.

«Это обусловлено уникальным комплексом 
свойств алюминиевых сплавов — высокая проч-
ность при малой плотности, стойкость к атмос-
ферным воздействиям и низким температурам, 
возможность вторичной переработки», — отметил 
Белюченко.

По его словам, Минстрой в настоящий мо-
мент ведет работу по утверждению ГОСТа «Фа-
садные системы», который расширит область 
применения алюминия для навесных алюми-
ниевых фасадных систем. По мнению членов 
ассоциации, данный ГОСТ необходимо вводить в 
срочном  порядке для обеспечения безопасности 
и качества строительства.

Существующие в России ГОСТы и СНиПы 
также ограничивают использование алюминия в 
строительстве мостовых конструкций. При этом, 
по словам замминистра по развитию Дальнего 
Востока Максима Шерейкина, многие регионы 
РФ заинтересованы в возможности применения 
алюминиевых конструкций для строительства 
новых и ремонта существующих мостов. Более 
того, его ведомство уже проработало возмож-
ность применения алюминиевых конструкций 
для Дальнего Востока.

«Мы считаем внедрение алюминия для стро-
ительства мостов весьма перспективным — алю-
миниевые конструкции в три раза легче стальных 
и бетонных, устойчивы к коррозии и не нуждаются 
в окраске при сооружении и эксплуатации, они 

хладостойки даже при сверхнизких темпера-
турах, обладают повышенной сейсмоустойчи-
востью, а также позволяют снизить расходы на 
строительство и эксплуатацию», — подчеркнул 
Шерейкин. 

Другой пример нормативных ограничений 
привела первый заместитель председателя коми-
тета Госдумы по жилищной политике и жилищно-
коммунальному хозяйству Елена Николаева. «По 
нашему мнению, несовершенство нормативной 
документации, а именно Правил устройства элек-
троустановок, является сдерживающим фактором 
для применения алюминиевых сплавов в электро-
технической промышленности. 

Данные правила введены в действие более 
12 лет назад и не учитывают значительных тех-
нических инноваций, произошедших в последние 
10 лет, — пояснила Елена Николаева. — В то же 
время снятие этого запрета позволит значительно 
снизить стоимость возводимого жилья».

Она добавила, что законопроект «Об элек-
троэнергетике», позволяющий решить данный 
вопрос, должен быть вынесен на первое чтение 
в Госдуму в декабре этого года, а второе и третье 
чтения состоятся в феврале будущего.

Поддержка президента
Необходимость развития алюминиевой от-

расли поддержана президентом. Об этом заявил 
замглавы Минпромторга Сергей Цыб, сославшись 
на поручение президента, которое направлено на 
первоочередные меры поддержки отрасли. 

«В список мер включены ускорение согласо-
вания национальных стандартов и строительных 
норм для алюминиевых мостовых конструкций, 
фасадных систем и кровли, использование ев-
ростандартов в строительстве, предоставление 
скидок к ж/д тарифам для алюминиевых вагонов 
и контейнеров, повышение таможенных пошлин 
на алюминиевые прутки, профили и диски, а также 
ряд других мер», — рассказал Сергей Цыб. В алю-
миниевую ассоциацию на данный момент вошли 
более 30 российских компаний и организаций, 
связанных с производством алюминиевой продук-
ции. Участники намерены продвигать внедрение 
в России современных отраслевых норм и стан-
дартов, участвуя в разработке и экспертизе за-
конопроектов. «Мы также очень рассчитываем на 
помощь членов ассоциации в получении обратной 
связи с рынка, касательно практики применения 
законов», — подчеркнул Сергей Цыб.

Андрей МИРОНОВ.

Представители алюминиевой промыш-
ленности рассчитывают воспользовать-
ся негативной конъюнктурой и вектором 
государства на импортозамещение. Их 
ассоциацию уже поддержали несколько 
министерств и президент РФ.

АЛЮМИНЩИКИ ОБЪЕДИНИЛИСЬ ПРОТИВ ИМПОРТА
В России создана алюминиевая ассоциация

Потребление алюминия на душу населения в 2014 году, кг
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23 декабря, среда
В 11.00 состоится пресс-конференция главного Деда Мороза страны и костромской 

Снегурочки. 
В преддверии праздника Дедушка Мороз и его внучка Снегурочка откроют завесу тайны: как 

правильно писать письма, чтобы получить подарок? Что чаще всего просят дети и есть ли поже-
лания от взрослых? О чем мечтают Дед Мороз и Снегурочка в новогоднюю ночь? Как правильно 
выбрать елку? Пользуются ли наши волшебники соцсетями? И что они делают летом?

Аккредитация для СМИ по телефону 8-495-781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru. 
Вход только для представителей СМИ при предъявлении паспорта и пресс-карты, 

подтверждающей принадлежность журналиста к СМИ, от которого он аккредитован.

22 декабря, вторник
С 16.00 до 17.00 состоится онлайн-

конференция президента Федерации регби 
России Вячеслава КОПЬЕВА.

Какие позитивные события произошли в 
российском регби в уходящем году? Каковы 
шансы мужской и женской сборных России по 
регби-7 выступить на Олимпиаде-2016 в Рио? 
Можно ли говорить о тенденции преоблада-
ния нашего женского регби над мужским, если 
опираться на спортивные результаты? Какие 
ключевые вопросы обсуждались и какие были 
приняты решения по итогам отчетно-выборной 
конференции и заседания исполкома Федера-
ции регби России? Какую оценку можно дать 
выступлению красноярского «Енисея-СТМ» по 
итогам четырех туров группового турнира Кубка 
вызова по регби? 

Дорогие читатели, оставляйте свои во-
просы Вячеславу Всеволодовичу уже сейчас 
на сайте www.mk.ru в разделе «Гости МК» в 
комментариях к анонсу.

С НАСТУПАЮЩИМ 2016 ГОДОМ!

ТОНКОСТИ ИГРЫ В РЕГБИ

ДМИТРИЙ МАЛИКОВ: 
«НЕ ХОЧУ, ЧТОБЫ 
МЕНЯ ЗАПИСАЛИ  
В ОППОЗИЦИОНЕРЫ!»
Популярный музыкант вызвал 
ажиотаж «Новогодним 
обращением к рублю»

Любимый и взрослы-
ми, и детьми музы-
кант и певец Дми-
трий Маликов в эти 
выходные взорвал 
Интернет неожидан-
ным музыкальным 
поступком, выпустив 
на злобу дня до-
статочно странное 
для него произведе-
ние — «Новогоднее 
обращение к рублю»! 
Взволнованный 

«МК» не мог не позвонить виновнику 
финансово-музыкального скандала.

— Вот так всегда! Год корпишь над каким-
нибудь альбомом, и ничего! А потом шутку выпу-
скаешь в Интернет, и сразу становишься самым 
популярным человеком.

— Не кокетничай! Ты всегда — самый по-
пулярный! Просто стал уже таким большим 
композитором, что пишешь целый альбом 
роскошной инструментальной музыки «Кафе 
Сафари», а народ-то ждет хитов да песен...

— Безусловно! Но хиты и песни тоже не так 
просто сегодня писать, понимаешь, в обычной 
поп-музыке. Особенно артистам и авторам с 
очень большим стажем, которые уже много хи-
тов написали.

— Твоя правда! Ой как много...
— Потому что любая песня — это опреде-

ленная эмоция, которая созвучна сегодняшнему 
времени. И такие «полуприкольные» вещи на злобу 
дня сейчас, конечно, быстро набирают обороты.

— И этим приколом на злобу дня стало 
твое «Новогоднее обращение к рублю» — то 
ли с просьбой, то ли с требованием не падать 
больше, да? Даже у таких больших компози-
торов, выходит, так плохи уже дела?

— Совсем даже нет. Наоборот, я хочу поддер-
жать российский рубль — это основная мысль. И 
всех россиян, конечно, — в новогоднем настроении 
и кураже. Хит на самом деле в другом — что за мной 
закрепился хэштег «тяжеловато», что и стало от-
правной точкой к написанию этого «обращения».

— Ну а ты, конечно, додумался — спросить 
в своем блоге у поклонников, как им живется — 
«хорошо» или «тяжеловато»? Думал, в ответах 
могут быть варианты?

— Я даже не знаю... Все по-разному это по-
няли. Я-то искренне спросил у своих поклонников 
— как дела, может, чем-то помочь?

— Деньгами! Чем же еще? Разве нет?!
— Как раз нет. Я много чего делаю, просто не 

говорю об этом много. У меня благотворительный 
фонд работает. Недавно собрали на благотвори-
тельном вечере много-много миллионов рублей 
для детей с недугами. Кто-то щенков просит за-
брать и т.д. Много всего. Просто кто-то из извест-
ных медиаперсон перепостил этот твит, и пошли 
комментарии, в основном еще от молодого народа, 
который меня в принципе особо уже и не знает. По-
лучилось, я и им о себе таким случайным образом 
напомнил. И уже замучили этим «#тяжеловато», 
песню, говорят, уже напиши какую-нибудь.

— И получился прямо ролик с налетом 
даже протестного настроения...

— Я на самом деле не хочу, чтобы меня за-
писывали в какие-то оппозиционеры. Здесь нет 
какой-то политической коннотации. Это шутка, 
не более чем.

— А я думал, что после «Обращения к ру-
блю» последует какое-нибудь «Обращение к 
правительству»?..

— Ха-ха-ха. Не знаю, вряд ли. Моя задача 
— артиста в поп-жанре — настраивать все-таки 
людей на позитив, негатива и так в жизни хватает. 
Пусть тяжеловато, но счастье впереди — есть там 
такие слова.

— Но звучит тревожно (про падающий 
рубль). Может, обратишься тогда и к евро или 
доллару?

— Вот они пускай быстро и резко падают, 
ха-ха-ха.

Артур ГАСПАРЯН.

Марк РОЗОВСКИЙ,  
художественный руководитель театра «У Никитских ворот»

ЛИФТУ ПРИКАЗАЛИ 
СТАТЬ УБИЙЦЕЙ
Подъемный механизм, 
унесший жизнь младенца, был 
нацелен на аварию
Лифты в московских домах — старые, 
скрипучие, вечно ломающиеся. А теперь 
еще и убивающие маленьких детей. Та-
кие трагедии, как субботняя в доме 49 на 
улице Островитянова, происходят раз 
в несколько лет, виновных сажают либо 
дают условные сроки, но по сути ничего 
не меняется.

А сейчас перемен ждать стоит — причем 
со знаком «минус». Ведь по новому закону о ка-
премонте бремя ремонта лифтовых механиз-
мов тоже ложится на жильцов. Даже на замену 
лифта-убийцы гражданам предлагали скинуть-
ся — 15 миллионов рублей с дома. Нехилая такая 
сумма. Если дальнейшая модернизация лиф-
тового хозяйства будет вестись в том же духе, 
«лифтопад» в Москве станет таким же привычным 
явлением, как листопад или снегопад.

В трагедии, произошедшей 19 декабря, сей-
час пытается разобраться Следственный комитет, 
но некоторые предшествующие события стоит 
проанализировать еще до результатов расследо-
вания. Молодая пара решила выйти на прогулку 
с малышом 10 месяцев от роду. Лифт на их 12-м 
этаже останавливался на добрых 10 см выше, чем 
нужно, и втолкнуть коляску на такую ступеньку 
было сложно. Потому мать ребенка вошла в ка-
бину первой, а следом уже хотел войти отец. Он 
лишь успел втолкнуть наполовину коляску, как 
двери лифта закрылись, зажали коляску, и кабина 
двинулась вниз. Лифт проехал вниз и остановил-
ся. Женщине, на глазах у которой погиб ребенок, 
пришлось ждать взаперти, пока ее освободит 
аварийная служба. Трудно даже представить 

себе, что она чувствовала в эти полчаса-час, 
отрезанная от внешнего мира и пытаясь сквозь 
шок осознать произошедшее...

В этом лифте уже не раз застревали люди, 
иногда его створки открывались не полностью, 
а иногда он ехал с одной из створок открытой. 
Жильцы наперебой рассказывают, что лифт во 
время подъема после 5-го этажа начинал жутко 
скрипеть, раскачиваться, издавать страшные 
звуки. Всего в доме было два лифта на 14 этажей, 
и, по сути, ездить страшно было в обоих. 

Мы попытались выяснить, что же не так с 
отношением к подъемным механизмам со сто-
роны управляющей компании? Дело в том, что 
с 2015 года лифты в Конькове стала обслуживать 
новая фирма, некая «Практика». Прежний «хо-
зяин», «МосОТИС», последние месяцы ограни-
чивался косметическим ремонтом в случае ЧП. 
Приедет аварийная служба, достанет человека, 

перезапустит лифт — и дело с концом. В «Прак-
тике» поначалу подход был лучше. Лифтерам 
назначили адекватную по меркам времени зар-
плату, снабдили всем необходимым. Но потом все 
пошло по накатанной. Устройство лифта все же 
сложнее, чем просто кабина, трос и противовес, 
и толковых специалистов по ним весьма огра-
ниченное количество. Когда нагрузка на одного 
специалиста вырастает в разы — ничего хорошего 
из этого не выходит. Вот и на новую компанию уже 
через полгода их деятельности начались жалобы. 
Общий профессиональный уровень персонала 
падал, как и зарплата и объемы новых или при-
годных запчастей... 

Ни для кого в этой сфере не секрет, что ино-
гда вместо полноценного ремонта проще поста-
вить «перемычку», закоротить нужные контакты. 
Тогда лифт будет «думать», что дверь у него за-
крыта и можно ехать, даже если она на самом деле 
открыта. Или тогда лифт не будет чувствителен к 
тому, попало что-то между дверных створок или 
нет. Видимо, именно так произошло с лифтом на 
улице Островитянова. 

Жильцы дома отмечают, что в доме за 40 лет 
ни разу не был сделан капитальный ремонт, то 
есть пробег лифта — четыре десятка! Разве что 
стены в подъезде покрасили года четыре назад, 
а лифты чинили по мере того, как они отказывали 
или ломались. Или даже не чинили, а попросту 
перезапускали. Когда приходили работники из 
ЖКХ по заявкам жильцов, то лифт после починки 
проверяли на 1–3 этажа, выше не поднимались 
в целях экономии времени...

Самое печальное — сейчас не так-то про-
сто добиться замены лифта, ведь до недавнего 
времени эта работа проводилась за счет бюджета 
города. А сейчас все должно осуществляться за 
счет средств из фонда капитального ремонта. 
Собственно, об этом и говорили жильцам дома 49: 
мол, хотите новый лифт, собирайте 15 млн ру-
блей. Для распределения средств с этого счета 
необходимы собрания собственников жилпло-
щадей дома, протоколы собрания и решения о 
расходе средств таким-то путем. В итоге если 
собственники не придут к общему знаменателю 
на собрании, то лифт останется старым. И по-
лучается, что жизнь москвичей будет зависеть 
не от хорошей работы лифтовиков, а от целого 
набора случайностей.

Наталья БАЖЕНОВА,  
Леонид МИКУЛЯК.

Тот самый лифт.
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ПОЛИТИКА СИТУАЦИЯ

Что скрывает за собой 
низкая безработица?
Сама по себе безработица вещь вполне 

естественная. Она присутствует в экономике 
любого государства. На первый взгляд ее низкий 
уровень — это хорошо. Но и он может оказывать 
негативное влияние на финансовое положение 
страны. 

Дело в том, что условиях дефицита рабочей 
силы снижается конкуренция на рынке труда, 
компании вынуждены увеличивать доходы со-
трудников, что повышает инфляцию и отражается 
на конечной стоимости продукции и делает ее 
неконкурентоспособной на мировом рынке. 

Когда же число безработных слишком вели-
ко, то на федеральный бюджет ложится большая 
нагрузка, у правительства не остается средств 
на развитие экономики — и растет число бедных. 
Кроме того, повышенная безработица сказы-
вается и на доходах граждан, имеющих работу. 
Действительно, зачем работодателю сохранять 
высокий уровень зарплаты, если вокруг полно 
желающих работать и за меньшие деньги? 

Эти факторы приводят к системному со-
кращению доходов населения, снижению по-
купательной способности (к слову сказать, за 
последний год она снизилась на 20%) и далее 
по цепочке к стагнации экономики в целом. Вы-
ходит, что существует оптимальный уровень 
безработицы, позволяющий расти экономике и 
средним доходам населения. 

Официальные источники говорят, что уро-
вень безработицы в России чуть больше 5% — 
идеальный показатель, а значит, экономическая 
и социальная обстановка в стране вполне не-
плохая. И это в условиях «новой экономической 
реальности». Проще говоря, в кризисе. Удиви-
тельно, ведь в США с устойчивой экономикой 
безработица выше 5,5%, а в Германии и вовсе 
— 6,4%. 

Поэтому возникает вопрос: верны ли данные 
официальной статистики? Для начала надо ра-
зобраться с методикой подсчета безработицы. 
Сейчас параллельно существует 3 статистики: 
регистрируемая безработица, фактическая и 
неофициальная, приближенная к реальности. 

Первая отображает число граждан, которые 
не смогли найти работу на бирже труда, т.е. встав-
ших на учет в органах соцзащиты. Таких в стране 
меньше 1 млн, или 1,16% от трудоспособного 
населения, к которому относятся граждане от 15 
до 72 лет. Очевидно, что этот показатель крайне 
далек от реальности. 

Так почему россияне не стремятся регист-
рироваться в качестве безработных? В первую 
очередь из-за того, что не видят смысла тратить 
время на бюрократические проволочки ради 
получения пособия, которое составляет от 850 
до 4900 рублей в месяц (в среднем 2700 рублей, 
менее трети от прожиточного минимума), и из-
за низких показателей эффективности работы 
биржи труда. Трудоустраиваются лишь 26–28% 
обратившихся за помощью. Если человек потерял 
работу и при этом ему необходимо содержать 
себя и семью, то тут уже не приходится рассчи-
тывать на копеечное пособие. Люди начинают 
искать альтернативные неофициальные источ-
ники дохода.

Для сравнения, в Европе и США пособие по 
безработице назначается в размере 50–70% от 
последнего дохода. Высокие выплаты по без-
работице (а это в среднем более $1000) кроме 
поддержания необходимых условий жизни дают 
еще одно преимущество: потерявшие работу 
активно регистрируются на бирже, что ускоряет 
процесс нахождения работы. В России работу 
чаще ищут по старинке: через друзей. 

Безработные  
в России и на Западе 
Расчеты фактической безработицы основы-

ваются на опросах населения, проводимых Рос-
статом. В расчет берутся граждане, которые ищут 
работу и готовы в течение недели приступить к 
ней, если будет предложение. Такие исследо-
вания не могут учитывать скрытую безработицу 
и подвержены манипуляциям с целью создания 
положительной оценки макроэкономического 
положения в стране. Еще в середине XX века 
экономист Оукен эмпирическим путем вывел 
закономерность, согласно которой снижение ВВП 
на 2% соответствует росту безработицы на 1%. 

Да, существуют некоторые поправки в за-
висимости от конкретной экономики, но в целом 
ситуация вполне справедлива. В 2015 году про-
гнозируется снижение ВВП на 4%. Как при этом 
безработица в стране может снижаться, остается 
на совести Росстата. 

Скрытая безработица — один из важней-
ших показателей. В условиях кризиса многие 
предприниматели вынуждены отправлять со-
трудников в долгосрочные неоплачиваемые от-
пуска, экономя средства на выходном пособии 
сотрудников. Формально сокращение штата в 
таком виде не сказывается на уровне безра-
ботицы, но фактически ситуация становится 
только хуже. Не будучи уволенным, невозможно 
зарегистрироваться на бирже труда и получать 
какую-либо помощь от государства. Искусст-
венное создание положительной динамики по 
безработице помогает поддерживать рейтинги 
власти. Сейчас число людей, находящихся в 
подвешенном состоянии, без работы, намного 
больше, чем годом ранее. Под сокращение в 
первую очередь идут сотрудники, с которыми 
проще расстаться без юридических проблем, 
работающие по договорам гражданско-право-
вого характера, проще говоря, без оформления 
в штат. По данным Росстата, с начала 2014 года 
сокращено 14% таких сотрудников. 

Одними из основных факторов, объясняю-
щих такую низкую официальную безработицу, яв-
ляются чрезвычайная гибкость зарплаты и очень 
быстрый переход населения из статуса занятых 
в статус неактивных. В отличие от большинства 
развитых стран, где доходы сотрудников жестко 
регулируются трудовыми договорами и не име-
ют потенциала к снижению, в России зарплаты 
очень гибкие. Очень часто официально устанав-
ливается минимальная официальная зарплата, 
иногда даже ниже прожиточного минимума. 
Работодателям даже не надо увольнять людей 
для сокращения расходов, достаточно урезать 
премиальную часть зарплаты, которая никак не 
регулируется трудовым договором. Формально 
человек работает, но реально заинтересован в 
новом месте так же, как и безработный. А пе-
реход к неактивному статусу означает лишь то, 
что люди перестают искать новую работу, а не 
то, что они в ней не нуждаются. Исходя из этого, 
официальную статистику можно рассматривать 
только как источник информации о соотношении 
числа безработных в различных сферах.

Кардинальное отличие российской политики 
на рынке труда от западной в том, что у нас дейс-
твия направлены на ограничение притока людей 
в статус безработных, а в Европе и США — на 
реальное трудоустройство тех, кто находится в 
статусе безработных.

Статистику, наиболее приближенную к 
реальности, можно получить, выведя средние 
значения от опросов, проведенных различными 
независимыми организациями. Так, к примеру, 
авторитетный институт Gallup еще до кризиса 
озвучивал уровень безработицы в 20%. А в этом 
году вице-премьер Ольга Голодец заявляла, 

что занятие 37% россиян неизвестно. С учетом 
официальной статистики, согласно которой 12% 
занято в теневом секторе экономики, реальную 
безработицу можно оценивать в 25% от трудос-
пособного населения. 

Безработица в регионах: 
где хуже? 
Любопытная картина складывается при 

рассмотрении показателей среди городского 
населения и сельского. Процент безработных 
среди последнего в 1,6 раза больше, чем сре-
ди городского. Вполне закономерно, учитывая 
крайне слабую развитость сел и деревень. А вот 
динамика роста числа безработных в городах 
значительно опережает динамику в селах и де-
ревнях. Так, уровень безработицы в городах с 
августа 2014 по август 2015 года вырос на 12%, 
а среди сельского населения на 2%. Это может 
говорить о том, что многие предпочитают за-
ниматься подсобным хозяйством, даже не рас-
считывая на официальную занятость. В городе 
такой возможности нет. 

Сильнее всего от отсутствия работы пост-
радали граждане, ранее занятые в обслужива-
нии. «Лидерами» здесь стали области торговли, 
гостиничного и ресторанного бизнеса. На них 
приходится 18,5%, по официальной статистике. 
Покупательная способность населения в 2015 
году снизилась в среднем на 20%, а по неко-
торым продуктам почти на 50%, и люди просто 
вынуждены отказываться от всего, без чего мож-
но обойтись: походы в рестораны, поездки на 
отдых. В группе риска также обрабатывающая 
промышленность (14,5%), финансовый сектор и 
транспорт. У двух последних показатели порядка 
10%. Традиционно хорошо себя чувствует лишь 
нефтедобывающая отрасль: сохраняющаяся 
рублевая выручка позволяет ни в чем себе не 
отказывать и сохранять число рабочих мест на 
прежнем уровне. Безработица в данном секторе 
составляет лишь 2,1%. Состояние сырьевой от-
расли менее других зависит от курса рубля, ведь 
это компенсируется экспортной составляющей 
выручки. Оказать дополнительную нагрузку на 
нефтяной комплекс и немного ухудшить ситуацию 

с содержанием рабочих мест может запланиро-
ванная правительством корректировка налого-
вого маневра с целью «изъятия сверхприбыли» 
у нефтедобывающих компаний и пополнения 
федерального бюджета.

Среди регионов в худшую сторону выделя-
ется Кавказ. Это давно не новость, но показатели 
«выдающиеся». К примеру, в Ингушетии к занятым 
относятся лишь 49,4% экономически активного 
населения, или примерно каждый четвертый 
житель республики. А уровень безработицы там 
почти 30%. Другая крайность — Москва и Санкт-
Петербург. Уровень официальной безработицы 
в этих городах составляет фантастические 1,5% 
и 1,4% соответственно.

Если все оставить как есть и пустить на са-
мотек, то страна еще очень нескоро придет к 
нормальному состоянию. Большинство мер, при-
нимаемых государством, игнорирует проблему 
занятости. В самом деле, зачем ею заниматься, 
если официально у нас безработица у нижнего 
края уровня естественной. 

Сейчас как никогда ранее актуальна пе-
реориентация деятельности правительства 
на внутриэкономические вопросы. Крупные 
предприятия, сократив число работников, 
адаптировались к новым условиям и не будут 
расширять штат. Им выгоднее повышать произ-
водительность труда. Наиболее перспективное 
направление — это создание новых рабочих 
мест, развитие малого и среднего бизнеса, в 
том числе увеличение числа самозанятых, то 
есть индивидуальных предпринимателей. Для 
развития этих секторов экономики в первую оче-
редь правительство должно создать подходящие 
условия: обеспечить бизнес гарантиями, долго-
срочными и недорогими кредитами, избавить от 
необоснованных проверок. А развитие мирных 
внешнеполитических отношений приведет к рос-
ту иностранных инвестиций в Россию. Сейчас у 
нас сложились уникальные условия: стоимость 
производства в большинстве отраслей стала 
ниже, чем в Китае. Есть отличный шанс отобрать 
часть рынка у азиатских компаний, наполнивших 
своими товарами весь мир.

Никита ИСАЕВ, директор Института 
актуальной экономики, — 

специально для «МК».

c 1-й стр.
— В бюджет на выборы Госдумы 
вместо потребных и заранее ут-
вержденных правительством 15 
миллиардов рублей вошли только 

10,4 миллиарда. 
— И на чем предложили сэкономить?
— На оплате труда членов участковых и 

территориальных комиссий. То есть свести по-
часовую оплату труда к уровню 2007 года и без 
учета прошедшей инфляции. Сократить в разы. 
Мы не последуем этой рекомендации Минфина. 
Экономить на людях, которые организуют выборы 
и подводят их итоги, невозможно. Поэтому мы 
будем вынуждены отказаться от изготовления 
бюллетеня в виде брошюры. Сколько бы ни было 
партий — выполним его на длинном листе. Так 
дешевле. Исключим расходы на видеоролики 
и другое информирование о деятельности ко-
миссий. Будем стараться приглашать людей на 
выборы без затрат. Полностью исключим расходы 
на закупку новых кабин и ящиков для голосо-
вания. Уже сообщили регионам: пусть сейчас 
проверят состояние старых урн и ремонтируют 
те, что требуют починки. Не будем поставлять 
на избирательные участки тексты обновленных 
федеральных законов: пусть члены комиссий 
от руки вносят исправления в старые тексты. А 
что делать? Командировки заменяем на виде-
оконференции. Жалобы будем рассматривать 
дистанционно. Возможно, что-то придется при-
думывать с голосованием в труднодоступных 
местах. Общее количество таких избирателей 
— 160 тысяч человек. Затраты на волеизъявление 
одного избирателя в России на прошлых выбо-
рах в Госдуму составляли 60 рублей. А затраты 
на одного избирателя с учетом использования 
вертолетов в труднодоступных местах могут пре-
вышать 36 тысяч рублей. И вертолетов осталось 
мало, и цены на один полетный час превысили 200 
тысяч рублей. Перевозчики, которые в основном 
монополисты, говорят, что это не предел. Есть 
проблема безопасности. Был прецедент уже в 
2012 году, когда международные наблюдатели в 
Хабаровском крае отказались лететь на участок, 
визуально осмотрев предложенный вертолет. 
Увидели, что у него одно колесо болтается, под-
вязанное на тросе. Таково состояние воздушного 
парка. Поэтому я настойчиво призываю дать воз-
можность этим 160 тысячам избирателей голосо-
вать так же, как примерно такому же числу людей, 
находящихся на кораблях дальнего плавания. 
Пусть голосуют дистанционно: с использованием 
раций, телефонов, файлообменных систем... У 
такого способа есть недостатки, но иначе речь 
идет об огромном риске и огромных деньгах. 
Мы предлагали и упростить процедуру подсчета 
голосов, но поддержки не получили.

Поэтому подготовка идет в полном соот-
ветствии с действующим законодательством и 
графиком, отступлений от которого нет. Часть 
пунктов этого графика будет реализована одним 
составом ЦИК, остальное — по преемственнос-
ти — новым составом, который сформируется в 
марте и продолжит работу без задержки. К 30 
мая следующего года избирательная система РФ 
обязана завершить всю подготовку к выборам. 

— Какова методика формирования но-
вого состава ЦИК? 

— Она останется прежней: по пять членов 
комиссии назначают Совет Федерации, Госду-
ма и Президент России. И в течение пяти лет 
назначивший орган не может заменить своего 
представителя.

— Есть какой-то прямой запрет на третий 
срок в составе ЦИК?

— Нет. Член ЦИК от КПРФ Евгений Колюшин 
работает в комиссии с 1995 года. Поэтому на 
вопрос о том, буду я снова председателем Цен-
тризбиркома или нет, я не отвечаю однозначно. 
Отвечаю честно: я сам себя не планирую. Меня 
планируют. А вот куда: поживем — увидим. Я, 
можно сказать, последний травоядный в столич-
ном политическом зверинце. Можете называть 
меня просто козлом Тимуром. Съест меня тигр 
или не съест — зависит не от меня. А я травку 
щиплю, никого не кусаю. Меня только несколько 
настораживает, что мы не получаем денег на 
дальнейшее техническое развитие избиратель-
ной системы. Монголия одномоментно целиком и 
полностью перешла на электронное голосование. 
Эквадор готовится к этому же. Киргизия целиком 
перешла на КОИБы. А ведь мы были лидерами в 
этом направлении. Киргизам КОИБы изготовили 

в Южной Корее, но они даже внешне сходны с на-
шими. Еще лет пять назад мы были готовы к почти 
повсеместному переходу на автоматический 
подсчет голосов — и вот уже отстали от тех, кто 
у нас учился. Сейчас мы КОИБы и КЭГи не заку-
паем, по максимуму используя старые. Я думаю, 
что одной из главных задач следующего состава 
ЦИК будет как раз преодолеть это отставание и 
вернуться на магистральный путь технического 
развития избирательной системы.

— Но старая добрая система ГАС 
«Выборы» нас на выборах в Госдуму не 
подведет?

— Мы очень серьезно занимаемся подготов-
кой всех ее элементов. Головная боль заключа-
ется в следующем. По просьбе Минфина мы три 
года не просили денег на замену оборудования. 
То есть «железо» не обновлялось пять лет — с 
прошлой федеральной кампании. В этом году 
мы представили правительству графики веро-
ятности отказа терминалов системы и средств 
автоматизации территориальных комиссий в 
период выборов. Высокие люди в Минфине сна-
чала говорили: почему техника должна ломаться, 
если у них дома телевизоры служат по 25 лет? 
Пришлось объяснить, что если у вас телевизор 
сломается — вы пойдете в магазин и купите 
новый. А ЦИК в случае отказа оборудования во 
время подсчета голосов ничего сразу купить и 
заменить не сможет. Сначала нужно будет про-
вести открытый конкурс на закупку... В итоге 
дали нам ту часть суммы, которая минимально 
необходима на 2016 год. Но времени на то, чтобы 
поставить и испытать оборудование на тысячи 
терминалов ГАС «Выборы» — самой разветвлен-
ной информационной сети в стране, — немного. 
Хотя, конечно, мы успеем.

И впервые на выборах депутатов Госдумы бу-
дет применяться такая новинка, как обязательное 
заполнение кандидатом машиночитаемой фор-
мы. Раньше кандидата могли снять с дистанции 
за формально неправильное заполнение первого 
же документа. Теперь никаких вопросов по этому 
поводу возникать не должно. Если форма где-то 
заполнена неправильно — об этом машина про-
информирует и даст исправить ошибку. То есть 
мы сделали все, чтобы исключить случайный и 
субъективный фактор при приеме документов. 
И мы учим членов избирательных комиссий в 
дальнейшем не «накапливать компромат» на 
кандидата, не скрывать от кандидата или пар-
тии обнаруженные невольные ошибки, а немед-
ленно предоставлять возможность исправить 
неточность. Например, если он забыл указать 
погашенную судимость — напомните ему об 
этом до обсуждения вопроса о регистрации. То 
же самое должно касаться проверки финансов и 
фондов кандидатов и партий. Здесь существуют 
большие успехи, которые достигнуты электрон-
щиками ЦИК и Центробанка. Мы установили 
каналы закрытого электронного обмена данными 
и сократили время проверки с нескольких недель 
до двадцати минут.

— А сколько партий смогут справиться со 
сбором подписей для выборов в Госдуму?

— Прогнозов я не делаю. Но есть один ин-
дикатор. Существует экспертная группа при 
председателе ЦИК, экспертные советы. У всех 
партий есть право участвовать в заседаниях ЦИК. 
В последнее время всеми этими инструментами 
пользуются примерно 25 партий. Из них 14 могут 
идти на выборы и без сбора подписей, но осталь-
ная дюжина учится и, если судить по активности 
работы с ЦИК, готовится их собрать и получить 
право на участие в федеральных выборах. А 
на региональном уровне, по данным комиссий 
субъектов Федерации, планируют проявить себя 
и взять хоть один мандат в заксобрание уже 
около 50 партий. 

Михаил ЗУБОВ.

Российский газ 
как средство 
решения 
личных 
бизнес-
проблем

В ДНР опять газовый кризис. По заяв-
лению временной комиссии Народ-
ного совета ДНР, «в зимний период 
республика недополучает 32% нуж-
ного ей газа. В результате возника-
ют проблемы с отоплением детских 
учреждений, школ, больниц, жилых 
домов». Не сложно догадаться, что к 
данной ситуации причастен печально 
известный олигарх Сергей Курченко, 
который курирует поставки «голубого 
топлива» в народные республики. 

Власти ДНР и общественные организации 
республики неоднократно заявляли о том, что 
присосавшегося к газовым поставкам Сергея 
Курченко нужно оторвать от столь выгодного 
для него бизнеса. Поскольку потребителям 
в ДНР от этого посредничества — одни про-
блемы и убытки. Зато сам олигарх, поставляя 
льготное российское топливо в республики, 
неплохо решает свои бизнес-проблемы. 

Когда в феврале нынешнего года фир-
ме Сергея Курченко доверили поставки рос-
сийского газа в ДНР, предполагалось, что 
олигарх, обиженный украинской властью и 

вынужденный по этому поводу эмигрировать 
в Россию, окажется надежным партнером. Од-
нако с самого начала все пошло не совсем так, 
как предполагалось. Курченко начал задирать 
цены для потребителей республики, пользуясь 
тем, что ДНР находится в сложном положении, 
а фирмы Курченко являются, по сути, монопо-
листами. Но газ-то его структуры получали от 
России по льготной схеме — по заниженным 
ценам, без предоплаты и без жестких обяза-
тельств по срокам окончательных расчетов. 
Это обстоятельство вынудило руководство 
ДНР еще осенью нынешнего года изгнать фир-
мы Курченко из республик, возбудив при этом 
на самого олигарха дело по факту хищения 
денежных средств. «Предприятие, учредите-
лем которого являлся Курченко, фактически 
дублировало деятельность госконцерна и 
за время своего существования безосно-
вательно взимало средства с населения за 
газ. Ущерб населению республики составил 
десятки миллионов гривен», — говорилось в 
сообщении отдела по борьбе с организован-
ной преступностью в ДНР. 

Сергею Курченко оставалось довольс-
твоваться лишь поставками газа до границ 
ДНР. Но и это обстоятельство он попробовал 
использовать в своих целях. Видимо, желая 
вернуться на украинское бизнес-поле, где 
мутные правила ему ближе и понятнее, чем 
в России, Курченко начал проявлять стран-
ную избирательность в газовых поставках. С 
жителей и предприятий ДНР он требует свое-
временной и завышенной оплаты, шантажируя 
снижением поставок. А вот предприятиям 
украинских олигархов, которые продолжают 
функционировать в республике, отпускает 

газ фактически бесплатно. В связи с этим 
временная комиссия Народного совета и 
общественное движение «Донецкая респуб-
лика» выступили с очередным заявлением: 
«Курченко, выколачивая деньги из простых 
людей, проявляет странную мягкость в отно-
шении своих старых друзей, таких же как и он, 
украинских олигархов. За все время он не взял 
НИ КОПЕЙКИ за бесплатный российский газ с 
предприятий Фирташа, Ахметова, Григориши-
на, Новинского, Бойко, Таруты, Нусенкиса! В 
сентябре газовые поставки и платежи указом 
главы ДНР взяты под контроль республики. 
Но это относится только к предприятиям, 
зарегистрированным на нашей территории. 
А расчеты с заводами и шахтами, продолжа-
ющими работать в украинской юрисдикции, 
оставил за собой Курченко. Именно в украин-
ской юрисдикции остались все предприятия 
олигархов. От этих предприятий республика 
не получает ни налогов, ни платежей за газ. 
Курченко отделывается только пустыми обе-
щаниями. Хотя известно, что доходы у этих 
«олигархических» предприятий есть, и не-
малые. Так, например, по расчетам киевских 
налоговиков, выручка одного только «Стирола» 
Фирташа такова, что с него планируют полу-
чить не менее 25 миллионов долларов. И это 
только в «местный» украинский бюджет! А вот 
за газ благодаря сговору Фирташа и Курченко 
«Стирол» не платит ничего!». 

Между тем предприятия украинских оли-
гархов потребляют от 20 до 30% поступающего 
в республику газа. Если бы эти деньги посту-
пали в бюджет, то, как говорится в заявлении, 
«доходы от этих поставок могли бы идти на 
решение острейших социальных проблем, 
которыми перегружен Донбасс».

Понятно, что Сергей Курченко ведет себя 
так вовсе не из благотворительных побужде-
ний. По странному совпадению Хозяйственный 
суд Киева снял арест с корпорации олигарха 
«ВЕТЭК». Так что за счет российского газа и его 
«правильного распределения» олигарх решает 
свои проблемы. Но не проблемы ДНР.

В связи с чем временная комиссия На-
родного совета и общественное движение 
«Донецкая республика» еще раз призвали Рос-
сию передать функции поставщика другому 
оператору. «Знает ли руководство России, что 
ее гуманитарную помощь Курченко не просто 
продает за деньги бедствующему населению 
Донбасса, но еще и пытается необоснованно 
повышать расценки?! Сколько еще Курченко 
будет издеваться над людьми?!» 

По мнению депутатов и общественников, 
это не жители ДНР должны платить Курченко, 
а он должен вернуть республике то, что при-
своил, деля «добычу» со своими партнерами 
— украинскими олигархами, которые не платят 
за газ. «Считаем необходимым заставить Кур-
ченко обнародовать все данные о его газовых 
доходах. Его необходимо принудить работать 
по прозрачной, легальной схеме. Чтобы обще-
ственность видела, как получаются и распре-
деляются деньги... Надо разоблачить сговор 
Курченко с Фирташом, Тарутой и прочими 
укроолигархами. И добиться от него полной 
оплаты за газ. Причем было бы справедливо, 
чтобы олигархи, предпочитающие оставаться в 
украинской юрисдикции, платили за газ также 
по украинской цене». А если подобная оплата 
не поступит, то тогда Курченко нужно срочно 
отстранять от поставок. «Будем просить Рос-
сию передать функции поставщика другому 
оператору. Который не будет иметь давних об-
щих интересов с украинскими бизнесменами, 
поддерживающими русофобскую правящую в 
Киеве клику», — говорится в заявлении. 

Василий ВЕРНАДСКИЙ.

В последнее время нам все чаще говорят о безработице. Причем в 
правительстве с гордостью заявляют, что в России это один из самых 
низких показателей в мире. Однако цифры говорят об обратном. Так, 
по данным Росстата, только в ноябре по сравнению с октябрем общая 
численность нетрудоустроенных увеличилась на 180 тысяч человек 
и составила 4 млн 435 тыс. россиян. В целом уровень безработицы 
повысился с 5,5% до 5,8%. Впрочем, и эти цифры не отражают полной 
картины на отечественном рынке труда. В условиях кризиса количество 
безработных в России растет день ото дня. Откуда же чиновники берут 
оптимистичные данные и так ли важен уровень безработицы? 

БЕЗРАБОТИЦА  
ГЛАЗАМИ ЧИНОВНИКОВ

Как правительство искусственно создает 
положительную динамику

ВЛАДИМИР ЧУРОВ: «Я — ПОСЛЕДНИЙ 
ТРАВОЯДНЫЙ В РОССИЙСКОМ 
ПОЛИТИЧЕСКОМ ЗВЕРИНЦЕ»
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Фонд был создан в 2006 году при министер-
стве для инвестиций в IT-стартапы. Руководство 
фонда должно было отобрать лучшие проекты в 
области высоких технологий, поддержать и по-
лучить долю в проекте. На все это государство 
выделило порядка 1,5 млрд рублей. Руководство 
фонда утверждалось Росимуществом. Главой 
совета директоров был назначен Леонид Рейман. 
«Примечательно, что сотрудники инвестфонда, 
находящегося в ведении Минкомсвязи, неодно-
кратно обещали финансировать IT-стартапы, но 
дальше слов дело, как видно, не шло», пишет га-
зета «Век». 

«По загадочным причинам фонд, призванный 
финансировать стартапы в области информацион-
ных технологий, не сделал ни одной профильной 
инвестиции, а полученные от государства почти 
1,5 млрд рублей также разместил на банковских 
депозитах. По словам генпрокурора Чайки, день-
ги тратились на приобретение ценных бумаг и 
выплату дивидендов, а в ряде случаев это при-
водило к значительным убыткам. «По одной из 
таких сделок они составили 184 млн рублей». На 
содержание самого фонда, в котором, по данным 
генпрокурора, работает всего пять человек, было 
потрачено 200 млн рублей», продолжает издание. 
Правда, в чем эта работа заключалась, следствию 
пока непонятно.

Сейчас, по данным газеты «Ведомости», 
бизнес-структуры бывшего министра претендуют 
еще на 2,5 млрд рублей на создание российской 
операционной системы, взамен Windows. Этим, 

но еще 9 лет назад, мог бы заняться «Росинфо-
коминвест». Но время было упущено.

Кроме того, «Росинфокоминвест» с помощью 
управляющей компании вложил часть денег в 
акции IT-компании «Армада», которую до 2014 
года возглавлял Алексей Кузовкин. Нынешнее 
руководство «Росинфокоминвеста» сейчас на-
зывает это вложение средств «неудачным». 

Еще одним руководителем «Армады», кроме 
Кузовкина, был заместитель Реймана Дмитрий 
Милованцев, который в министерстве курировал 
федеральную целевую программу «Электронная 
Россия». Именно в рамках этой программы «Ар-
мада» получила госзаказы на разработку сайтов 
госорганов. 

После ухода из министерства Рейман не 
потерял связь со своим бывшим подчиненным. 
Дмитрий Милованцев ушел вместе с ним и стал 
председателем совета директоров завода по 
производству компьютерных чипов «Ангстрем». 
Известно, что одним из акционеров предприятия 
является Рейман. 

Впоследствии бывший заместитель ми-
нистра связи Дмитрий Милованцев трудился 
в правлении ИНСОР (Институт современного 
развития),попечителем которого является его 
бывший шеф.

Также СМИ писали о том, что именно Рей-
ман привел в министерство Илью Пономаре-
ва, который руководил проектами по созданию 
технопарков по всей стране до самой отставки 
Реймана и, само собой, имел доступ к бюджету. 
Если верить информации, опубликованной ИА 
«Московский монитор», «Пономарёв участвовал в 
Левом Фронте… Все знали, что он регулярно вы-
делял значительные суммы на нужды движения». 
Откуда брались такие суммы для «революционе-
ров»? Пока это остается загадкой… 

Хотелось бы узнать, а будет ли допрошен 
по делу «Росинфокоминвеста» Леонид Рейман? 
Ведь фонд был создан при его непосредственном 
кураторстве, и бывший министр, в силу своего 
положения, скорее всего, может располагать 
информацией, которая наверняка была бы ин-
тересна для следствия.

Роман ПОПОВ.

Те, кто работают с нарушением зако-
нов, должны понести ответственность, 
особенно если речь идет о чиновниках.
Леонид Рейман вплоть до 2008 года был 
министром информационных техноло-
гий и связи, и, по утверждению СМИ, 
его основной деятельностью на посту 
была помощь сотовым операторам. Но 
оказывается, он занимался не только 
этим. Сейчас следственные органы пы-
таются разобраться в ситуации вокруг 
фонда «Росинфокоминвест» и роли, ко-
торую занимал в нем бывший министр.

ОБЩЕСТВО

ДЕЛА БЫВШЕГО МИНИСТРА
В своем ежегодном послании президент Путин заявил о борьбе 

с коррупцией как об одной из главных задач ближайшего времени

Первые ассоциации, которые 
возникают со словом «Арктика», — 
морозная свежесть, чистота, 
ледяные торосы. Ранимый и очень 
чувствительный регион, манящий 
к себе своей суровой красотой. 
А теперь представьте: грязная 
радиоактивная вода, ручьем 
стекающая из поврежденного 
коррозией реактора подводной 
лодки прямо в море... Желтый 
снег, покосившиеся дома с пустыми 
глазницами окон и дверей, горы 
мусора и остатки ржавеющего 
металла, того, что остался от 
северной военно-морской базы на 
Кольском полуострове. И это тоже 
Арктика. Точнее, такой она была в 
недалеком прошлом. 

Север подвергся беспрецедентному за-
грязнению после 50-х годов прошлого столетия. 
Такому загрязнению не подвергался ни один ре-
гион земного шара! Основных причин три: сливы 
отходов с радиохимических комбинатов, ядерные 
испытания и эксплуатация атомного флота СССР, 
который имел больше атомных подводных лодок, 
чем США, Великобритания и Франция, вместе 
взятые. В годы перестройки в Арктике была про-
ведена грандиозная работа по очистке от радио-
активных отходов.  

Но на дне Карского и Баренцева морей до 
сих пор остаются контейнеры с радиоактивными 
отходами, затонувшие или затопленные атомные 
подводные лодки. Как вычищали арктические 
авгиевы конюшни и что до сих пор представляет 
реальную угрозу на нашем северном побережье, 
узнал корреспондент «МК». 

Итак, сначала разберемся, кто больше всех, 
извините за выражение, нагадил в Арктике. Весо-
мый «вклад» в дело загрязнения внесли западно-
европейские радиохимкомбинаты и АЭС. Фран-
цузские, расположенные на мысе Аг, и английские 
с побережья Ирландского моря. 

Британский атомный комплекс «Селлафилд», 
не стесняясь, сливал отработанные радиоактив-
ные вещества в море в огромных количествах. 
Кроме того, здесь неоднократно происходили 
различные ЧП. Всего в 1950–1977 годах в регионе 
произошло 194 аварии, 11 пожаров и взрывов. За 
все время в северные моря было сброшено по-
рядка 50 петабеккерелей (беккерель — единица 
измерения активности радиоактивного источника) 
за счет цезия и стронция. Несмотря на то, что грязь 
подводными течениями разносилась по всему 
океану и лишь два процента попадало в наши 
воды, количество цезия и стронция в начале 80-х 
превышали ПДК в Карском море и южной части 
Баренцева. К примеру, концентрация цезия-137 
в 5–6 раз превышала фоновый уровень в Барен-
цевом море.

Еще одним источником радиоактивного 
загрязнения Арктики были ядерные взрывы. На 
полигоне Новой Земли с 1949 по 1990 год про-
водилось около половины всех ядерных взрывов 
СССР — атмосферных и подводных. По мощности 
эти испытания составляли 90 процентов от всех 
осуществленных в стране. Почва Новой Земли, 
особенно в районе бухты Черная, была сильно 
заражена цезием-137 и стронцием-90. 

Вздохнула Арктика после объявления морато-
рия на ядерные взрывы — плотность загрязнения 
стала уменьшаться, остаточное загрязнение на се-
годня, по словам специалистов, почти сопостави-
мо с нормальным уровнем, который фиксировался 
здесь до испытания ядерного оружия. 

Изменилась ситуация в последние 15 лет и с 
выбросами с радиохимкомбинатов — там давно 
построены сборники для отработанного топлива, 
а то, что плавало в морях в прежние десятилетия, 
разнесено течением. 

 ■ ■ ■ 
Так обстоят дела с глобальным загрязнением. 

Но были еще и локальные зоны, связанные с экс-
плуатацией нашего атомного флота. До 1990 года 
наши корабли сливали жидкие радиотехнические 
отходы прямо в воду. В итоге уровень загрязне-
ния в ряде акваторий в местах отстоя, ремонта и 
утилизации объектов атомного флота в 30–70 раз 
превосходил фоновые уровни по содержанию 
кобальта-60 и в тысячи (!) — цезия-137.

Особая тема — атомные подводные лодки 
(АПЛ). Как известно, гонка вооружений в советские 
годы была стремительной, наш флот состоял из 
259 АПЛ. Большего количества не было ни у одной 
страны. Поскольку строили очень быстро — в 
год по 10–15 штук, через 30–40 лет лодки одно-
временно стали выходить из боевого состава. 
И это пришлось как раз на 80–90-е годы, когда 
в разваливающейся на части стране не было ни 
денег, ни должного количества квалифицирован-
ных инженеров.

Но утилизацией все равно приходилось за-
ниматься. И в истории ядерной энергетики не 
было примеров такой масштабной утилизации 

ядерных объектов и такой масштабной реабили-
тации объектов инфраструктуры, как это было в 
нашей Арктике. 

Мы стали чемпионами со знаком «минус» 
по собственной беспечности? И да, и нет. «Во 
времена гонки вооружений у нас не было выхо-
да — первоочередным делом было наращивание 
нашей военной мощи, чтобы противостоять по-
тенциальному противнику, — говорят бывшие 
военачальники. — Полного жизненного цикла — от 
создания до утилизации подводных лодок, как в 
США, — у нас действительно не было». Стараясь 
обогнать и перегнать Америку, не думали, что 
настанет момент истины и всю грязь одновре-
менно вышедших из строя АПЛ кому-то придется 
вывозить в буквальном и переносном смысле на 
собственном горбу. Таким человеком в России стал 
министр атомной энергетики Евгений Адамов, 
который взял на себя ответственность за очистку 
Арктики. Тот уровень остаточных загрязнений, что 
мы имеем сейчас, — это, по словам специалистов, 
капля по сравнению с тем, что было вывезено и 
закатано в ядерные могильники на длительное 
хранение.

Итак, с чем же пришлось столкнуться ликви-
даторам в Арктике 70–80-х годов? Основная работа 

выпала им на береговых технических базах на губе 
Андреева и в поселке Гремиха в районе Кольского 
полуострова. Мощность гамма-излучения здесь 
местами на 3–4 порядка превышала допусти-
мую дозу непрерывного облучения. И причиной 
этой экологической катастрофы кроме спешки с 
утилизацией лодок были также неудовлетвори-
тельные условия оснащения баз. А ведь только 
на губе Андреева было около 100 активных зон, 
куда вывезли в свое время 50 реакторов атомных 
подводных лодок.

Все хранилища, в которые спешно загружа-
лись отсеки атомных подлодок с отработанным 
топливом, довольно быстро приходили в негод-
ность. А однажды герметичные проржавевшие 
перегородки одного из хранилищ на губе Андреева 
прохудились настолько, что дождь, попадая в 
реактор, стал вымывать ядерные отходы прямо 
в море. Из-за утечек рыбачить на данном участке 
Баренцева моря не разрешалось. Опасность за-
ключалась в том, что концентрированные радиа-
ционные отходы могли заразить всю биоту — рыбу, 
водоросли, крабов.

На вопрос, был ли причинен вред людям, 
живущим вблизи базы или на ней самой, мы от-
вета не нашли. Вот что ответил нам бывший майор, 

служивший в конце 80-х годов в одной из воинских 
частей в поселке Гремиха: «Про облучение мы слы-
шали только тогда, когда случалось какое-нибудь 
ЧП на подводной лодке. Моряки еще рассказывали, 
что одним из первых признаков превышения дозы 
радиации на судне были… побелевшие тараканы. 
Это такие существа, которые реагируют на ма-
лейшие изменения фонового уровня излучения. 
Ну а люди… Знаю многих своих сослуживцев, 
доживших до седин и ныне пребывающих в до-
бром здравии». 

Сегодня и на губе Андреева, и в Гремихе ра-
диационная обстановка значительно улучшилась. 
Большая часть ядерного топлива из местных хра-
нилищ выгружена, выгружено, что очень важно, 
почти все топливо из подводных лодок. К 2017 году, 
надеются специалисты, самые грязные примор-
ские территории будут полностью освобождены 
от радиоактивных отходов. 

Кстати об отходах. Извлеченное из реакторов 
отработанное топливо интенсивно вывозили на 
завод «Маяк», в Челябинск, на переработку.

А вот что касается самих отсеков ядерных 
реакторов, уже освобожденных от топлива, для 
них не так давно создали хранилище в Сайда-губе, 
в 30 километрах северо-западнее Мурманска. Оно 
так и называется: «Пункт длительного хранения 
реакторных отсеков АПЛ». Туда уже вывезены 
отсеки от 73 наших подводных лодок, которые 

складируются на бетон-
ную платформу и очень тщательно охра-

няются. Срок хранения их на Сайда-губе ограни-
чен 70 годами, что всего на 10 лет меньше срока, 
установленного в пункте хранения американских 
реакторных отсеков АПЛ, расположенном в Хэн-
форде, на пустынном востоке штата Вашингтон. 
А вот что касается окончательного, вечного захоро-
нения остатков отработанного ядерного топлива, 
это вопрос, который не решила для себя пока ни 
одна страна мира.

 Вот извлекли на «Маяке» уран-235. Из него 
заново делают твердый металлизированный про-
дукт, который идет в новые реакторы. А остальные 
отходы куда девать? В свое время американцы 
пытались построить вечное хранилище — репо-
зиторий Юкка-Маунтин, в штате Невада. Вбухали 
в него миллиарды долларов, а потом выяснилось, 
что геология там не гарантирует сохранное содер-
жание этих отходов сотни лет. В Швеции построили 
некое подобие такого хранилища в шахтах, вы-
долбленное в каменистом массиве. Шахты эти 
уходили прямо в море... Но, во-первых, «удоволь-
ствие» это оказалось очень дорогим, поскольку 
каждая порция отходов хранится в контейнере 
из сплава с почти 90-процентным содержанием 
меди и толщиной стенок около 20 см. Во-вторых, 
шведы, к сожалению, пришли к выводу, что и этот 
саркофаг не является панацеей от протекания 
воды, она просачивается на контейнеры через 
многочисленные трещины в горной породе. А 
ведь они так надеялись, что сделали хранилище, 
которое гарантированно сохраняло бы их ядерные 
отходы до следующего ледникового периода...

Как выяснилось, думали про подобные вечные 
захоронения и наши ученые. Первый участок-
кандидат расположен на севере, в районе Кольско-
го полуострова, второй — в районе Ленинградской 
области (вдали от Санкт-Петербурга есть мест-
ность, которая содержит непроницаемые для воды 
глины), и третий — на острове Колгуев в Северном 
Ледовитом океане, на востоке Баренцева моря. 
Кто из них «победит» — покажет время.

■ ■ ■
Есть сейчас, по мнению ученых, более на-

сущная проблема, которая, если ее не решить, 
может в один прекрасный день обернуться 
для нас большой неприятностью — и ядер-
ный шлейф от нее будет тянуться за Россией 
долгие-долгие годы. Речь идет о трех атомных 
подводных лодках — К-159, К-27 и «Комсомо-
лец», до сих пор лежащих на дне морском с 
заполненными топливом отсеками.

К-159 затонула у берега Кольского 
полуострова в 2003 году и лежит там по 
сей день на глубине 248 метров. Над ней 

располагается район рыболовства, интенсив-
нейшее транспортное движение. Радиационная 
обстановка возле нее пока вполне приемлемая, 
но... Но коррозия идет. Вопрос — когда наступит 
момент нарушения герметичности ядерного ре-
актора — волнует специалистов. Кто-то говорит, 
что это может наступить через 60 лет, другие дают 
всего 30 лет. Если коррозия будет носить раз-
рушительный характер, то возможно осыпание 
топлива на дно корпуса реактора и возникновение 
цепной реакции, то есть взрыва. Если это, не дай 
бог, произойдет, зараженной окажется территория 
от Кольского полуострова до Белого моря. Дней 
двадцать там будут опасные концентрации на 
площади 15х50 км. 

Что касается АПЛ К-27 — с ней другая история. 
Она потерпела аварию в 1968 году. Погибло много 
моряков, это была первая АПЛ, где использовались 
реакторы со свинцово-висмутовым жидкоме-
таллическим теплоносителем. Нигде в то время 
не было таких установок, а мы построили целую 
серию, которая потом успешно несла службу. Это 
был колоссальный прорыв в мировой атомной 
энергетике. Но с первой, увы, вышло неудачно. 
Лодку утопили у Новой Земли, в заливе Степового, 
на глубине 33 метра. Предварительно подготови-
ли, залили альдегидом — фурфуролом, и забето-
нировали. Но, к сожалению, защитные свойства 
фурфурола оказались не столь долговечными, 
как считалось. Спустя годы он начал сжиматься, и 
сейчас есть очень большие подозрения, что между 
фурфуролом и стенками труб в реакторе возникли 
полости. Если коррозия нарушит их целостность, 
вода может проникнуть в активную зону и также 
вызвать неуправляемую цепную реакцию. Учиты-
вая эту опасность, небольшую глубину, а также 
то, что в Гремихе еще имеется оборудование для 
утилизации таких активных зон, К-27 надо под-
нимать, считают ученые.

По поводу подводной лодки «Комсомолец», 
утонувшей в результате пожара в 89-м году, они 
меньше переживают — все-таки она лежит на 
глубине больше полутора тысяч метров, а значит, 
в случае чего, топливо из ее отсека может быть 
разнесено течением до безопасных концентра-
ций. Но опять же если не произойдет залповой 
реакции за счет интенсивного разрушения за-
щитного барьера...

Что же мешает поднять лодки? Причина ба-
нальна — отсутствие денег. К примеру, чтобы 
поднять АПЛ «Курск» при помощи голландской 
платформы стоило стране около ста миллионов 
долларов. Сейчас эта сумма была бы еще выше — 
около 200 млн долларов. Но если бы у нас была своя 
платформа, говорят профессионалы, проблема 
решалась бы гораздо проще и дешевле. 

В общем, для того чтобы вовремя очищать 
Арктику от радиоактивного хлама, нам в первую 
очередь нужно создать плавучую подъемную 
платформу. Ее проект, кстати, уже есть в Санкт-
Петербургском судостроительном ЦНИИ им. Кры-
лова, и от решения вышестоящих чинов зависит, 
обретет он осязаемые формы или нет. Лодок у 
нас еще ох как много! Все когда-нибудь придут в 
негодность  и потребуют утилизации. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

АРКТИКА ФОНИТ И МОЛИТ
Чтобы вовремя очищать северный регион 
от радиоактивного хлама, нужно создать 
отечественную плавучую подъемную платформу
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Места затопления АПЛ, которые, по мнению ученых, надо поднимать 
на поверхность.

Один из самых 
громких и инте-
ресных проектов 
Минобороны по-
следнего вре-
мени — Нацио-
нальный центр 
управления обо-
роной (НЦУО) за-
ступил на боевое 
дежурство 1 де-
кабря 2014 года. 
За этот год центр 
стал настоящим 

мозгом Вооруженных сил.
О том, как решаются такие задачи, о 
том, что сделано и что предстоит сде-
лать, «МК» рассказал начальник Нацио-
нального центра управления обороной 
генерал-лейтенант Михаил МИЗИН-
ЦЕВ.

— Михаил Евгеньевич, как решаются во-
просы совместной работы НЦУО с другими 
ведомствами?

— Нормативная правовая база, регламен-
тирующая деятельность федеральных органов 
исполнительной власти по организации ин-
формационного обмена, уже создана в пол-
ном объеме. Расширение перечня функций, 
реализуемых НЦУО, определило потребность 
в значительном увеличении информационного 
пространства и повышении качества получаемой 
информации. Совершенно очевидно, что с уче-
том скоротечности событий практически невоз-
можно осуществлять эффективное управление 
военной организацией государства без учета 
оперативной информации, характеризующей 
социально-экономическое состояние регионов, 
состояние транспортной инфраструктуры и 
гидрографии, санитарно-эпидемиологической 
обстановки и ряда других показателей, влияю-
щих на возможности применения группировок 
войск. В соответствии с решением министра 
обороны РФ в систему межведомственного 
взаимодействия на сегодня включены сто про-
центов министерств и ведомств, независимо от 
их роли в системе обороны страны.

— Как вы классифицируете информа-
цию, поступающую в НЦУО?

— Разнородность поступающей инфор-
мации определила необходимость ее клас-
сификации по ряду признаков. Во-первых, по 
функциональному предназначению, во-вторых, 
по срокам и форме представления, в-третьих, 
по способам ее передачи. Это позволило 

сформировать единые рамки информацион-
ного обмена с федеральными органами ис-
полнительной власти. Работа по созданию 
программно-аппаратного комплекса дала воз-
можность кардинально обновить и привести к 
серьезным требованиям техническую основу 
системы межведомственного информацион-
ного взаимодействия. При этом уже развер-
нута и успешно функционирует подсистема 
сети передачи данных с уровнем защиты ин-
формации до служебного. Сеть шифрования 
построена на программно-аппаратных сред-
ствах — VipNet-координаторах. В настоящее 
время сетью охвачено 56 федеральных органов 
исполнительной власти и организаций; действу-
ют подсистема обеспечения взаимодействия 
НЦУО с органами управления федеральных 
министерств и ведомств с применением си-
стемы видеоконференц-связи служебного и 
закрытого сегментов сетей межведомственного 
информационного взаимодействия; подсистема 
информационного обмена по электронной по-
чте; информационно-справочная подсистема 
на базе web-портала, которая обеспечивает 
доступ к информационно-справочным системам 

федеральных органов, а также к ГИС-порталу, 
позволяющему использовать различную кар-
тографическую информацию.

— Какие практические результаты ра-
боты в едином информпространстве можно 
выделить на данный момент?

— Работа в едином информационном про-
странстве, оперативная координация усилий 
заинтересованных федеральных органов обе-
спечили успешное проведение операции по 
эвакуации граждан России и других стран из 
Йемена. Особо необходимо остановиться на 
итогах совместной работы при решении задач, 
поставленных перед Министерством обороны 
по борьбе с террористическими организациями 
в Сирийской Арабской Республике. Скоорди-
нированная работа с МИД, ФСБ, Минтрансом, 
Росавиацией и другими федеральными струк-
турами, основанная на информационном взаи-
модействии, позволила в установленные сроки, 
без срывов выполнить задачи по развертыванию 
российской авиационной группировки войск в 
Сирии и организовать всестороннее обеспече-
ние авиационных подразделений, выполняющих 
боевые задачи.

Проведена работа с участием авиационной 
группировки Минобороны во взаимодействии 
с другими структурами по вывозу багажа рос-
сийских туристов из Египта.

Если рассматривать вопрос подготовки 
органов управления федеральных органов ис-
полнительной власти, наиболее показательными 
в этом направлении являются итоги стратеги-
ческого командно-штабного учения «Центр-
2015».

Впервые в единой системе информаци-
онного обмена находилось 54 федеральных 
органа, а также органы исполнительной власти 
29 субъектов России, расположенных в зоне 
ответственности Центрального военного окру-
га. Применение различных способов передачи 
информации, таких как сеть шифрованной 
документированной связи «Атлас», система 
межведомственного информационного взаи-
модействия «Портал», система защищенной 
видеосвязи органов государственной власти, 
обеспечило слаженную работу всех участ-
ников стратегического командно-штабного 
учения.

— Немного о планах на будущее: что 
еще предстоит сделать в вопросах инфор-
мационного взаимодействия?

— Особое внимание мы предусматриваем 
уделить практическому совершенствованию 
межведомственного информационного обмена. 
Продолжить работу по совершенствованию 
нормативно-правовой базы межведомственного 
информационного взаимодействия. 

Одной из ключевых задач должно стать 
подписание соответствующих соглашений на 
межрегиональном и региональном уровнях, 
которые позволят органам военного управления, 
органам исполнительной власти российских 
субъектов, региональным структурам работать 
по единым регламентам при решении задач в 
области обороны страны. До конца текущего и в 
начале 2016 года планируем продолжить работу 
по дальнейшему формированию технической 
основы системы межведомственного инфор-
мационного взаимодействия.

Сегодня межведомственное взаимодей-
ствие уже не только требование времени — это 
потребность и внутреннее содержание нашей 
круглосуточной работы. Ключ к успеху решения 
подавляющего количества задач находится 
именно здесь. С уверенностью можно сказать, 
что за очень короткое время все федеральные 
органы исполнительной власти стали нашими 
единомышленниками в этом вопросе.

Александр СТЕПАНОВ.

Как за год работы изменился Национальный 
центр управления обороной
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ОКОНЧАТЕЛЬНЫЙ АНАЛИЗ6

ПРАЗДНИК ЭКОНОМИКА
— У меня есть макаки, а есть па-
виан. Макаки спокойнее, могут 
хорошо позировать при фотосес-
сии, — дружелюбно встречает нас 

дрессировщик, — а вот павиан шебутной, на 
месте не удержишь...

— Вот и принесите его, — говорю, — нам 
лучше собеседник с активной жизненной по-
зицией, не овощ...

— Так, журналисты, а вы заполнили фор-
муляр по технике безопасности? Изучили? Рас-
писались? — спрашивает нас ответственный за 
тишь да благодать в театре («Уголок ДД» — это 
театр, кто не в курсе).

— Так важно?
— А то! К обезьяне ближе чем на метр — 

ни-ни, клыки видели? В природе стаю павианов 
из сотен голов даже тигры стороною обходят, 
прихватят — не обрадуешься. Агрессивные и 
опасные. Воришки сумочек и бананов те еще...

Вильдан сбегал в гримерку за симпатичным 
павианом, разодетым в праздничное «огненное» 
трико:

— Погладить можно, но только по моему при-
казу. Чтобы я четко фиксировал его реакции. Уку-
сить не укусит, а вот напугать — это вполне...

— Ну что, давай знакомиться.
— Пожмите ему лапку, не бойтесь, — Вильдан 

пытается удержать вращающегося красавца — 
все обращают внимание на очаровательные чер-
ные ноготки. — Зовут его Митя, павиан-гамадрил, 
совсем юный, пять лет...

■ ■ ■
Поскольку гамадрил — символ Нового года, 

дадим его краткую характеристику устами нашего 
друга Вильдана.

— Каков Митя? Импульсивный, непоседли-
вый, шкода и хулиган. За прикорм еще усидит, 
но и то...

— А как по части дрессуры?
— С макаками проще, конечно. Потому что 

Митя умнее...
— Здрасьте-пожалуйста, Митя умнее, но 

дрессируется хуже?
— Вот поэтому и хуже, что умнее. Его про-

сто так не заставишь. Другие к пяти годам как-то 
созревают, а Митя все еще ребенок. Вроде и 
слушается, но в какой-то момент припустит по 
сцене как сумасшедший, заиграется. С макаками 
как работаешь? Демонстрируешь им физически: 
вот ты села, вот подняла руку вверх; или под-
брасываешь особь, чтобы сальтишко сотворила. 
С Митей нужны более тонкие настройки: надо 
именно объяснять; он ориентируется по твоим 
эмоциям. Почувствует слабину — ничего делать 
не захочет.

— И какой тут выход?
— По голосу проверяет тебя. Если ты «на 

зеленом уровне», спокойно объявляешь ему: 
«Митя, подними руку», — он начинает скалиться, 
вертеть головой, не слушается: «Ты, папа, типа, не 
требовательный сегодня, отдыхай». Приходится 
сказать построже и погромче.

— А вы именно папа, не вожак, не друг?
— Для него папа. Пока. Посмотрим, что будет 

после десяти лет, когда отрастут клыки. Проведет 
тогда язычком по острию, поймет: «ага, могу лю-
бого порвать». И станет злым и опасным.

...Кстати, когда Дмитрий только прибыл в 
«Уголок Дурова» из южного зоопарка, так сразу 
полез обниматься к партнерше Вильдана Маше, 
вроде как «ты — моя мама». А Вильдан так — 
где-то сбоку стоит и не нужен. Дрессировщик 
даже заволновался — получится ли с павианом 

контакт? Но при первой малейшей опасности 
(просто какой-то мужчина рядом прошел) Митя 
мгновенно запрыгнул к Якубову на руки, бросив 
Машу в одну секунду. И Вильдан стал по жизни 
первым защитником Мити. Ведь у этих обезьян 
в природе очень крепкие семьи, они уважают 
старших.

— А какие у них враги на воле? 
— Змеи, тигры и они же сами... жизнь до-

статочно жестокая. Цирковые, вернувшиеся из 
Африки, рассказывают о быте гамадрилов: при-
рода наградила их грозным оружием — клыками, 
рвут друг друга, тушки валяются повсюду, по-
калеченных много...

■ ■ ■
Итак, приступим к интервью. Пытаемся на-

ставить Митю на путь истинный, чтобы по его гри-
масам понять — что именно он пытается ответить. 
Увы. Митя вертится юлой, регулярно выдавая на 
свет божий лишь пять «типовых» вещей:

1. Обнимается с Вильданом, надувая щеки 
и довольно урча, — значит, жутко рад.

2. Копается в волосах Вильдана, выискивая 
блошек, — тоже знак непомерной любви.

3. Обшаривает каждый карман «папы», на-
ходя то печенье, то сухарик — не дай бог, найдет 
мобильник: сначала надкусит, потом швырнет 
на пол.

4. При спуске на землю непременно делает 
кувырок.

5. При попытке отнять у него сухарик прон-
зительно и жутко кричит. И головой трясет, когда 
злится.

Что делать? Тут мне приходит идея, что у 
Мити должен быть выбор — либо «сказать да», 
либо «сказать нет». Его любимая игрушка — мя-
чики. Дрессировщик Якубов снова отправляется 
в гримерку за зеленым мячом («да») и красным 
(«нет»). Сначала кладем мячи рядом: фокус не 
проходит — одним движением Митя сгребает оба 
шара в охапку. Тогда ставим поперек скамейку и 
мячи разносим друг от друга на метр.

Начнем, в качестве разминки, с простого 
вопросика:

■ ■ ■
— Митечка, съест ли наконец тигр Амур 

козла Тимура, чтобы закончилось уже это 
мракобесие?

НЕТ.
Комментарий: Митя, изначально сидящий на 

поводке, как ракета по команде «пуск» несется к 
скамейке и хватает сначала красный шар. Цвета, 
как выясняется, они различают, но какой-то осо-
бой разницы в них не видят. Впрочем, потом Митя 
бросается и за зеленым шаром, но засчитывается 
именно первый ответ.

Далее берем темку посложнее, меняем ал-
горитм «кладки» мячей.

— Митечка, упадет ли нефть ниже 35 
долларов за баррель?

ДА.
Комментарий: кладем зеленый шарик повы-

ше — на динамик, а красный остается на скаме-
ечке. Мол, возьми со скамейки, он ближе! Митя 
вмиг на полтора метра прыгает за зеленым. Затем 
пытается обоими шарами жонглировать.

— Курс вырастет до 100 рублей за 
доллар?

ДА.
Комментарий: Митя схватил зеленый шарик, 

брезгливо помял его, отшвырнул от себя, что-то 
поднял с пола бумажное и попытался сунуть в рот. 
«Ну-ка фу! — приказывает Вильдан. — Брось не-
медленно! Зачем гадость с пола поднимаешь?»

— Расширится ли зона платной парковки 
тотально до МКАД?

НЕТ.
Комментарий: сначала долго подумал, впав 

в ступор, затем метался между шарами, в итоге 
взял красный.

— Исчезнут ли пробки в Москве?
НЕТ.
Комментарий: задачу еще усложняем — 

красный кладем на пол, зеленый вертим перед 
Митиным носом и оставляем на скамейке. Митя 
на уловки не поддается, берет красный.

— Исчезнут ли с полок магазинов 
бананы?

ДА.
Комментарий: Митя вдруг забыл про шари-

ки, стал бегать кругами, а когда мы ему заорали 
«Митя, работай!», схватил зеленый.

— Наступит ли в этом году настоящая 
русская зима с морозами в минус 20?

НЕТ, красный шар.

— Поедут ли наши соотечественники 
летом в Турцию или в Египет?

Однозначное и молниеносное НЕТ, при-
бавить нечего. Мы и ахнуть не успели.

— Кто победит на выборах в Госдуму в 
2016-м? Красные или зеленые?

Вы не поверите (наш фотограф Кирилл Ис-
кольдский свидетель): обезьяна одновременно 
дотягивается ногой до красного, а рукой щупает 
зеленый, хотя шары разнесены на метр: ОБЕ 
СИЛЫ.

Обезьянке процесс понравился, что назы-
вается, утро удалось, поэтому мы решились на 
пару бонусных вопросов:

— Поборем ли мы коррупцию в 2016 
году?

Чтобы «подсунуть» Мите «правильный по-
ложительный ответ» (ну, чтобы красиво закончить 
материал) кладем зеленый мячик поближе, а 
красный — метра на два дальше. Эх... Обезьян-
ка идет за дальним мячом. Я одергиваю резко: 
Митя! Обезьяна поворачивается и бежит ко мне, 
чтобы прыгнуть на руки. Якубов снова сажает 
павиана в исходную позицию: вперед! Ах ты, 
разбойник...

НЕТ. Опять нет! Даже павиана не 
обмануть!

И самая-самая последняя загадка игривому 
павиану:

— Наступит ли в 2016-м стабильность 
в России?

НЕТ. Хотя в этот раз поменяли мячики ме-
стами... хеппи-энд, увы, не удался. 

Советы по вступлению в год противо-
речивой Огненной Обезьяны, опираясь на 
реальный характер животного:

1. Что делать нельзя — нельзя пускать си-
туацию на самотек, постоянно нужно быть бди-
тельным, не зевать и помнить главное: обезьяна 
— опасный хищник и одновременно прекрасный 
психолог. Тот же Митя: если не пресекать его вы-
ходок, избаловать, то потом в нормальное русло 
его, взрослого, не вернешь. Он будет считать для 
себя естественным пойти и кого-то ущипнуть, 
прикусить, украсть кошелек. Только строгость 
и бдительность!

2. У гамадрилов великолепный слух — Митя 
узнает дрессировщика задолго до появления того 
в вольере по звону ключей в коридоре. У всех 
ключи звенят, но Митя идентифицирует только 
своих! Так что не пытайтесь обмануть обезьяну 
(неожиданным появлением). Не выйдет.

3. Многие обезьяны, когда потрогают чело-
века, стараются словно обтереть свою руку об 
ногу (об штаны), будто вы им не нравитесь. Так 
что не обманывайте себя по части брезгливости: 
вы можете вызывать у животного куда большую 
брезгливость, чем оно у вас.

4. Назвать обезьяну «верным другом» до-
статочно сложно, она всегда претендует на ли-
дерство, конкурируя с человеком. Но в дрессуре 
действует принцип: чем больше в них вложишь, 
тем больше обезьяна отдаст. Это главное, о чем 
надо помнить, чтобы в один прекрасный день не 
попасть под ее клыки.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Приключения монарха 
— Раньше мы 
не особо заду-
мывались о со-
ставе того или 
иного продукта 
питания, а теперь 
внимательно из-
учаем этикетку 
на предмет со-
держания ГМО. 
— Вот передо 
мной на тарелке 
сырная нарезка. 
Мне все равно, 

есть в этом сыре ГМО или нет. Для меня главное, 
что он вкусный и безопасный. В мире от арахиса 
и арахисового масла ежегодно умирает несколько 
тысяч человек. Причина — анафилактический шок, 
потому что арахис один из самых сильных аллер-
генов. Где-нибудь вы видели надпись, что арахис 
опасен для вашего здоровья? Нет. А в Америке 
всегда есть такое предупреждение. 

— Недавно мировые СМИ распространили 
страшную новость о смерти испанца Хуана 
Педро Карлоса после того, как он отведал 
помидоры с геном рыбы. 

— Да, похоже, что этот человек умер после 
того, как наелся помидоров. Помидоры являются 
одним из главных пищевых аллергенов. И бывает, 
что люди в мире умирают из-за аллергии на тома-
ты. Во времена моего детства внешнее проявление 
этой аллергии называлось диатезом. Так вот, в 
случае особой чувствительности аллергическая 
реакция может привести к анафилактическому 
шоку и к смерти. Достоверно установлено, что 
испанец умер именно от анафилактического шока 
и что до этого он ел помидоры. А потом испанский 
врач заявил, что помидор был трансгенным. Да 
еще и с геном рыбы. Вопрос: откуда несчастный 
Хуан Педро его взял, если в Испании томаты с 
ГМО не разрешены? Кроме того, существует 9 
линий трансгенных помидоров, при этом три — с 
генами самих помидоров, остальные с бактери-
альными генами.

— Томатами, в которые встроили ген 
рыбы, нас пугают уже лет двадцать. Но я сама 
не раз видела помидоры, в которых на разрезе 
белеет нечто, похожее на рыбьи кости. 

— «Рыбьи кости» — это не что иное, как про-
жилки недозрелых томатов. С генами, взятыми из 
рыб, помидоров никогда не было. Это очень старый 
расхожий анекдот, который родился двадцать 
лет назад на фуршете ученых-генетиков, когда 
праздновали выпуск первого в мире трансген-
ного томата, в который вставили его же ген, но в 
противоположной последовательности — «задом 
наперед». Кто-то озвучил фантастическую идею: а 
слабо нам сделать помидор, который был бы устой-
чив к холоду? Можно взять из глубоководной рыбы 
ген криобелков! Журналисты «новость» разнесли. 
Я даже знаю одного генного инженера, который по-
пробовал это сделать. У него ничего не получилось, 
потому что с биологией не поспоришь. 

— Противники генетически модифици-
рованных продуктов ищут доказательства 
их смертельной опасности для человека. 

Результаты опытов с лабораторными живот-
ными наводят ужас на обывателя. Например, 
французский профессор Жиль-Эрик Сералини 
заявлял, что крысы, которых он в ходе научных 
экспериментов кормил продуктами ГМО, по-
крылись опухолями. 

— Работа этого профессора, на мой взгляд, 
нечестная и непрофессиональная. Проблема и в 
том, что он взял линию специально выведенных 
крыс, которые используются в исследованиях в 
области онкологии. Они характерны тем, что, как 
их ни корми, хоть черной икрой, в течение времени 
покрываются опухолями. 

— Несколько лет назад в Институте про-
блем экологии и эволюции им. А.Н.Северцова 
экспериментировали с хомяками. Подопыт-
ные грызуны в третьем поколении не дали 
потомства. Кроме того, у них во рту стали 
расти волосы. Фильм ужасов какой-то! 

— Ученые наловили в поле несколько пар 
хомяков, что вообще не репрезентативно. Это 
не линейные животные, что недопустимо при по-
добных исследованиях. А хомяки, особенно это 
касается хомяков Кэмпбелла, очень чувствительны 
к рациону питания. Во время эксперимента их 
кормили кормом для кур-несушек, причем просро-
ченным. Любой хомяк от такого питания сдохнет. 
А что касается роста волос во рту у подопытных 
грызунов, то на сайтах любителей хомяков можно 
прочитать: такой феномен, а именно ороговение 
слизистых, наблюдается именно при неправиль-
ном кормлении. 

— А что произошло в Америке с бабочкой 
монарх? Их популяция сильно сократилась 
из-за того, что личинки наелись листьев с 
пыльцой трансгенной кукурузы. Одна газета 
вышла с шапкой «Даже бабочек тошнит от 
генетически модифицированной пищи». 

— Бабочка монарх является монофагом. То 
есть существом, которое питается только одним 
продуктом. А именно молочаем. А проблема в 
том, что этот молочай — самый страшный враг 
фермеров, поскольку забивает фильтры тракторов. 
Исчезает кормовая база, и бабочке каюк. 

Трансгенная кукуруза, устойчивая к насе-
комым, вырабатывает смертельный токсин. Он 
опасен для бабочек, если попадет в пищевари-
тельный тракт. Да, если взять листья кукурузы, 
обсыпать их пыльцой и гусеницу с голодухи за-
ставить жрать эти листья, которые она в природе 
не ест, она, конечно, погибнет. Это показано в 
лабораторных условиях. А бабочка питается не-
ктаром, в котором ни токсина, ни ДНК нет. Но, когда 
появляется гусеница монарха, кукуруза еще не 
цветет. Эти периоды разнесены на три месяца. 
Получается, что в природе гусеница никогда не 
встретится с пыльцой, такое может случиться 
только в лаборатории. 

Значит, популяция сокращалась по другой 
причине. 

Эти бабочки способны преодолевать огром-
ные расстояния до мест своей зимовки в Мек-
сике. Они мигрируют миллиардами, у них свои 
жесткие пути, на которых, видимо, началось ин-
тенсивное земледелие. Когда популяция упала 
и миграция монарха снизилась, в этом винили 
трансгенную кукурузу. А через 2–3 года популяция 
восстановилась, но это уже никому не интерес-
но... Сейчас вновь снизилась, но про ГМО уже не 
вспоминают.

«Ваша лошадь больна 
диабетом!»
— На Украине, которая когда-то считалась 

житницей СССР, похоже, сегодня не боятся 
экспериментировать с ГМО. 

— Украинцы вовсю рекламируют рапс соб-
ственной селекции. Рапс сорта раудис у них внесен 
в реестр. Этот рапс рекламируется как обладаю-
щий природной устойчивостью к гербициду ра-
ундап. Поливаешь средством поле: все сорняки 
погибают, а рапс остается. Нужно провести всего 
две обработки! 

Я проверил чудо-рапс. Это конструкция «Мон-
санто» — мирового лидера в биотехнологии расте-
ний. Скорей всего, украинские специалисты взяли 
линию GT73 и скрестили со своими сортами. Эту 
же монсантовскую конструкцию недавно обнару-
жили в рапсовом шроте из Ростовской области! 
Послали в аккредитованный европейский центр, а 
там посмотрели и сказали: «Ваша лошадь больна 

диабетом!» Получается, у нас в России тоже есть 
неразрешенный продукт. 

— Госдума весной приняла в первом 
чтении правительственный законопроект 
о запрете на выращивание и разведение в 
России генетически модифицированных рас-
тений и животных. Какие овощи исчезнут с 
прилавков?

— Постановление вступит в силу только в 
2017 году. У нас разрешены 22 трансгенные линии 
сельскохозяйственных культур. Больше всего 
кукурузы (10-12 линий), затем идут соя, рис, са-
харная свекла. Будут выращивать нелегально. 
Как поймать за руку такого производителя? Кто 
будет проверять? Тестирование ГМО сегодня не 
входит в реестр госуслуг. Правительство должно 
создать механизм контроля. Это недешевая си-
стема, и без бюджетных вложений не обойдешься. 
А у нас сертификация добровольная. К примеру, я 
заявляю, что у меня нет трансгенных овощей. Что 
дальше? В России нет механизма для оператив-
ного определения ГМО, зато хорошо налажена 
продажа этикеток. Я видел соль с надписью «не 
содержит ГМО»!

Сейчас пытаются доказать вредное воздей-
ствие ГМО на здоровье человека. В Америке или в 
Англии регулирование идет по наполеоновскому 
кодексу: если не доказано, что продукт опасен, 
значит, он безопасен. В Европе по-другому: если 
не доказана безопасность, значит, продукт опасен. 
А у нас по Шекспиру: «Как вам это понравится?» 
И основная задача — понять, кто этот «вы» и что 
ему в данный момент понравится. 

На самом деле у нас очень мало ГМ-продуктов. 
Да, соевый белок, возможно, кукурузный крахмал. 
Еще сахарная свекла, которую мы не едим. Она, 
как известно, идет на производство сахара — 
полисахарида высокой степени очистки. Нужно 
тонну перелопатить, чтобы там найти какие-то 
следы ГМО. 

— Казалось бы, отличная штука — ГМО. 
Посеял волшебные семена, полил грядки 
гербицидом, и ни сорняков, ни вредителей. 
Мечта фермера. Но второе поколение семян 
уже не появится, то есть их опять придется 
покупать у производителя. 

— Речь идет об охране интеллектуальной соб-
ственности. Большие компании продают семена 
под контракт, в котором заложено, что ты можешь 
их вырастить и продать урожай. Но оставить себе 
посадочный материал не имеешь права. А если ты 
схитрил и решил посеять семена на следующий 
год, то они у тебя не взойдут. Для этого существуют 
специальные технологии. Отмечу, что сейчас они 
не применяются. 

Когда мы работаем с такими культурами, 
как кукуруза, семена оставлять бессмысленно, 
потому что вся кукуруза — это гибриды. Вырас-
тил гибрид — получил большой урожай, скажем, 
100 тонн. А если оставишь семена и посеешь на 
следующий год, то, по Менделю, они развалятся 
на родительские линии. Хорошо, если соберете 30 
тонн, и вся кукуруза будет разная. Это природный, 
естественный механизм. Гибридные семена не 
оставляют, их покупают каждый год. 

Морковка для шпиона
— Недавно в Америке произошел оче-

редной прорыв: после десятилетней войны 
между лоббистами и противниками продук-
тов с ГМО разрешена продажа искусственно 
выведенного лосося. На вкус рыба вроде бы 
не отличается от дикой, зато растет намного 
быстрее. Что будет, если лосось-гигант вы-
плывет из искусственных водоемов и попадет 
в Мировой океан?

— Эта рыба в естественных условиях не может 
воспроизводиться: она стерильная. Чтобы появи-
лись мальки, необходимо человеческое участие. В 
лаборатории производят оплодотворенную икру. 
Даже если себе представить, что лосось прорвался 
сквозь все заслоны и выбрался в море, вряд ли он 
отнимет пищевую базу у обычного лосося. 

— И все-таки, почему Европа не приняла 
ГМО? Дело в консерватизме?

— Нет, в прагматизме. Это деньги. Почти 

половина европейского бюджета идет на под-
держку сельского хозяйства. Если запускаешь 
технологию ГМО, у тебя вырастает эффективность 
и снижается себестоимость. В Западной Европе 
сейчас не знают, куда девать сельхозпродукцию, а 
если закупочная цена упадет на 40 процентов, 40 
процентов фермеров станут безработными. 

А у американцев большая экспансия семен-
ного материала и продовольствия, в основном в 
виде зерна кукурузы, что, по своей сути, является 
государственной поддержкой собственного про-
изводителя. Они выбирают точку на карте мира, 
которая им интересна, и поставляют туда продо-
вольствие. Ведь каждые 8 секунд на нашей планете 
один человек умирает от голода.

— Китай тоже мощно использует био-
технологии. Мне, к примеру, интересно, не 
содержатся ли ГМО в яблоках и грушах из 
Поднебесной? 

— Не существует пока генетически модифи-
цированных яблок и груш. У китайцев есть два-три 
сорта томатов, содержащих ГМО. Они работают 
над пшеницей, которая будет устойчива к моза-
ичному вирусу. Основная ГМ-культура в Китае 
— это хлопчатник. Есть интересная статистика: с 
использованием этого хлопчатника, устойчивого к 
насекомым, снизили смертность в стране. Обычно 
проводится чуть ли не 20 обработок химиката-
ми в год. Это химические отравления, высокая 
смертность, а ГМ-хлопчатник требует одну-две 
обработки в год. 

— А можно ли при помощи генной инжене-
рии сделать продукт опасным? Чем не вариант 
для шпионского триллера?

— Можно. Если я возьму морковку и воткну 
туда ген цикуты, который производит алкалоиды 
этого ядовитого растения, то она будет смертельно 
опасной (это и традиционной селекцией можно 
сделать). А можно, наоборот, выключить ген, от-
вечающий за синтез и экспрессию аллергенного 
белка, получив более безопасный продукт. И это 
тоже будет продукт ГМО. 

— На днях по ТВ показали документаль-
ный фильм «Первая генетическая война», где 
живописуются такие леденящие последствия 
длительного употребления ГМО, как рождение 
детей с аутизмом. 

— Это классический пример испорченного 
телефона. Лет пять назад кто-то хохмы ради опу-
бликовал график роста аутизма и выступлений 
противников ГМО. И они практически совпали. У 
меня есть первоисточник. В серьезных научных 
изданиях рост аутизма объясняется борьбой с 
депрессией. Употребление антидепрессантов во 
время беременности достоверно ведет к росту 
аутизма. Механизм еще непонятен, а корреляция 
уже установлена. 

— Получается, что генная инженерия — 
какая-то сверхнаука. Она вторгается в самое 
сокровенное. И кто знает, какие сюрпризы 
нас ждут в отдаленном будущем? Ведь 20 
лет победного шествия того же трансгенного 
синьора помидора — для человечества всего 
лишь миг... 

— Генная инженерия не является прерога-
тивой человека. Есть очаровательное и очень 
древнее животное — тихоходка. Маленькая, от 
полмиллиметра до полутора, она является самым 
потрясающим экстремалом. Тихоходка выдержи-
вает 20 часов замораживания в жидком кислороде 
и даже нагревание до 100 градусов в течение часа. 
Существо встречается в «черных курильщиках» 
(гидротермальных источниках, действующих на 
дне океанов). Тихоходок выпускали в открытый 
космос, замораживали в жидком гелии. И они не 
только сохраняли свою жизнедеятельность, но и 
давали потомство! Ученые пытаются расшифро-
вать геном этого экстремала. И не могут сделать 
это однозначно. Живет тихоходка на цветке и при-
обретает 20–30 процентов генов этого цветка, 
существует рядом с бактериями — происходит то 
же самое. Каждый раз идет передача генов. То есть 
наша тихоходка, которая, к слову, не бактерия, не 
растение, а животное, приобретает гены из своей 
среды обитания! Что это, как не генная инженерия 
в живой природе? 

Елена СВЕТЛОВА.

Вам еще не страшно? Ведь 
«оружие незримого геноцида», 
как называют ГМО противники 
этих технологий, подстерегает 
нас на каждом шагу. Если в 
супермаркете мы еще можем 
выбрать продукты с этикеткой «не 
содержит ГМО», то кто его знает, 
чем потчует нас общепит? А вдруг в 
салате затаилась кукуруза с геном 
скорпиона, а помидор породнит 
нас с рыбой камбалой?
О реальных и мнимых страшилках 
«МК» расспросил Александра 
Голикова, международного 
эксперта по биотехнологии.

ЧТО АМЕРИКАНЦУ ЗДОРОВО,
ТО РУССКОМУ 

КАРАЧУН?
О щетине во рту, крысином раке  

и украинском рапсе

...НИ БАНАНА, 
НИ РУБЛЯ

c 1-й стр.

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В
W

IK
IP

ED
IA

.O
RG

Долговая война между Россией и Украиной 
вышла на новый опасный уровень.  Арсений 
Яценюк  объявил мораторий на выплату Рос-
сии суверенного долга в $3 млрд. В ответ 
Антон Силуанов заявил, что предоставляет 
еще 10 дней, чтобы либо полностью закрыть 
счет, либо запросить переговоры по реструк-
туризации займа. Если этого не случится, 
то 31 декабря российское правительство 
подаст на украинское в международный 
суд. Перспективы этого дела вполне опти-
мистичны для Москвы. Вот только с Киева 
после суда брать, во-первых, нечего — обни-
щал, а во-вторых, взявший под свою защиту 
украинские финансовые власти МВФ будет 
всячески препятствовать этому. Но летом 
2016 года власть может перемениться и в 
самом фонде.

Проясним сразу же влияние Междуна-
родного валютного фонда (МВФ) на долговые 
проблемы Украины. Нынешнее руководство 
фонда (с 28 июня 2011 года его директором-
распорядителем является гражданка Франции 
Кристин Лагард) практически с момента свер-
жения Виктора Януковича активно поддерживает 
новые украинские власти. Так, МВФ обещает 
саккумулировать до $40 млрд иностранной фи-
нансовой помощи в ближайшие 3–5 лет. Более 
$17 млрд предоставит именно фонд. Первые 
$4 млрд уже выделены. Кстати, в будущем фи-
нансовом году только бюджет США переведет в 
Киев более $600 млн, хотя первоначально речь 
шла о сумме, не превышающей $500 млн.

Конечно, за такого рода вливания надо 
платить реализацией рекомендаций МВФ (что 
Россия и делала уже в 1990-е годы и что и при-
вело к кризису и дефолту 1998 года). Например, 
украинские власти обязаны принять бюджет-2016 
с резкими сокращениями социальных статей. 
Кроме того, должны быть повышены налоги (пря-
мо как у нас в те годы!). Депутаты Верховной 
рады пока сопротивляются, но вряд ли их стой-
кости хватит надолго. Во-первых, МВФ угрожает 
полностью перекрыть все финансовые потоки, а 
во-вторых, — что, пожалуй, даже важнее — со-
всем недавно МВФ принял беспрецедентное 
решение: кредиты фонда могут предоставляться 
даже странам, которым объявят суверенный 
дефолт. Этот демарш был предпринят явно в 
пользу Украины, которой грозит именно послед-
нее, после того как она так и не выплатит России 
суверенный долг в $3 млрд. Кстати, официальный 
характер этого займа фонд также был вынужден 
признать.

А если не будет антисоциальных реформ, 
то Украине во всем вышеперечисленном будет 
МВФ отказано.

Так что до конца года Рада все сделает, как 
хотят в фонде. А что же с долгом России?

А вот здесь не все так просто. По прави-
лам МВФ государству-должнику, после того 
как он не заплатил в срок (в нашем случае — 
до 20 декабря), предоставляется еще 10 дней 
«льготного периода». После чего можно смело 
подавать в международный суд. Антон Силуанов 
это подтвердил: мы подождем до 31 декабря, 
а затем внесем документы в суд. Практически все 
эксперты уверены, что тяжбу Россия выиграет. 
Во всем мире не любят должников, даже если 
они политически выгодны. К тому же условия 
займа прозрачны как никогда. В конце декабря 
2013 года украинское правительство разместило 
на Ирландской фондовой бирже еврооблигации 
на $3 млрд под 5% годовых с погашением ровно 

через два года. Эти бумаги приобрел российский 
Фонд национального благосостояния (ФНБ), 
который, как известно, переводит существенные 
трансферты в Пенсионный фонд. Какое тогда 
было правительство — Николая Азарова или, как 
сейчас, Арсения Яценюка, никому на мировом 
финансовом рынке по большому счету неинте-
ресно. Правопреемственность суверенных обя-
зательств новые власти в Киеве не отменяли.

Однако после победы в суде (весьма веро-
ятно, что Москва выберет не Стокгольмский и не 
Гаагский арбитраж, а Высокий Лондонский суд) 
взыскать что-либо с Киева будет практически 
невозможно. Так как особой госсобственности 
за рубежом (кроме дипломатической — а ее 
трогать нельзя) у украинцев нет, то взять будет 
нечего. Не давать газ нельзя — это область кор-
поративных отношений.

При этом, как утверждают многие экспер-
ты, реквизициям будет сопротивляться и МВФ. 
Ему тоже будут нужны ликвидные украинские 
активы под погашение его же кредитов. И судя 
по всему, Кристин Лагард будет проводить ровно 
такую политику.

Впрочем, все может измениться уже в 
июле будущего года. В это время заканчивает-
ся пятилетний срок директорства француженки. 
В принципе ее могут и переизбрать. Она явно 
поддерживает Вашингтон, к тому же в послед-
ние годы директорами — распорядителями 
фонда являлись подряд шесть представителей 
Франции. Это в какой-то степени последствия 
негласного соглашения США и ЕС. Президент 
Всемирного банка — всегда американец, глава 
МВФ — европеец, лучше француз.

Но к концу этого года наконец завершилась 
реформа фонда. В ее ходе больше голосов в выс-
шем органе — совете управляющих — получили 
страны БРИКС. Россия, например, увеличила 
свою долю с 2,4% до 2,74%. Китай — с менее 3% 
до более 6%. В целом же страны БРИКС сконцен-
трировали до 14,7% голоса. Если добрать у других 
развивающихся стран всего-то 0,3%, то можно 
получить право вето в МВФ. Каким пока владеют 
только США (более 17%). А это значит, что БРИКС 
сможет в июле 2016 года выставить, как это давно 
требует Пекин, вместо европейца на пост главы 
МВФ азиата. Лучше из самой Поднебесной. 
Задача пока кажется трудновыполнимой. Но 
возможности для закулисных переговоров для 
России явно усиливаются. К тому же у Кристин 
Лагард появились проблемы с французским 
судом из-за ряда ее решений на посту министра 
финансов Франции в 2007 году. Так что к концу 
будущего года, вполне вероятно, Киеву придется 
заплатить Москве по счетам. Причем с большими 
процентами за просрочку.

Константин СМИРНОВ.

УКРАИНСКИЙ 
ДОЛГ РОССИИ 
ВЫБЬЕТ КИТАЙ
Когда представитель 
Поднебесной станет 
главой МВФ
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Как проверить качество работы репе-
титора? Что такое независимая оценка 
качества знаний школьника? Кому она 
нужна? И что дает для подготовки к ито-
говым испытаниям после 11-го (ЕГЭ) и 
9-го (ОГЭ) классов? Ответы на эти во-
просы «МК» искал в первом в России 
московском Центре независимой диа-
гностики.

Пока в Центре можно пройти независимую 
предметную диагностику по любому школьному 
предмету с 1-го по 11-й класс, не говоря о за-
даниях ОГЭ для 9-х классов и ЕГЭ для 11-х. Но 
в будущем сервисов станет больше, пообещал 
директор Павел Кузьмин: «Наша цель, чтобы у 
любого школьника была возможность попро-
бовать себя несколько раз по разным учебным 
предметам за все время обучения. Это поможет 
не только заранее выявить и ликвидировать про-
белы в знаниях, но четко определиться с выбором 
предметов ЕГЭ в 11-м классе. А в мае мы проведем 
и пробное тестирование ЕГЭ: за три дня на него 
уже записались 1,5 тыс. детей».

Обстановка в Центре максимально при-
ближена к той, что будет на реальных ЕГЭ: «зве-
нящие кольца», запрет на мобилы, неусыпное 
онлайн-наблюдение за порядком в аудиториях, а 
с весны — и полное подавление в здании любых 
сигналов связи. И все это неспроста, подчеркнул 
Кузьмин:

— Наша принципиальная позиция, чтобы 
здесь была в точности воспроизведена обста-
новка на ЕГЭ. Пусть ребята заранее освоятся: это 
лучшее лекарство от страха перед экзаменами!

Проверка подготовки выпускников к ЕГЭ, 
включая психологическую, вещь, конечно, хоро-
шая. Но независимая оценка знаний проверит и 
еще кое-что. А именно, качество работы репети-
торов, к которым прибегает большинство наших 
семей, нацеленных на продолжение учебы в вузе. 
Протестируется ребенок до и после платных за-
нятий по тому или иному предмету — и все как 
на ладони: прибавилось у него знаний или нет. 
Это, похоже, поняли и сами репетиторы, отме-
тил Кузьмин: «Некоторые из них, включая самых 
брендовых, уже дали негативную оценку нашему 
центру. И мы считаем, что это хороший знак!»

Проверка работ в Центре происходит очень 
быстро: тут и сверхсовременная аппаратура, на-
пример сканирующая; и лучшие эксперты Москвы; 
и дистанционная конфликтная комиссия, что очень 
важно для ребят с проблемами здоровья. 

Школьники, прошедшие процедуру, по ее 
итогам получают сертификат: фамилия, имя, от-
чество и оценка знаний по сданным темам. С 
этим документом можно поступать в профильные 
школы, хотя собственно оценок — «двоек» или, 
наоборот, «пятерок» — в нем нет: просто назва-
ние каждой из проверенных тем дается в одном 
из трех цветов — красном, желтом или зеленом. 
Последний означает, что со знаниями все о'кей и 
за предстоящий экзамен можно не волноваться. 
Желтый — сигнал, что в знаниях школьника есть 
пробелы. Ну а красный — беда!

Если данную диагностику заказала школа, там 
о результатах всех протестированных школьников 
— как плохих, так и хороших — обязательно узна-
ют. И примут меры. Ну а если протестироваться 

решил сам школьник или его семья, школу не 
известят, а «принимать меры» будут родители — 
уж кто как сможет. К примеру, девочку Дашу, чей 
сертификат показали журналистам, дома ничего 
хорошего не ждет: на сертификате сплошная 
краснота с редкими зелеными прожилками. По-
хоже, ее ждет серьезный разговор, и хорошо если 
только с мамой...

От того, кто заказал сеанс диагностики, за-
висит и вопрос оплаты. Если это сделала семья, то 
придется платить, хотя Центр, подчеркнул Кузьмин 
«МК», организация городская, некоммерческая 
и цели заработать не имеет (цены варьируют-
ся в зависимости от выбранной диагностики, 
но начинаются от 400 руб.). А вот если решение 

о диагностике приняла школа, навязывать эту 
платную услугу родителям и учащимся она не 
имеет права: все необходимые средства ей от-
пускаются из городского бюджета по нормативу, а 
значит, для семей это тестирование должно быть 
бесплатным. Родителям это обязательно надо 
иметь в виду: уже появилась информация, что 
некоторые ушлые директора пытаются содрать 
стоимость диагностики с семей.

Сейчас в Центре стали не только проверять 
знания школьников, но и готовить организаторов 
экзаменов и членов государственных экзаменаци-
онных комиссий. Они, наравне с детьми в соседних 
аудиториях, проходят онлайн-тестирование и по-
лучают соответствующие сертификаты. Но тех, кто 

не ответил более чем на 20% вопросов, к реальной 
работе на ЕГЭ не допускают. До середины весны 
через Центр пропустят всех взрослых, имеющих 
отношение к единым госэкзаменам. А уже в 2016 
году таких центров в Москве станет больше: новые 
планируется открыть как минимум в Зеленограде, 
на Шаболовке и на Семеновской.

Марина ЛЕМУТКИНА.
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КРОССВОРД КОНКУРС

АЛЬМА-МАТЕР

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Крупное южное насе-
комое, которое долго сидит в «молитвенной» 
позе, сложив лапки на груди. 4. «Браво!» из уст 
восхищенного театрала. 10. Моющий «помощ-
ник» уборщицы. 11. Река, летящая в пропасть. 
13. Клятва, данная верующим перед иконой 
Богородицы. 14. Здание для пожарных машин. 
15. Мера веса в известной задачке про вату и 
гвозди. 16. «Хрустальное облако» в Большом 
театре. 18. Стеклянная «напарница» шприца. 
20. Холодное оружие, прототипом которого 
является цеп для обмолота риса. 22. Мастер, 
занимающийся ремонтом будильников. 23. 
Отличительная черта биатлониста, который 
«не наматывает» штрафные круги. 24. Распре-
делитель для беспризорников. 27. Часть пор-
та, заставленная контейнерами. 30. Сочный 
урюк. 32. Клык тигра, оберегающий хозяина 
от болезней и несчастий. 34. Ребенок с харак-
тером бретера. 35. «Противовес» правящей 
партии. 36. Связка, которая сушится в овине. 
38. Ухажер, не платящий за даму в ресторане. 
39. «Овощная» телепередача «тринадцать 
стульев». 40. Персонал, который пашет, когда 
другие пляшут. 41. «Штиль» перед грозой. 42. 
Первокурсник, досрочно сдавший госы.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Лорнет» в руках совре-
менного театрала. 2. Главное отличие морского 
волка от салаги. 3. Несостоявшийся выстрел. 
5. «Пенал» для патронов в магазинной коробке 
винтовке. 6. Осадки, изрешетившие парник. 
7. «Чайник», который раздували сапогом. 8. 
Надежный информатор  газеты. 9. Добавоч-
ное время в хоккее и футболе. 10. Каждый 
участник банкета для официанта. 12. Слуга 
народа, обсуждающий законопроекты в Думе. 
17. Льстивое угодничество в духе холопа. 19. 
Набитый пельменями и мясом «мини-ларь» 
в холодильнике. 20. Бедная бабушка, про-
сящая милостыню на паперти. 21. Чувство, 
«разжигаемое» затравкой. 25. Поделка, вы-
полненная фломастерами, красками или цвет-
ными карандашами. 26. Корнеплод, давший 
название пирожному. 27. Утренний мучитель 
беременной женщины. 28. Постулат в геоме-
трии. 29. Повествование очевидца событий. 
31. Крепостное военное укрепление в форме 
пятиугольника. 33. Работник деревообрабаты-
вающего станка. 34. Лесная птичка, которая 
«всегда мерзнет». 37. Спор джентльменов. 
38. Медицинская повязка, перетягивающая 
конечность.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Двойник. 4. Дуршлаг. 10. Игрушка. 11. Желатин. 13. Кума. 14. Кафе. 15. 
Неурядица. 16. Тундра. 18. Нищета. 20. Пасынок. 22. Выпивоха. 23. Европеец. 24. Консьерж. 
27. Каникулы. 30. Торпеда. 32. Буерак. 34. Рябина. 35. Умножение. 36. Люкс. 38. Вкус. 39. 
Алфавит. 40. Карьера. 41. Крахмал. 42. Заочник.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дискета. 2. Йога. 3. Игуана. 5. Ураган. 6. Шпик. 7. Генерал. 8. Матроска. 
9. Ожидание. 10. Именины. 12. Наречие. 17. Режиссура. 19. Инспекция. 20. Процент. 21. Ко-
ронка. 25. Отметка. 26. Жирность. 27. Креветка. 28. Лисичка. 29. Обелиск. 31. Галстук. 33. 
Курага. 34. Редька. 37. Слух. 38. Врач.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 19 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Симптом. 4. Скукота. 10. Сварщик. 11. Угонщик. 13. Вето. 14. Поло. 15. 
Гастролер. 16. Ячейка. 18. Истома. 20. Укрытие. 22. Баловень. 23. Трибунал. 24. Служанка. 
27. Кристалл. 30. Котлета. 32. Осадки. 34. Жалоба. 35. Спиритизм. 36. Бриз. 38. Укус. 39. 
Колибри. 40. Награда. 41. Аппарат. 42. Мигрень.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Саквояж. 2. Пиво. 3. Округа. 5. Кантри. 6. Клип. 7. Автобан. 8. Скатерть. 9. 
Супостат. 10. Стрелка. 12. Коробка. 17. Каторжник. 19. Структура. 20. Учебник. 21. Единица. 
25. Лунатик. 26. Астероид. 27. Крестины. 28. Лакомка. 29. Горбуша. 31. Капсюль. 33. Истина. 
34. Жмурки. 37. Зола. 38. Удар.

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы. (499)126-02-60, 
8(495)786-08-65

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокаты. Возврат 

квартир. т. 8-495-210-25-63

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и иных 
финансовых услуг. Вся указанная 
в объявлениях деятельность 
носит только информационный,
консультационный характер.

❑ помощь. Наличные за час
т. 8-966-155-48-88

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36
❑ книги б/у. Старые вещи. 

Оплата на месте
т. 8(926)902-53-51

❑ Штудер, Ревокс, 
Награ, иностранный 
проигрыватель 
пластинок б/у
т. 8-916-676-36-95

продаю

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64

предлагаю

куплю
❑ автовыкуп дорого

т. 8(903)126-76-81
❑ автовыкуп. 

Максимально дорого!
т. 8-919-761-54-81

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.
т. 8(495)231-86-08

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста. 

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ массажисток
т. 8-966-167-90-90

❑ массажисток
т. 8-968-693-11-58

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр 
от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ!
т. 8-906-74-74-998 
www.beltein.net

предлагаю
❑ отдых

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление

т. 8-985-177-35-33
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ ваш отдых. 

Все районы
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых и релакс
м. "Домодедовская"
т. 8-965-119-01-67

❑ отдых
м. "Беговая"
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых
м. "Варшавская"
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
м. "Коломенская"
т. 8-901-533-69-00

❑ отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых
т. 8-985-247-08-47

❑ отдых! Все районы
т. 8-985-031-61-39

❑ отдых!
м. "Маяковская"
т. 8-903-792-01-23

❑ отдых!
м. "Тверская"
т. 8-903-790-40-30

 отдых!
т. 8-916-299-45-42

❑ отдых! Юго-Запад!
т. 8-903-150-46-00

 отдых. Центр
т. 8-966-193-07-07

❑ расслабление
м. "Смоленская"
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых
м. "Полежаевская"
т. 8-925-642-44-45, 
г. Химки.
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых
м. "Пролетарская"
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых
м. "Юго-Западная"
т. 8-917-525-54-78

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно

❑ отдых
т. 8-915-411-47-05, 
8-915-304-24-58

❑ отдых
т. 8-925-525-03-20

❑ отдых
т. 8-967-083-22-29, 
8-910-481-62-54

❑ отдых
т. 8-967-087-42-72, 
8-915-409-11-01

❑ отдых
т. 8-985-235-78-33, 
8-985-234-37-76

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

 

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
21 декабря с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
м. «Планерная», южный выход
м. «Университет», выход к МГУ
22 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 14,  
у к/т «Будапешт»
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9
м. «Проспект Вернадского»,  
просп. Вернадского, д. 14,  
у к/т «Звездный»
23 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Новогиреево», Зеленый просп., д. 81,  
у к/т «Киргизия»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ
по 23 декабря с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 
до 15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1
м. «Октябрьское поле», 
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
р-н Орехово-Борисово,  
у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а  
(киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь», 
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская», у выхода из метро  
(киоск «Пресса»)
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по 23 декабря с 10.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса № 7, кабинет № 21

3 ДНЯ ДО ОКОНЧАНИЯ ПОДПИСКИ НА «МК»!
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Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

СТУДЕНТЫ МФЮА, МАСИ И МГЛИ
СДАЛИ ЭКЗАМЕН ПО ЭТИКЕТУ

Итоги двухмесячных увлекательных занятий 
подведены. Студенты Московского финансово-
юридического университета МФЮА, Московского 
архитектурно-строительного института МАСИ, 
Международного гуманитарно-лингвистического 
института МГЛИ сдали экзамен по курсу «Этикет 
и деловой протокол». «Мы научились правильно 
стоять, сидеть, знакомиться, делать комплимен-
ты, поддерживать светские беседы и даже тан-
цевать. Все это пригодится нам на протяжении 
всей жизни», — говорит Денис Седунов, будущий 
юрист, первокурсник МФЮА. Экзамен проходил 
в виде торжественного приема под девизом Года 
литературы. «Мы встречали гостей и провожали 
их до зала, поддерживали беседы и танцевали 
танго, падеграс, медленные танцы, а завершили  
программу «Ручейком», — рассказывает  студент. 
Курс обучения этикету в МФЮА проходит второй 
год. Встречая гостей, приезжающих в вуз на кон-
ференции, выставки, форумы, молодые люди еже-
недельно применяют эти навыки на практике.

(495) 221-10-01     www.mfua.ru
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Независимая 
диагностика 

знаний: обстановка, 
максимально 

приближенная к боевой

РОДИТЕЛИ 
СМОГУТ 

ПРОВЕРИТЬ 
РЕПЕТИТОРОВ

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Свою работу первый московский 
Центр независимой диагностики 
начал лишь в сентябре этого 
года. Одновременно писать ра-
боты там могут 450 человек. В 

осенние месяцы Центр пропускал в среднем 
по 1,5 тыс. человек, но весной, уточнил 
«МК» Павел Кузьмин, «мы ожидаем по 5 тыс. 
человек в месяц».

СЕ
РГ

ЕЙ
 И

ВА
НО

В

Финал 65-го конкурса красоты «Мисс 
мира» завершился в городе Санья на 
острове Хайнань. В нем приняли участие 
представительницы более 130 стран и 
регионов. Вице-мисс мира-2015 стала 
россиянка София Никитчук. Девушка, 
которая вырвала в жесткой борьбе вто-
рое место на конкурсе среди не только 
самых красивых, но и наиболее соци-
ально ориентированных девушек, — лич-
ность во всех отношениях незаурядная. 

Уральская красавица, победительница «Мисс 
Россия», с красным дипломом закончившая Ураль-
ский федеральный университет по специальности 
управление персоналом, — настоящая жгучая 
брюнетка, и не только в смысле цвета волос. Она 
всей своей сутью прямо противоположна смыслу 
слова «блондинка», включающему в себя, как 
правило, наивность и недалекий ум. София же 
девушка образованная, смелая, не лишенная 
умения эпатировать публику, однако в строгих 
рамках допустимого, пробивная, яркая и весьма 
решительная. Все эти качества она и продемон-
стрировала на самом конкурсе и до его начала.

Конкурс «Мисс мира» отличается от конкурса 
«Мисс Вселенная» своей социальной ориенти-
рованностью, ведь его победительница весь год 
обязана популяризировать своей деятельностью 
благотворительность. Поэтому участницам со-
ревнования предъявляется требование проде-
монстрировать свои благотворительные про-
екты. В этом соревновании София с большим 
знанием вопроса и необходимыми хорошему 
оратору напором и выразительностью рассказала 
об отечественном агропромышленном комплек-
се и неисчерпаемых ресурсах своего региона и 
России в целом. Это произвело на жюри очень 
благоприятное впечатление. Впрочем, в других 
конкурсах — талантов и специальном конкурсе 
национальных костюмов, на который был сделан 
особенный упор, — София также оказалась на 
высоте. Она впечатлила жюри высокопрофес-
сиональным танцем, который все убыстрялся, 
превращаясь из медленного в феерический, в 
сложнейшем платье-трансформере, которое ча-
стично снималось по ходу выступления. В этом 
году конкурс «Мисс мира» во второй раз прошел 
без конкурса в бикини, что позволило привлечь 
представительниц мусульманских стран. Для Со-
фии Никитчук исключение этого конкурса стало 

скорее минусом, так как девушка обладает пре-
красной фигурой. Также девушка показала пре-
красное владение английским языком. 

Но еще до начала конкурса «Мисс мира» Со-
фия Никитчук стала широко известной в России 
благодаря достаточно громкому инциденту: в мае 
красавицу обвинили в том, что она сделала фото-
сессию, где в качестве элемента одежды был ис-
пользован российский флаг. Однако и дирекции 
конкурса «Мисс Россия» и самой Софии Никитчук 
удалось тогда доказать, что на фотографии де-
вушка представлена просто в платье, которое 
совпадает по своей расцветке с российским 
триколором. Было обращено особое внимание 
на то, что на Софии была надето именно платье 

с пуговицами и молнией, а не полотнище флага, 
а София заявила, что очень любит свою страну и 
никогда не решилась бы оскорбить ее символы. 

В итоге она была амнистирована в обще-
ственном мнении и, как показал завершившийся 
конкурс «Мисс мира», не зря. 

Сама София Никитчук, без всякого сомнения, 
рада своей победе, хотя, конечно же, мечтала о 
первом месте. Она рассказала, что на конкурсе ее 
поддерживали брат и родители. В действитель-
ности у Софии были все шансы стать первой. Она 
лидировала до конца, и лишь в финале ее обошла 
испанка Мирейя Лалагуна Ройо, которая и стала 
«Мисс мира-2015». Третье место заняла предста-
вительница Индонезии Мария Харфанти. 

К слову, родители у Софии Никитчук не какие-
то там олигархи. Её отец — полковник внутренних 
войск, а мама — медицинский работник военного 
госпиталя. Родители не скрывают, что доволь-
но строго воспитывали свою дочь, контролируя 
буквально каждый ее шаг до того момента, пока 
София не стала достаточно взрослой, чтобы самой 
принимать решения. В частности, участвовать в 
конкурсах красоты девушка решилась, не ставя 
родителей в известность о своих намерениях. 

Что касается личной жизни, то сейчас сердце 
Софии свободно. Она считалась фактически не-
вестой известного биатлониста Андрея Наумова, 
спортсмен не скрывает, что был влюблен в де-
вушку и готов был сделать ей предложение. Но, 
увы, незадолго до конкурса «Мисс мира» пара 
распалась. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ВИЦЕ-МИСС МИРА-2015: «МЕНЯ 
ПОДДЕРЖИВАЛИ РОДИТЕЛИ И БРАТ»
Вторая по красоте девушка планеты свободна, 
образованна и готова ко всему
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ВАЖНОВАЖНО

 В субботу, когда в Китае завер-
шился конкурс «Мисс мира», со-
стоялась и финальная часть 
конкурса красоты «Мисс Азия 
Москва-2015». 

Победу одержала жительница Москвы, 
представляющая Узбекистан, Мадина 
Инкарова. «О конкурсе я узнала на своем 
первом конкурсе Miss Top Fire. В номинации 
«мисс Азия» Top Fire была выбрана я, имен-
но это и дало мне возможность  участво-
вать в Miss Asia Moscow, — рассказывает 
Мадина. — Хотя я и не новичок, все равно 
сильно волновалась. Ноги подкашивались, 
думала, что упаду прямо на сцене. Однако 
поддержка зала дала мне силы держаться 
до конца».



БЕЗ ГИМНА 
ТАРАСОВА

Кубок Первого канала-2015 полу-
чился абсолютно российским не толь-
ко по букве, но и по духу. Московский 
турнир еще раз доказал, что русский 
бунт — даже в хоккее — бывает и бес-
смысленным, и беспощадным.

Беспощадные 8:1 во втором матче 
с финнами уже вошли в историю Ев-
ротура — как бы соперник ни пытался 
информационно разгром погасить и за-
пустить версию о массовом отравлении. 
Вот только эта красочная игра войдет 
в летопись Кубка-2015 в обрамлении 
провального матча номер один против 
шведов (1:4) и неубедительной третьей 
встречи против чехов. 

Любопытно, что точно такие же ка-
чели были и в прессе. От «все пропало» 
до «мы великие». Вместо спокойного 
обсуждения даже наши самые популяр-
ные и корпоративные эксперты начинали 
рвать на себе волосы и утверждать, что 
даже с лучшими игроками КХЛ (читай с 
Ковальчуком, Радуловым, Мозякиным, 
Зариповым и так далее) домашний чем-
пионат мира нам не выиграть. «Наше 
спасение исключительно в НХЛ», — чи-
талось между экспертных строк. После 
чего оставалось лишь заглядывать в тур-
нирную таблицу североамериканской 
лиги и с надеждой смотреть, проходят ли 
овечкинский «Вашингтон» и малкинский 
«Питтсбург» в плей-офф.

Впрочем, после 8:1 все изменилось. 
Турнирные таблицы НХЛ были выбро-
шены на свалку истории. Оказалось, 
что связка Радулов — Ковальчук, орга-
низовавшая четыре гола, вполне себе 
боеспособна. И вспомнилось, что на 
абсолютно энхаэловской Олимпиаде 
в Сочи именно Ковальчук с Радуловым 
были в сборной Зинэтулы Билялетди-
нова лучшими. Малкин с Овечкиным — 
для справки — в Сочи остались как раз 
в тени…

Впрочем, не особенности на-
циональной охоты, то есть, простите, 
рыбалки, а точнее, извините, экспер-
тизы нас волнуют. Беспокоит другое: 
некоторые специалисты в ряде случаев 
ретранслируют в общественное мне-
ние мысли тренерского штаба сборной. 
Между тем, как иногда кажется, именно в 
тренерском департаменте скрыты наши 
главные резервы.

Смотрите, на втором этапе Евроту-
ра подряд наша сборная является един-
ственной, кто выступает практически в 
оптимальном составе. И те чехи-финны-
шведы, которые в той же КХЛ в тени Мо-
зякина, Зарипова или Ковальчука, на 
Евротуре вдруг загораются. Тогда как 
наша команда на этих же этапах играет 
без огонька, словно отбывая трудовую 
повинность.

И действительно алгоритм высту-
плений сборной-2015 один и тот же. Мы 
стабильно просыпаем начало турнира — 
на «Кубке Карьяла» отпустили финнов, 
в Москве — шведов. Затем следуют 
кадровые перестановки — и именно в 
матче номер два неизменно выдаем 
максимум. После чего на чешский мо-
мент истины выходим неготовыми. По-
лучается, команда подходит к этапам 
Евротура не полностью управляемой, 
теряет темп на одних и тех же турнир-
ных поворотах, совершает одни и те же 
ошибки. И здесь есть о чем подумать 
именно тренерам.

В последнее время много общаюсь 
с легендарными ветеранами нашего 
хоккея. Все с ностальгией вспоминают 
Анатолия Тарасова, Виктора Тихонова, 
Владимира Юрзинова, других легенд. 
Ведь в те годы именно главный тренер 

сборной был скорее идеологом всего 
национального хоккея. Он формировал 
философию нашего хоккея, календарь, 
стиль игры, если хотите, общественное 
мнение. В конце концов он пел гимн стра-
ны в раздевалке. И это были золотые 
времена отечественной «шайбы».

Сегодня эта важнейшая истори-
ческая традиция, похоже, прервана. 
Сборная блестяще укомплектована, упа-
кована, с нее сдувают пылинки. В раз-
девалке есть абсолютно все — кроме 
живого огня…

Несколько недель назад наш портал 
начал обсуждение структуры российско-
го хоккейного сезона: с революционной 
идеей отменить плей-офф и сделать 
гладкий турнир выступил Владимир 
Крикунов. «Отменим плей-офф, спасем 
наш хоккей и Олега Знарка» — таким 
был заголовок интервью экс-главного 
тренера сборной, под руководством 
которого, кстати, мы в последний раз 
на Олимпиаде побеждали Канаду.

Идея проводить 70-матчевый чем-
пионат, который начинался бы в конце 
августа, а завершался бы в середине 
апреля, стратегически выгодна сбор-
ной. И интересна всему российскому 
сообществу, 12 клубов которого тем са-
мым перестанут уходить на каникулы на 
полгода уже в середине февраля (как 
при нынешней схеме, когда завершается 
«регулярка» и 16 клубов КХЛ начинают 
борьбу за Кубок Гагарина). 

Реформа Крикунова вызвала живой 
интерес у хоккейной России. Борис Ми-
хайлов, Борис Майоров, другие легенды 
нашли в ней много плюсов, отметили 
и минусы — все-таки и плей-офф, по-
нятное дело, терять не хочется. Однако 
тренеры сборной, которые в реформах, 
возможно, заинтересованы больше всех, 
в общественном пространстве себя так 
и не проявили. Между тем те же Тихонов 
или Тарасов всегда в подобных дискус-
сиях были первыми, а потому и вошли в 
историю как хоккейные лидеры огром-
ной страны. При этом освобожденными 
специалистами они никогда не были — 
и, разрываясь между двумя фронтами 
работы, от любых обсуждений имели 
возможность уходить. Но не уходили… 

В этом плане не могу не вспомнить 
предшественника Знарка — Зинэтулу 
Билялетдинова. Так же начав с миро-
вого «золота», Зинэтула Хайдарович на 
поздних этапах руководства сборной, 
увы, ушел в тень, информационно фак-
тически пропал. Так же махнул рукой на 
игроков из КХЛ и начал ждать манны 
небесной из НХЛ. Так же начал ретран-
слировать свои кадровые печали через 
доверенных экспертов. Нужно ли напо-
минать, чем Зинэтула Хайдарович на 
домашнем турнире завершил? И как его 
после Сочи затаптывали — в том числе 
друзья-эксперты?..

В общем, местами беспощадный, 
а местами, увы, бессмысленный Кубок 
Первого канала-2015 показал, что ре-
зервов у отечественного хоккея много. 
И потенциал у него есть, и кадровых, 
идейных возможностей — сколько угод-
но. Но и ям, ловушек, к сожалению, никак 
не меньше. 

Будем работать от ножа, на острие 
общественного мнения, на надрыве — 
все на домашнем чемпионате мира у нас 
получится. Отсидимся в кустах, зароем 
голову в песок, откроем таблицы НХЛ, 
делегируем в «горячие точки» верных 
экспертов — в Москве-2016 обязательно 
наступим на грабли Сочи-2014. 

До чемпионата мира у сборной есть 
130 дней — надеюсь, абсолютно бес-
пощадных и совсем не бессмысленных. 
Время — вперед! 
Хоккей. Кубок Первого канала. 3-й 

тур

Россия — Чехия — 2:4 (0:1, 2:3, 0:0)

Винцоур (Коукал), 05:26 (0:1). Кар-
таев (Гусев, Дадонов), 22:28 (1:1). Анти-
пин (Ковальчук, Радулов), 25:09 (2:1). 
Кундратек (Гулаш), 27:29 (2:2). Затёвич 
(Коварж), 34:20 (2:3 — бол.). Ярушек, 
39:09 (2:4). 
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МУЗЫКАЛЬНЫЕ  
ХРОНИКИ

с Артуром ГАСПАРЯНОМ
ПЕРВЫЙ 
ПАС

Игорь Ларин,  
обозреватель Russia-Hockey.ru —  
специально для «МК»

СПОРТ
Не выспавшись но-
чью, я надеялся слад-
ко подремать на пре-
мьере программы 
«Формула счастья». 
Мягкие кресла Крем-
ля явно искушали к 
сонной неге, а кон-
церт виновницы тор-
жества — певицы 
Валерии — по опыту 
прошлого представ-
лялся просто иде-
альной колыбельной. 
Распластавшись в 
синем бархате крес-
ла, я, стало быть, 
ожидал начала пред-
ставления, когда на-
конец погасят свет и 
польются убаюкива-
ющие трели. Однако 
вскоре выяснилось, 
что не до сна — я ока-
зался на «самом луч-
шем» концерте певи-
цы, причем не только 
по ее собственному 
признанию, но и по 
личным ощущениям. 

Уж сколько, помимо прочих, шпыняла бедную Леру даже 
«арийская» рок-поэтесса Маргарита Пушкина в бытность ко-
лумнисткой «ЗД» — за «рыбьи глаза» и «энергетику Снежной 
Королевы»! Причем это бичевание происходило в те годы, ког-
да многодетная мать и певица была еще даже не счастливой 
женой Иосифа Пригожина, а «простой русской бабой, мужем 
битой» у Александра Шульгина, автора и продюсера. Их семейно-
творческий тандем считался в среде эстетов, снобов и даже 
широкоформатных музыковедов редким образчиком правильной 
музыки в зловонно-булькающем болоте здешней попсы. Стильные 
треки и видеоклипы, выверенные интеллектуальные аранжиров-
ки… Но, как только случался концерт, фрау Марга — от холодности 
этого айсберга в океане — начинала беситься, искала, чем бы 
тяжелым запульнуть в телеэкран, превращаясь практически в 
подельницу Шульгина. Позже, когда сменились времена, эпохи 
и целые мужья и Валерия успешно эволюционировала из модной 
штучки в эстрадную гранд-даму, она все равно смущала именно 
в концертных своих проявлениях харизматичной правильностью 
пионервожатой — на нее всегда хотелось нахлобучить пилотку 
и заставить после каждой песни отдавать залу задорный пио-
нерский салют.

Поэтому, когда она под предводительством своего неуго-
монного Иосифа отправилась в середине нулевых покорять 
Европу, рекламные слоганы в британской прессе о «русской 
Мадонне» вгоняли в ступор, ибо представить себе из уст Вале-
рии вальяжную фразочку «Don’t look at my pussy, son of a bitch!» 
(в приличном переводе: «Чего уставился на мою «пилотку», про-
тивный?!»), которыми пожилая уже в принципе Мадонна до сих 
пор подбадривает зрителей на своих шоу, невозможно было ни 
в сладкой дреме, ни в кошмарном сне... 

Однако начало программы «Формула счастья» заставило 
повременить с дремой, ибо вместо певицы на сцену вышел Стас 
Пьеха, спел стародавний хит Валерии «Рига–Москва», что сразу 
внесло в атмосферу легкую иронию, учитывая окружающий ин-
формационный фон и массу событий, произошедших в жизни ар-
тистки именно на этом географическом направлении со времени 
сочинения шлягера. В общем, публика сразу оживилась, а выход 
певицы уже на дуэтную со Стасом песню «Ты грустишь» вызвал 
нешуточный ажиотаж — из-за отсутствия экранов с крупными 
планами зрители в переполненном зале, особенно на дальних 
рядах, стали нервно ерзать, приподниматься, вытягивать шеи, 
щуриться и вглядываться вдаль, чтобы рассмотреть роскошную 
блондинку в затейливом светло-кремовом вечернем платье с 
«инкрустациями», облегавшем точеную фигуру.

Мысль о том, что муж Пригожин пожадничал с декорациями 
(и решил отделаться не тремя, правда, а 33 фонарями или чуть 
более того), вызвав поначалу досаду, сменилась очень быстро 
благостным ощущением настоящего Музыкантского (именно с 
большой буквы) гига, которых на респектабельных (не клубных!) 
площадках почти уже и не встретишь, поскольку, пряча скудость 
содержания за пышной формой, пухом-перьями, прочей разлюли-
малиной, отчаянно пуская пыль в глаза, шоу-бизнес давно погряз 
в «виньетках ложной сути»…

Потом Валерии аккомпанировали на рояле Виктор Дробыш 
(«Нежность моя») и Игорь Крутой («Я тебя отпустила») — опять 
не удалось поспать. Затем сын Арсений Шульгин с таким фили-
гранным самозабвением «отымел» этот рояль опусом Шопена 
(хотя «Турецким маршем» Моцарта было бы, наверное, веселее — 
в контексте текущих событий), что зрителям не оставалось другого 
выбора, как колотиться в неистовой овации, будто на эстрадный 
концерт собрались сплошь знатоки и ценители классики. «По-
нимаете теперь, почему я такая счастливая?!» — задавала ри-
торический вопрос залу мать-певица, а похвала самого Дениса 
Мацуева 17-летнему Арсению как «одному из самых талантливых 
молодых пианистов» не выглядит теперь всего лишь вежливым 
комплиментом. 

Затем дочь Анна Шульгина, после сольных «проб пера» и 
дуэта с мамой «Ты моя» укрепившая свой медийный статус уча-
стием в телепроекте «Точь-в-точь», настолько потрясла черным 
прикидом с ремешками в стиле BDSM, что сон окончательно как 
рукой сняло. Валерия, правда, за кулисами кипятилась: «Я, — го-
ворит, — когда увидела дочь в этом наряде, то обалдела: с ума, 
говорю, что ли, сошла?! И Арсений туда же: прикольно, говорит! 
Ужас! Мы страшно поскандалили, а куда деваться?! Она на своем 
встала и уперлась!». 

Сама мама оттеняла юную бунтующую дочь строгим черным 
костюмом деловой женщины, в котором исполнила новые песни, 
из которых как минимум «Его глаза» и «С такими, как ты» явно 
метят в хиты масштаба «Самолета», «Не обижай меня», не говоря 
уже про «Метель», «Таю» или «Часики». Однако пресловутые 
«Часики» и прочие хиты из «золотого запаса» благочестивая мать 
исполняла в финале концерта в таком блестяще-красном мини 
с фривольными висюльками, что ее «наезды» на собственную 
дочь казались как минимум ханжескими.

Но главной изюминкой и настоящим шиком концерта стало, 
как ни странно, именно пение артистки и игра ее ансамбля — не 
просто «живые» от первой до последней ноты (за что профессио-
налов хвалить было бы странно), а настолько легкие, изящные, 
приправленные удалым куражом и пряными аранжировочными 
специями, что не верилось ушам. Потому что, если кто-то у нас 
порой и запоет вдруг живьем на сольнике в Кремле (и не только 
там), то делает это, как правило, с таким натужным пафосом и 
мученическим выражением лица, будто бросается не ртом на 
микрофон, а грудью на вражью амбразуру, пуская при этом друг за 
другом петухов стаей чудовищно фальшивых нот. Живое пение в 
нашем шоу-бизнесе, побитом «фанерой», как старая шуба молью, 
сродни подвигу. Этим страшно кичатся, если отваживаются, но 
часто просто обманывают, выдавая за «живые концерты» голимую 
фонограмму или плохо скроенный даблтрек. 

Валерия не кичилась, не акцентировала внимание публики на 
своем «геройстве», а в сопровождении отменно играющей группы 
просто пела, как всегда по-пионерски задорно. Но в этот раз уже 
не так навязчиво хотелось нахлобучить на нее пилотку — годы 
и жизненный опыт, видимо, добавили к голой технике Снежной 
Королевы теплые нотки. Как бы там ни было, но теперь хотелось 
слушать и сопереживать, отдавая, конечно, себе отчет в том, что 
никакая она не «русская Мадонна». Скорее русская Кайли Миноуг 
или даже Эмма Шаплин. Хорошо и грамотно поет, но без пафоса, 
эпатажа, душевного и прочего стриптиза, с подкупающе честным 
и бережным отношением к профессии, что само по себе может 
стать увлекательным зрелищем. Как сказал Игорь Крутой: «Уди-
вительно, как в таком хрупком теле скрывается такой большой 
профессионал»… 
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Не буду лишний раз пересказывать все, в чем 
обвиняют канадца, который и правда ведет себя 
несколько странно. Понятно, что его методы на-
поминают армейскую дедовщину со всеми этими 
кроссами под дождем, подметанием гаражей и 
обязательной явкой на завтраки, но в мировом 
спорте достаточно тренеров-диктаторов, и в 
каждой такой избушке свои погремушки. Мерило 
всему результат. Пока Николай Карполь выигры-
вал все подряд в мировом волейболе, никого не 
интересовало, что именно и на какой звуковой 
частоте он доносит до своих девушек. 

В данном случае похвастать нечем. Былого 
величия не осталось. Постолимпийские результа-
ты скромны, если не сказать больше. В прошлом 
сезоне российские бобслеисты не выиграли ни 
одной медали на чемпионате мира, более того, 
попали в десятку всего лишь одним экипажем 
в четверках. И все. На Кубке мира Александр 
Касьянов завоевал три подиума и общее второе 
место в четверках. В двойках же ситуация была 
и вовсе аховой. 

Новый сезон в этом смысле мало что изме-
нил. За исключением того, что наши девушки в 
Кубке мира не участвуют. Вообще. Их мастерство, 
по мнению руководителей, не соответствует 
уровню соревнований. Уместно спросить: кто 
же их все это время тренировал, если еще год 
назад соответствие было? Особенно если учесть, 
что главный тренер вникает в каждую мелочь и 
решает все вопросы лично. Узнать это у него 
самого — проблематично. Людерс ни на какие 
вопросы не отвечает и общается с подчиненными 
в эпистолярном жанре; проще говоря, переписы-
вается по электронной почте. С журналистами он 
не контактирует никак. Мне поговорить с ним не 
удалось. Коллеги добились немногим большего. 
Людерс не считает нужным кому-то что-то объ-
яснять. Его система подбора пилотов и экипажей 
остается загадкой. Он формирует сочетания 
спортсменов даже на таких соревнованиях, как 
чемпионат России. В такой ситуации у регионов, 
которые согласно российской государственной 
спортивной доктрине должны принимать участие 

в подготовке спортсменов, нет никакого смысла 
это делать. Людмила Удобкина хотела выступить 
за счет региона на Кубке Европы и не добилась 
одобрения ФБР. Почему? Некогда второй пилот 
страны после Александра Зубкова — Дмитрий 
Абрамович, получает стипендию от региона, 
но остается фактически без соревновательной 
практики — всего пара стартов за сезон на на-
циональном уровне. Кстати, результаты этих 
стартов тоже не принимаются в расчет. Еще один 
спортсмен, наточивший на Людерса зуб — Свя-
тослав Фомин, обыгрывал очно тех, кто сейчас 
участвует в Кубке мира и Кубке Европы, но так и 
не получил шанса на что-то большее. 

Но разве российский бобслей — это част-
ный клуб одного тренера за государственные 
деньги? Не мне судить, насколько показательны 
эти примеры, но, как видите, их достаточно. 
Мало того, многие из тех, кто сейчас остается в 
сборной, понимают, что завтра могут оказаться 
в ситуации Труненкова. Они говорили Дмитрию 
буквально следующее: «Ну ты олимпийский 
чемпион, а нас даже слушать не станут». Да-
моклов меч в виде «мейла» с требованием 
«собирать чемоданы» — довольно весомый 
аргумент, для того чтобы продолжать работать 
молча, тем более что объективных критериев 
мастерства, кроме мнения главного трене-
ра, не существует. Это в легкой атлетике все 
просто. Пробежал стометровку за 9,6 — и ты 
автоматически попадаешь на чемпионат мира, 
а в бобслее даже собственного мастерства 
недостаточно. Отменный пилот со слабыми 
разгоняющими не займет первого места, и 
даже такой мастер разгона, как Труненков, без 
пилота-аса обречен на задворки протокола, а 
если добавить бобы, полозья, трассы и прочую 
технику, открывается широкий простор для 
того, чтобы «порадеть родному человечку», 
а чужого или неприятного тебе, наоборот, «в 
деревню, в глушь, в Саратов». Если хоккеист 
еще может найти себе другую команду и другую 

зарплату, то у бобслеиста такой возможно-
сти нет. Ведь списки на ставки составляет 
тоже Людерс, так что иного места работы не 
предусмотрено, ну разве что уехать в другую 
страну и самому стать иностранцем.

Совершенно не важно, какая фамилия ино-
странного тренера и откуда он приехал, тем бо-
лее что примеров высокого профессионализма 
зарубежных специалистов хоть отбавляй — тут 
вам и «дзюдоист» Эцио Гамба, и «лыжник» Рето 
Бургемайстер и «баскетболист» Дэвид Блатт. Речь 
идет о том, что ситуацию в российском бобслее 
нужно менять в корне, системно. Если выгнать 
«плохого Людерса» и оставить все как есть, то на 
Кубки мира будут ездить любимчики уже нового 
тренера, а результаты на Олимпийских играх и 
чемпионатах мира останутся на уровне плинтуса. 
Любой тренер должен действовать по общим 
правилам, которые устанавливает федерация, и 
прежде всего это касается отбора спортсменов, 
а федерация отдала все на откуп Людерсу. 

В прошлом сезоне олимпийская чемпионка 
по фигурному катанию Юлия Липницкая не смогла 
поехать на чемпионаты мира и Европы потому, 
что не выступила на чемпионате России, и это 
было справедливо, потому что таков закон. Все 
это сопровождалось горячим эмоциональным 
обсуждением, но никто никого не выгонял из 
команды без объяснений.

Ну и под занавес новое продолжение исто-
рии Дмитрия Труненкова — спокойного и рабо-
тящего парня, олимпийского чемпиона, который 
не выдержал и растолкал ситуацию, подобно 
своему болиду, и теперь она мчится, набирая ско-
рость, в неизвестность. Труненков получил-таки 
аудиенцию у министра спорта Виталия Мутко, и 
главный ответственный за наши олимпийские 
медали обещал разобраться. Понятно, что не-
которые сериалы закончить невозможно, но, 
хочется верить, что к российскому бобслею это 
не относится. 

Алексей ОСИН.

БОБСЛЕЙНЫЙ БОЙ — ОН ТРУДНЫЙ САМЫЙ
В чем главная проблема: в тренере Людерсе или в системе?

В бобслее революционная ситуация. 
Недостает разве что пломбированно-
го вагона на Финляндском вокзале и 
шалаша в Разливе, или, если точнее, в 
Кенигзее. Там даже живописнее. Есть 
олимпийский чемпион Дмитрий Тру-
ненков, выставленный из сборной глав-
ным тренером — канадцем Пьером Лю-
дерсом, есть федерация, распевающая 
куплеты в стиле «все хорошо, прекрас-
ная маркиза», и где-то за сценой при-
сутствует Тот-Кого-Нельзя-Называть, 
который якобы мутит воду и метит на 
место Людерса. Классический сюжет, 
приправленный эмоциями, от которых 
хорошо бы этот плод очистить.

Интрига дня

Блаттер готовится к контрнаступлению
Отстраненный от футбольной деятель-

ности президент ФИФА Йозеф Блаттер со-
общил, что по решению арбитражной палаты 
комитета по этике этой организации с него 
сняты все обвинения в коррупции. При этом 
по-прежнему рассчитывающий принять участие 
в грядущих выборах главы мирового футбола 
Мишель Платини на заседании не появился. 
В понедельник будет принято окончательное 
решение по поводу обоих функционеров, и для 
француза, дисквалификация которого (на ана-
логичные 90 дней) истекает 5 января 2016 года, 
это может стать последним шансом стать пол-
ноценным кандидатом. Напомним, поводом 
для отстранения стал гонорар, выплаченный 
Блаттером Платини еще в 2011 году из казны 
ФИФА. Но, коли в коррупции 79-летний швейца-
рец не виновен, получается, и президент УЕФА 
обогатился вполне законно? Таким образом, 
Блаттер, который за трон бороться уже точно 
не будет, косвенно помог лучшему футболисту 
Европы-1984, хотя «в одной связке» они никогда 
не выступали. Зепп Блаттер также обвиняется в 
халатности при исполнении обязанностей пре-
зидента, но он настроен решительно и заявляет, 
что соберет пресс-конференцию. Многолетний 
рулевой ФИФА хочет сохранить в ней место в 
качестве почетного президента. 

Цифры дня

25:21 — с таким счетом сборная России по 
гандболу завершила для себя женский чемпио-
нат мира, в матче за 5-е место обыграв хозяек-
датчанок. В составе вновь лучшей стала дебю-
тантка турнира такого уровня — правая крайняя 
Анна Вяхирева, реализовавшая все 4 пенальти 
и забросившая 3 мяча с игры. Эти команды плюс 
Франция, переигравшая Черногорию во встрече 
за 7-е место, отправляются на турнир олимпий-
ской квалификации вместе с первой четверкой 

и сильнейшими в Европе норвежками. Отбор 
состоится в марте, и ИГФ еще не определила, 
кто примет у себя соревнования. Сборная страны 
из 9 встреч в Дании одержала 8 побед, но един-
ственное поражение пришлось на четвертьфинал 
и стоило девушкам медалей. Лучшим прежним 
показателем было «золото» на ЧМ-2009 в Китае, 
так что прогресс в обновлении состава и по-
строении игровых связей под сомнение никто 
не ставит. Финал Нидерланды — Норвегия со-
стоялся в воскресенье вечером. 

ПИЛОТКА ВАЛЕРИИ
«Самый лучший» концерт певицы 
прошел на фоне страшного 
семейного скандала

Кадр дня
Антон Шипулин не вы-
нес бремени лидерства 
в ходе заключительной 
в нынешнем году гонки 
с масс-старта на этапе 
розыгрыша Кубка мира 
по биатлону в словенской 
Поклюке. В итоге он от-
катился на 11-е место, 
при этом став лучшим 
из россиян. В тройку 
же вошли Жан-Гийом 
Беатрикс (Франция), 
Эмиль Хегле Свендсен и 
Уле-Эйнар Бьорндален 
(оба — Норвегия). 

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня в 
Москве и Подмосковье облачно; ночью небольшой 
дождь; днем местами небольшой дождь. Ветер 
юго-западный, западный 5–10 м/с, местами по-
рывы 12–17 м/с. Температура ночью в Москве 
4...6°, днем в Москве 7...9°. 
Восход Солнца — 08:54, заход Солнца — 15:59.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, будут небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

1925 г. — в Москве состоялась премьера фильма 
С.Эйзенштейна «Броненосец Потемкин».
1968 г. — запущен американский корабль Apollo-8, 
который впервые облетел Луну.
1988 г. — над Локерби (Шотландия) террористы 
взорвали авиалайнер Boeing-747 авиакомпании 
Pan American, погибли 270 человек.
2012 г. — впервые в истории YouTube и Интерне-
та количество просмотров одного видеоклипа 

превысило 1 миллиард (клип южнокорейского 
исполнителя PSY «Gangnam Style»).

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Аросева Ольга (1925–2013), актриса театра и кино. 
Народная артистка РСФСР 
Вишневский Всеволод (1900–1951), советский 
писатель
Геращенко Виктор (1937), банкир, финансист, 
доктор экономических наук
Фил Донахью (1935), телеведущий, организатор 
первых советско-американских телемостов
Фрэнк Заппа (1940–1993), композитор, певец, 
гитарист
Рогозин Дмитрий (1963), вице-премьер РФ
Рокоссовский Константин (1896–1968), Маршал 
Советского Союза
Сталин Иосиф (Джугашвили) (1879–1953), 
советский государственный и партийный дея-
тель, c конца 1920-х — начала 1930-х годов до 
1953 года руководил единолично Советским 
государством.

Еще каких-то год-полтора назад из зеркала на меня смотрела нестарая обаятельная жен-
щина, полная энергии. Невестка сыпала комплиментами, что я ей как старшая сестра, внучка 
просилась играть со мной, говорила, как ей всегда весело. Казалось, я не шла, а бежала по жизни, 

несмотря на возраст. И вдруг резко: СТОП! Диагноз — артрит. 
Началось с коленей, потом запястья, плечи, тазобедренные 
суставы, болезнь распространяется словно пожар. И, как при 
пожаре, все горит и разрушается. Сразу почувствовала, как 
стала в тягость сыну и невестке, внучка только жалеет, гладит. 
Правду люди говорят: нужна близким, пока здорова! Не хочу 
перестать ходить, стать камнем на шее у своей семьи, ищу 
способ остановить болезнь. 

Недавно услышала от женщины с такой же проблемой о 
программе «Здоровые суставы». Подскажите, пожалуйста, 
где можно получить информацию о ней? Это важно не только 
для меня!

Ольга Сергеевна, Н.Челны. 

Полную информацию о программе «Здоровые суставы» 
можно получить по бесплатному телефону: 

8 800 333 57 03 
Программа «Здоровые суставы» в комплексной терапии 
поможет вам в борьбе с заболеваниями опорно-двигательного 
аппарата. РЕКЛАМА. 16+

АРТРИТ ПОДСТАВИЛ МНЕ ПОДНОЖКУ!
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— Вчера был в кино и видел удивитель-
ную любовную сцену!
— А как называется фильм?
— Не знаю, когда включили свет, оказа-
лось, что я сижу спиной к экрану.

— Мама, смотри, снегирь! У тебя хлеб 
есть?
— Без хлеба ешь!

— Мама? Только не волнуйся, но я в 
больнице…
Ты уже 8 лет работаешь врачом. По-
жалуйста, прекрати начинать каждый 
звонок этой фразой!

Люди похожи на снежинки. В мире нет 
двух одинаковых. И они тоже выглядят 
очень грустно, когда падают на лобовое 
стекло машины.

— Садитесь, Сидоров, два.
— А может, три?
Не язвите, подсудимый, два года лише-
ния свободы. 

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
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Вот так, сядешь в обычный троллейбус, курсирующий по 
подмосковным Химкам, а там — культурно-развлекательная 
акция, которая стартовала 18 декабря 2015-го и продлится 
до 9 января 2016 года. Целых три недели!

Прямо на остановке пассажиров «Волшебного троллейбу-
са» окружают странные создания в белом, то ли люди-снежинки, 
то ли снеговики, и закручивают в танец. Отказаться невозможно. 
Тут же Снегурочка — куда же без нее, и персонаж из русской 
народной сказки. Они обещают: «Скоро, уже совсем скоро 
начнется волшебство!»

Управляет этим праздничным троллейбусом настоящий Дед 
Мороз, а во время поездки гостей будут развлекать волшебные 
персонажи. И не только. Каждый день пассажиров будет ждать 
сюрприз: известные артисты, спортсмены и общественные 
деятели. В салоне уже прокатились музыкант Стас Костюшкин 
и Ирина Роднина, знаменитая фигуристка, трехкратная олим-
пийская чемпионка, десятикратная чемпионка мира.

За полчаса, а именно столько длится новогодний маршрут, 
пролегающий через остановки «Улица Дружбы», сквер «Юность», 
стадион «Родина», все, кто успеет забронировать билеты, по-
смотрят развлекательную программу. Весь салон сияет раз-
ноцветными огнями, на потолке — еловые ветки, украшенные 
игрушками. Это уже создает ощущение приближающегося 
праздника, в котором обязательно должны случаться чудеса 
и неожиданные встречи.

 В троллейбусе продолжается веселье. Там танцуют и поют, 
шутят и танцуют. Танцы, кстати, индийские с экзотической 
участницей в костюме обезьяны. Наверное, это на счастье, ведь 
наступающий год пройдет под знаком Огненной Обезьяны. 

На открытии маршрута не обошлось и без веселых селфи 
— школьники младших классов, все как один в колпачках Деда 
Мороза, фотографировались на память. А вместе с ними — ру-
ководитель администрации городского округа Химки Владимир 
Слепцов и глава городского округа Химки Александр Дряннов. 
Чиновники, кстати, радовались не меньше детей. Просто Новый 
год — это волшебный праздник, не признающий ничего, кроме 
счастливого предвкушения.

Сказочный «Волшебный троллейбус» будет курсировать 
каждый день, поэтому у всех желающих есть возможность 
стать участником новогоднего маршрута. 

Екатерина СТАЩЕНЮК, фото автора.

ПРАЗДНИК

ВОЛШЕБНЫЙ 
ТРОЛЛЕЙБУС

В Химках появился 
транспорт Деда Мороза

В первый «волшебный рейс» отправились  
и глава городского округа Владимир Слепцов,  
и легендарная фигуристка  Ирина Роднина.
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ФОТОРЕПОРТАЖ 
на сайте  


